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Позывные субботника
А  150 р а б о ч и х  и служ а щ их С а ч хе р ско го  ком б ината  м ест* 

иой  пр о м ы ш л е н н о сти  ре ш и ли  вы пустить а д ень л е н ин ско го  
суб б о тн и ка  на пять ты сяч  р уб л е й  п р о д у к ц и и . В С ач хе р ско м  
в и н о гр а д а р ско м  со в хо зе  в с уб б о тн и ке  п р и м у т  участие  800 
че ловек. Б уд ут вы по л не ны  ра боты  на 17 ты сяч  р уб л е й . Все
го  в ра йо не в с у б б о т н и к е  п р им ут участие 20 ты сяч че ловек.

убб
С вы ш е 1.200 го р н я к о в  п р и м ут  участие в ле н ин ско м  

суб б о тн и ке  в Т ква рче л ьском  ш а хтоуп равле ни и  и м ени  Л а- 
коба. Г о р н о р а б о ч и е  очистны х забоев вы дадут н а -го р а  свы 
ш е 1.000 то н н  у гл я  св е р х  с м е н н о го  задания. В день 
ной  суб боты » ш а хтер ы  р е а л и з у ю т  п р о д у к ц и ю  на 19.000 
руб лей , п е реч исл я т  в ф о н д  о д и н н а д ц а то й  пятилетки 3,5 ты
сячи рублей ,

Д  Т р уж еники  Н о с и р с к о го  ко м б ин а та  строи те л ьны х кон
стр укц и й  п о йм ут активное  уча стив  в ко м м у н и с ти ч е с к о м  с у б 
ботнике . П е р е д о в о й  б р и га д и р  Г. К ил асони я  пр изва л  всех 
труд иться  в этот д ень с вы со ко й  отдачей. В озглавляем ая им 
б р и га д а  обязалась вы пустить в этот д е н ь  п р о д у к ц и ю  на три 
ты сячи р уб л е й . ф •

(ГрузИНФОРМ).

Т О ГА Х  X X V I  СЪЕЗДА КПСС I  ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНО
РЕШЕНИЙ СЪЕЗДАРГАННЗАЦИН ГРУЗИИ, ВЫТЕКАЮЩИХ 

Д О К Л А Д А  Т О В А Р И Щ А  Л. Б Р Е Ж Н Е В А
Товарищи!
Сегодня мы собрались для 

ЮГО, чтобы обсудить итоги 
(XVI съезда К П С С  и зада- 

партийной организации 
рузии, вытекающие из рв
ений съезда и доклада то- 
рища Л. И. Брежнева.

К  А что значит обсудить 
УЯйги съезда? Это значит 
Арудить итоги восьми дней 

іапряженнейшей работы, ко 
орая проходила в'.Москве, 
Кремлевском Дворце съез- 

ов. Можно смело сказать, 
то за это время прожита 
изнь, равная пятилетию. 
Зедь в течение этих восьми 
ней делегаты, как сказал 
оварищ Л. И. Брежнев при 
акрытии съезда, подводили 
тоги пути, пройденного за 
юследнне годы, делились ра- 
,остями и огорчениями, со- 
>бща намечали планы на бу- 
іущее.

Доклад на сегодняшнем 
обранин партийного актива 
іеспублики —  это коллек
тивный отчет всей делегации 
іт республиканской партий- 
юй организации на X X V I 
:ъезде КПСС , который стал 
:обытием всемирно истори- 
теского значения. И  все мы 
іаходимся под неизглади- 
іым впечатлением этого 
іеликого форума советских 
шммунистов, принявше г о 
іазвернутую программу ми- 

и созидания, программу 
(оммунистическо г о строи
тельства.

В докладе товарища Л. И. 
Дежнева перед всем миром 
редстала широкая панора- 
"й прогресса нашей страны 

области экономики, нау- 
и. культуры. Он словно во
брал в себя всю мощь нашей 
артии, ее единство и спло- 
енность. В  нем чувствуется 
уверенная поступь нашей ве
ткой Родины в будущее, к 
ияющим вершинам комму
низма. Впечатляет рост авто
ритета Советского Союза на 
мировой арене.

X X V I съезд четко обрисо
вал величие достигнутого и 
перспективы развития.

Так партия ведет совет
ский народ ленинским кур
сом, по ленинскому пути. 
Так воплощаются в жизнь 

ссмертные идеи великого 
Ленина.

В каждом положении, в 
каждом выводе доклада Лео
нида Ильича, в каждом его 
лове звучала ленинская де
ловитость, ленинская целе
устремленность, ленинская 
>бъективность и самокритич- 
і о с т ь , подлинно ленинский, 
лубоко научный подход к 
шализу современности.

На трибуне стоял Леонид 
Ільич Брежнев, такой близ- 
ий и такой родной каждо
му. И  каждый видел, всем 
:ердцем чувствовал, как он 
мыслил и творил на съезде.

X X V I съезд К П С С  открыл 
новую веху в жизни партии 
н страны. Для Грузинской 
парторганизации он имеет 
особое значение.

За всю свою историю 
Компартия Грузии никогда 
не получала такой высокой 
оценки на съездах партии, 
как на X X V I  съезде КП СС . 
В Отчетном докладе Ц К  то
варищ Л. И. Брежнев ска
зал, что Компартия Грузии 
Добилась значительного по
вышения темпов экономиче
ского и социального разви
тия республики. Отмечено

Доклад кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, первого секретаря 
ЦК Компартии Грузии товарища Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ на собрании 

партийного актива республики 19 марта 1981 года
это, как говорится, отдель
ной, самостоятельной стро
кой, что еще больше под
черкивает значимость достиг
нутого в период между съез
дами. Товарищ Л. И. Бреж
нев высоко отозвался о до
стижениях народного хозяй
ства, отметив высокие тем
пы экономического и соци
ального развития всех Закав
казских республик, в том 
числе Грузии, говорил об ус
пешном выполнении поста
новления Ц К  К П С С  по Аб 
хазской А С С Р , он назвал 
научно - практические кон
ференции, проведенные в не
которых городах Советского 
Союза, в том числе и Тбили
си.

В  состав руководящих ор
ганов, кроме первого секре
таря Ц К  Компартии Грузии, 
членом Центрального Коми
тета Коммунистической пар
тии Советского Союза из
бран второй секретарь Ц К  
КП  Грузии тов. Г. В. Кол- 
бин; кандидатом в члены Ц К 
КП С С  избран Председатель 
Совета Министров Грузин
ской С С Р  тов. 3. А . Патари- 
дзе; в состав Центральной 
Ревизионной Ком и с с и и
К П С С  —  Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской С С Р  тов. П. Г. 
Гилашвили и, что особенно 
отрадно, избрана представи
тель нашего славного рабоче
го класса, Герой Социалисти
ческого Труда, депугат Вер
ховного Совета Грузинской 
С С Р , многостаночница, на
ставница, знатный новатор 
производства В. Б. Кема- 
швили.

Выражением большого до
верия коммунистам респуб
лики явилось избрание в со
став руководящего штаба 
нашей партии, кандидатом в 
члены Политбюро Ц К  К П С С  
представителя Компартии 
Грузии. От имени вновь из
бранных членов Централь
ного Комитета КП СС , кан
дидатов в члены ЦК, членов 
Центральной Ревизионной 
Комиссии Леонид Ильич 
Брежнев выразил делегатам 
съезда сердечную благодар
ность.

—  Мы, —  сказал Леонид 
Ильич, —  высоко ценим это 
доверие, хорошо понимаем 
всю меру лежащей на нас 
ответственности. Он заверил, 
что мы сделаем все от нас 
зависящее, чтобы историче
ские задачи, поставленные 
съездом, были успешно ре
шены.

Леонид Ильич сказал, что 
новый состав руководящих 
органов партии будет береж
но хранить и укреплять един
ство наших партийных ря
дов —  залог всех наших 
побед.

Дни работы съезда озна
меновались еще одним ра
достным для всех нас собы
тием. Большая группа работ
ников республики награжде
на орденами и медалями 
С С С Р  за успехи, достигну
тые в десятой пятилетке в 
развитии сельскохозяйствен
ного производства. Мы зна
ем, что высокими государст

венными наградами в скором 
времени будут отмечены 
представители и других от
раслей нашего народного хо
зяйства.

Однако о победителях со
циалистического соревнова
ния речь пойдет у  нас завт
ра, на собрании партийно
хозяйственного актива рес
публики, посвященном вру
чению ей в восьмой раз под
ряд переходящего Красного 
знамени Ц К  КП СС , Совета 
Министров С С С Р , В Ц С П С  и 
Ц К  ВЛ КСМ .

Сегодня же хочется ска
зать о том, что среди тех, 
кому уже присвоено звание 
Героя Социалистическ о г о  
Труда с вручением ордена 
Ленина и Золотой медали 
«Серп и Молот»: Абашидзе 
Мамия Хасанович —  предсе
датель колхоза имени Тель
мана Хелвачаурского района 
Аджарской А С С Р : Мгеладзе 
Гурам Давидович —  первый 
секретарь Абашского райко
ма партии: Петриашвили На- 
зо Абрамовна —  бригадир 
Земо-Алванского совхоза Ах- 
метского района; Сакания 
Нора Георгиевна —  чаевод 
колхоза «Дурипш» Гудаут- 
ского района Абхазской 
А С С Р .

Присвоено это высокое 
звание и первому секретарю 
Ц К  Компартии Грузии. А  
это, как уже было сказано 
в Москве, —  награда всей 
республике. Эта награда до
стойно венчает самоотвер
женный труд нашего герои
ческого рабочего класса, на
шего славного колхозного 
крестьянства, нашей замеча
тельной народной интелли
генции, нашей чудесной мо
лодежи, наших самоотвер
женных женщин —  всех на
ших трудящихся.

Это вы, дорогие товари
щи. своим трудом, своей 
у поп ной. настойчивой рабо
той добились такого значи
тельного повышения темпов 
экономического и социально
го развития республики, и 
это было специально отмече
но в Отчетном докладе Ц К  
К П С С  как самое значитель
ное достижение во всей дея
тельности Компартии Гру
зии..

И за все это вам, вашим 
товарищам по работе, вашим 
коллегам огромное, сердеч
ное спасибо!

Отметив при вручении вы
сокой награды Родины руко
водителю республики его не
которые положительные сто
роны, положительные каче
ства. Леонид Ильич имел в 
виду все те тенденции, кото
рые в последнее время ут
верждаются и закрепляются 
в республиканской партий
ной организации в ходе борь
бы за выполнение решений 
П К  К П С С  по Г р у з и н с к о й  
республике, по Грузинской 
парторганизации.

Этой оценкой надо доро
жить. Ведь она дана всем на
шим коммунистам, всей парт
организации, поэтому она яв
ляется коллективной оцен
кой, и ее надо всем нам пол
ностью оправдать в одинна

дцатой пятилетке в целом и 
в восьмидесятые годы, стро
го, последовательно придер
живаясь именно отмеченных 
Леонидом Ильичом ка
честв —  быть всегда непри
миримыми к недостаткам, 
быть всегда смелыми в под
ходе к решению возникаю
щих задач, быть инициатив
ными и никогда не терять 
чувство нового, быть прин
ципиальными и честными.

И сегодня, обсуждая ито
ги X X V I  съезда КП СС , мы 
от имени всей Компартии 
Грузии заявляем: именно
такими все мы будем всегда!

Товарищи!
Обсудить итоги съезда—  

это значит одновременно оп
ределить и задачи на буду
щее, наметить программу на 
перспективу. И  на съезде в 
полной мере была оценена 
вся масштабность и вместе 
с тем—  вся сложность стоя
щих перед партией и стра
ной задач.

Подводя . итоги работы 
съезда, Леонид Ильич Бреж
нев говорил о необходимо
сти сконцентрировать все 
силы партии и народа на 
двух взаимосвязанных на
правлениях: одно нз них —  
КОММУНИСТИЧ Е С К О Е 
СОЗИДАНИЕ, другое —  У П 
РОЧЕНИЕ МИРА.

Позвольте именно на этих 
двух направлениях постро
ить доклад об итогах X X V I  
съезда К П С С  и очередных 
задачах нашей партийной ор
ганизации.

В ОБЛАСТИ КОММУНИ- 
СТИЧЕСКО Г О СОЗИДА
НИЯ. Съезд утвердил на бу
дущее принципиальные . и 
вместе с тем конкретные ус
тановки, и сейчас в центр 
всех усилий партии ставится 
их осуществление.

Съезд заслушал и обсу
дил доклад Председателя Со
вета Министров С С С Р  това
рища И. А . Тихонова об Ос
новных направлениях эконо
мического и социального раз
вития С С С Р  на 1981 —  1983 
годы и на период до 1990 
года.

Осуществление широкой 
программы экономического 
и социального развития стра
ны в новой пятилетке съезд 
посчитал важнейшей хозяй
ственно - политической зада
чей всех партийных, совет
ских, профсоюзных, комсо
мольских и хозяйственных 
организаций.-

Съезд выдвинул задачу: 
обеспечить безусловное вы
полнение одиннадцатой пяти
летки.

I.

Как видите, товарищи, уже 
на старте одиннадцатой пяти
летки мы думаем о ее успеш
ном финише. Уже в самом 
начале пути мы прикидыва
ем, как лучше достичь наме
ченной цели. Как сказал 
Леонид Ильич, сегодня мы 
видим лучше и больше, чем 
вчера. Мы знаем, что у нас 
получается хорошо, а где есть 
трудности.

Мы у себя в республике 
знаем, что в десятой пятилет
ке у  нас хорошо получилось 
с темпами экономического и

социального развития, что и
было отмечено товарищем 
Л. И. Брежневым в докладе.

Хотелось бы, чтобы наш 
партийный актив знал, как 
росли эти темпы, потому что 
именно темпы роста сыгра
ли решающую роль в нара
щивании экономического по
тенциала республики, в по
степенном преодолении ее от
носительного отставания от 
среднесоюзного уровня по ос
новным экономическим пока
зателям. А  ведь именно в 
этом мы с вами видели свою 
основную задачу, приступая 
к практической реализации 
известного постановления Ц К  
К П С С  по Тбилисскому гор
кому.

Возьмем несколько клю
чевых экономических показа
телей:

—  совокупный обществен
ный продукт;

—  произведенный нацио
нальный доход;

—  валовая промышленная 
продукция;

—  валовая сельскохозяй
ственная продукция.

Проанализируем, как рос
ли темпы по этим обобщаю
щим экономическим показа
телям в девятой и десятой 
пятилетках.

В девятой пятилетке
темпы прироста составили 
по этим показателям 
соответственно 
(в процентах): 6; 5,5; 6,8, 
3,2.
А  в десятой пятилетке: 

7; 7.8; 7,1; 6 процентов.
Именно благодаря таким 

высоким темпам в десятой 
пятилетке по сравнению с 
девятой абсолютный при
рост

—  совокупного обществен
ного продукта увеличился 
в 1,5 раза;

—  произведенного нацио
нального дохода —  в 2 раза;

—  производства продук
ции промышленности —  в 
1,4 раза;

— производства продук
ции сельского хозяйства —  
более чем в 2 раза.

Увеличение темпов роста 
экономического и социально
го развития республики со
кратило ее отставание от 
среднесоюзного уровня по 
производству национального 
дохода на душу населения на 
14 пунктов, продукции про
мышленности— на 10 и сель
ского хозяйства —  пример
но на 16 пунктов.

Линия X X IV  и X X V  съез
дов К П С С  на более глубокий 
поворот народного хозяйства 
к многообразным задачам, 
связанным с повышением 
благосостояния народа, на
шла свое выражение в росте 
реальных доходов на душу 
населения, которые в деся
той пятилетке увеличились 
в республике более чем в 
1.3 раза, а средняя денеж
ная заработная плата рабо
чих и служащих —  в 1,2 ра
за, оплата труда колхозни
ков —  в .1,6 раза. Сущест
венно возросли объемы роз
ничного товарооборота и бы
товых услуг, оказываемых 
населению.

О том, что к X X V I  съезду 
К П С С  мы пришли с непло
хими показателями, говорит 
тот факт, что в десятой пяти
летке темпы прироста произ
водства промышленной про
дукции составили 41 про
ц е н т ,  сельскохозяйствен
ной —  34, а в общественных 
хозяйствах —  40 процентов.

В  области капитального 
строительства не только лик
видировано отставание по 
темпам роста освоения капи
тальных вложений, но и пре
вышен среднесоюзный пока
затель. Пяти летняя програм
ма строительно - монтажных 
работ выполнена, как вам из
вестно, к 7 ноября прошлого 
года.

Объем продукции со Зна
ком качества превысил 21 
процент.

Обо всем этом, как вы 
знаете, мы доложили на 
X X V I  съезде партии. И  все 
это позволяет еще раз ска
зать, что десятая пятилет
ка —  это одна из лучших 
пятилеток за всю историю 
Советской Грузии, отмечаю
щей в этом году свое 60-ле
тие.

За последние пять лет 
экономика республики до
стигла небывалого количест
венного и качественного ро
ста. Как никогда, окреп соци
ально - экономический потен
циал республики, возросло 
материальное благосостоя
ние народа, выше стал куль
турный уровень жизни лю
дей.

Таким образом, слово, дан
ное XXV  съезду, республика 
сдержала!

Вместе с тем оценка Лео-, 
нида Ильича Брежнева, кото
рую он дал Компартии Гру
зии, _  это высочайший сти
мул для наших коммунистов. 
И  там же. на съезде, мы от 
имени коммунистов, от име
ни всех трудящихся респуб
лики заверили, что достигну
тое мы рассматриваем как 
первые шаги на пути увели
чения вклада республики в 
общесоюзное достояние.

В Москве мы заявили так
же, что чем выше оценка, 
тем сильнее становится у 
коммуниста чувство самокри 
тичности. скромности, взы
скательности к себе и дру
гим. чувство высокой ответ
ственности за выполнение 
поставленных задач. Мы ска
зали. что от этих принципов 
не отступим никогда. И <Ло- 
во свое мы сдержим!

А  это значит, что нас и 
впредь никогда не должно 
покидать чувство неудовле
творенности достигнутым. Го
ворим мы об этом не впервые 
и будем повторять это посто
янно. Это наша совершенно 
принципиальная позиция.

Именно чувство неудовле
творенности утвердило нас в 
мысли о том, что и рекорд
ные темпы, и переходящие 
Красные знамена еще не 
означают, что у  нас работают 
эффективнее, чем в веду
щих регионах страны. Об 
этом мы также сказали на 
съезде.

Именно в чувстве неудо

влетворенности заключен за
лог достижения новых успе
хов, завоевания новых рубе
жей в экономическом и со
циальном развитии респуб
лики. Именно в этом мы ви
дим основу дальнейшего 
подъема народного хозяйст
ва республики в одиннадца
той пятилетке и в более отда
ленном будущем. Именно по
этому мы и считаем, что чув
ство неудовлетворенности —  
основа нашей перспективы.

Высокие темпы развития, 
достигнутые в десятой пяти
летке, лишь сократили раз
рыв между республиканским 
и среднесоюзным уровнями 
по производству совокупного 
Общественного продукта и 
национального дохода на ду
шу населения.

Разрыв сокращен, но от
ставание по-прежнему серь
езное. А  ведь в преодолении 
этого отставания и состоит 
стратегическая задача, опре
деленная в известных поста
новлениях Центрального Ко
митета нашей партии о Гру
зии, о Грузинской парторга
низации. Решить эту страте
гическую задачу, преодолеть 
это отставание поможет нам 
все то же чувство постоянной 
неудовлетворенности, в чем 
мы видим мощный двигатель 
нашего прогресса.

Впереди —  большая рабо
та. Как сказал Леонид Иль
ич. дел предстоит много. Б  
одиннадцатой пятилетке тем
пы развития промышленно
сти должны составить у  нас 
30— 33 процента, в сельском 
хозяйстве —  22— 24 процен
та. Это очень высокие рубе
жи. Такие же высокие тем
пы сохранятся и в двенадца
той пятилетке. Задачи надо 
решить большие, сложные.

И  вслед за товарищем 
Л. И. Брежневым мы гово
рим: эти задачи мы решим и 
решим обязательно!

Как мы уже говорили на 
нашем съезде, предстоящее 
десятилетие должно стать за
вершающим этапом реализа
ции комплексной программы 
преодоления отставания Гру 
зинской С С Р  от среднесоюз
ного уровня по основным 
обобщающим показателям 
экономического развития и 
выхода республики на самые 
передовые позиции в стране.

Поскольку на X X V I  съезде 
Компартии Грузии итоги и 
перспективы развития народ
нохозяйственного комплекса 
республики были проанали
зированы достаточно полной 
глубоко, сегодня на собра
нии актива нет необходимо
сти вновь возвращаться к 
уже затронутым вопросам.

Жизнь выдвигает новые 
проблемы.

Задача теперь заключается 
в том. чтобы, исходя из ре
шений съезда, задач, выте
кающих из доклада на съез
де товарища Л. И. Брежне
ва, выработать конкретную 
программу действий партор
ганизации республики, опре
делить пути и методы рабо
ты каждого трудового кол
лектива, всех наших трудя
щихся.

В  первую очередь необхо
димо добиться существенно
го повышения индустриаль
ного потенциала республики, 
что будет достигнуто, в ос
новном. за счет прогрессив
ных структурных сдвигов в 
народном хозяйстве, совер
шенствования его межотрас
левых и внутриотраслевых 
пропорций. В  новой пятилет
ке значительно увеличатся 
мощности крупнейших про
мышленных • п р едпр иятий  
республики. Создаются но
вые предприятия, и об этом 
мы докладывали X X V I  съез
ду Компартии Грузии, что 
позволит вовлечь в общест
венное производство еще не- 
использова и н ы е  трудовые 
ресурсы. Одновременно бу
дут вестись реконструкция и 
техническое перевооружение 
существующих промышлен
ных предприятий.

Главная установка X X V I 
съезда КП С С , как и преж
де, —  это установка на ре
шительный переход к пре
имущественно интенсивным 
факторам экономического ро
ста —  установка на подъем 
эффективности и качества 
всей нашей работы.

Путь к  достижению . этой 
цели лежит, на наш взгляд, 
через преодоление известных 
диспропорций, образовавших
ся в некоторых важнейших 
отраслях народного хозяйст
ва.

Как сказал на XXVI съез
де партии товарищ Л. И. 
Брежнев, отдавая должное 
поистине историческим свер
шениям советского народа, 
Центральный Комитет КПСС 
отчетливо видит и трудно
сти, недостатки, нерешенные 
проблемы, в том числе и те 
узкие места и диспропорции, 
которые все еще имеются в 
народном хозяйстве. И самая 
главная причина такого по
ложения состоит, как было 
подчеркнуто, в том, что еще 
не полностью преодолены си
ла инерции, традиции и при
вычки, сложившиеся в тот 
период, когда на первый план 
выступала не столько каче
ственная, сколько количест
венная сторона дела.

Есть узкие места, диспро
порции и в народном хозяй
стве нашей республики, что 
во многом сдерживает ее 
экономическое и социальное 
развитие. Об этом не раз го
ворилось на наших пленумах, 
в союзных органах, обраща
лось внимание правительства 
республики на необходимость 
принять решение по этому 
поводу. И, наконец, вопросы 
о диспропорциях в экономи
ке были подняты нами на 
X X V I  съезде КПСС .

Сегодня хотелось бы вновь 
вернуться к этим проблемам 
и остановиться на них не
сколько подробнее.

Вопросы эти совершенно 
принципиальные.

В  первую очередь такая 
нежелательная диспропор
ция образовалась в энерге
тике, которая составляет ос
нову функционирования всей 
экономики. Я  подробно рас
сказываю об этом потому, 
что еще не все товарища по
нимают, насколько важен и. 
принципиален этот вопрос 
для развития всей республи
ки.

(Продолжение не 2-й  стр.).

ПРИКАЗ М И Н И С ТРА  О Б О Р О Н Ы  С С С Р
)27 марта 1981 г. №  79 г. Москва.

Об увольнении из Вооруженных Сил СССР в апреле— нюне 1981 г. 
военнослужащих, выслуживших установленные сроки службы, и об 
очередном призыве граждан на действительную военную службу

В  соответствии с Законом 
СССР «О всеобщей воинской 
бязанности» приказываю:

1. Уволить из рядов Со
ветской Армии, Военно-Мор- 
кого Флота, пограничных и 

внутренних войск в запас в 
преле— июне 1981 г. воен- 
ослужащих, сроки действи

тельной военной службы ко
торым истекают до 1 июля 
1981 г.

2. В  связи с увольнением 
в запас военнослужащих, в 
соответствии с пунктом 1 на
стоящего приказа, призвать 
на действительную военную 
службу в Советскую Армию, 
Военно-Морской Флот, в по
граничные и внутренние вой
ска граждан, которым ко 
дню призыва исполняется 
18 лет, не имеющих права 
на отсрочку от призывз. а

также граждан старших при
зывных возрастов, у  кото
рых истекли отсрочки от 
призыва.

3. Приказ объявить во 
всех ротах, батареях, эскад
рильях и на кораблях.

Министр обороны СССР 
Маршал Советского Союза 

Д. УСТИНОВ

Программа выполняется успеш но
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ П О Л Е

ТОМ , 26 м арта. (Т АС С ). М е ж 
д у н а р о д н ы й  э ки п а ж  у сп е ш н о  
п р о д о л ж а е т  р а б о ту  на б о р т у  

на учно -  иссл е д о ва те л ьско  г  о  

ко м п л е кса  «С алю т-6» —  «С о
ю з  Т-4» —  «С ою з-39». З а п л а н и 

ро ва н н ы е  со вм естны е  со ве т- 

с к о  -  м о н го л ь ски е  э к с п е р и м е н 

ты вы по л ня ю т В ладим ир Д ж а - 
ниб еков  и Ж у гд э р д э м и д и й н  

Гуррагча , а В лад и м и р  Ковале- 

мок и В иктор  С авины х п о м о га 

ю т им, о б е сп е чи ва ю т н е о б х о 

д и м у ю  для р а б о ты  о р и е н та 

ц и ю  о р б и та л ь н о го  ко м пл екса  
в пр о стр а н стве , зан им аю тся 
о б с л у ж и в а н и е м  б о р то в ы х  си 
стем  и на учно й  аппара тур ы  
станции.

С е го д н я ш н я я  п р о гр а  м  м  а 

«кл ю чает в се б я  м е д и к о -б и о л о 

гич е ски е  экспе ри м е нты , ге о 
ф и зи че ски е  и ф и зи ко -те хн и ч е 

ские исследова ния. В целях 

д а л ь н е й ш е го  сб о р а  и н ф о р м а 

ц ии о б  о со б е н н о стя х  адапта

ц ии о р га н и з м а  человека  к н е 

весо м о сти  п р о в е д е н ы  эксп е р и 

м енты  «Б иоритм ». «Р аботоспо

соб ность», «Нептун». В част
ности, ц е л ь ю  экспе ри м е нта  
«Н ептун» яаляется изучен ие  
и зм е н е н ия  о стр о ты  и гл уб и 

ны з р е н и я  косм он автов  в ход е  

полета.
С и спользо ванием  с о з д а н н о 

го  б о л га р ски м и  специалистам и 

с п е ктр о ф о то м е тр а  «С пектр-15» 

и и м е ю щ е й ся  на станции ф ото
ап па р а тур ы  м е ж д ун а р о д н ы й  

эки п а ж  вы полнил с е го д н я  экс

п е р и м е н ты  «Гор изо нт —  Заря» 

и «И лл ю м инатор». В п е р в о м  из 

них вы являю тся по гр е ш н о сти

ф отосъ ем ки , в н о сим ы е  зе м 
н о й  атм осф ер ой , и о п р е д е л я 
ю тся  ее о п ти ч е ски е  хар акте 
ри стики . Во в то р о м  эксп е р и 

м енте  п р о в о д и тс я  кол ичест

венная о ц е н ка  и зм е н е н ия  о п 

тических хар а кте р и сти к  иллю 

м и н а то р о в  станции , вы званно

го  длите льны м  возд ей ствие м  

о тк р ы то го  косм оса .

К осм онавты  вы по лни ли  так

ж е  ря д  ф иэи ко  - технических 

эксп е р и м е н то в  с и спол ьзо ва
н и ем  визуально -  п о л я р и за ц и 

о н н о го  анализатора , р а зр а б о 

т а н н о го  сове тски м и  и м о н 
го л ь с к и м и  спе ци али стам и. Ре
зультаты  этих эксп е р и м е н то в  
п о з в о л я т  повы сить эф ф ектив
ность м е то д о в  исследова ний  
п р и р о д н ы х  р е с у р с о в  З ем ли из 
косм оса .

В е че р о м  в хо д е  двух теле
в и зио н н ы х сеансов  связи  б ы 
ла п р о в е д е н а  п р е сс -ко н ф е 
р е н ц и я  м е ж д у н а р о д н о го  эки
па ж а  д л я  со в е тски х  и ино
стр а н н ы х к о р р е с п о н д е н то в .

П о д а н н ы м  телем е тр и че ско й  
и н ф о р м а ц и и  и д окла да м  к о с 

м о на вто в , по лет на учн о -и ссл е 

д о в а те л ь ско го  ко м п л е кса  п р о 
ходи т н о рм ально .

С а м оч увствие  то в а р и щ е й  К о- 
валенка, С авины х, Д ж а н и б е к о - 

ва и Г ур р а гч и  х о р о ш е е .
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СОБРАНИЕ ПАРТИЙНОГО АКТИВА ГРУЗИИ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

Однако, если развитие 
энергетического комплекса и 
не поспевает за темпами ро
ста народного хозяйства, то 
это вовсе не снимает того 
факта, что за последние го
ды, особенно в десятой пяти
летке, у  нас проделана зна
чительная работа по наращи
ванию энергетического потен
циала.

За последнее десятилетие 
мощность э л е  ктростанций 
возросла почти вдвое и до
стигла 4 миллионов кило
ватт. За десятую пятилетку 
введено в эксплуатацию энер
гетических мощностей почти 
на 1,55 миллиона киловатт. 
Сданы в эксплуатацию все 
пять гидроагрегатов Ингур- 
ской ГЭС , и она достигла 
проектной мощности. Расши
рена Ткварчельская ГРЭ С , 
сооружены три гидростанции 
Варцихского каскада, проло
жены новые линии электро
передачи, проделана значи
тельная работа по электри
фикации сельского хозяйст
ва. В  1980 году электростан
ции республики произвели 
14,6 миллиарда киловатт-ча
сов электроэнергии.

Тем не менее Остановлен
ный пятилетним планом ру
беж по объему производства 
электроэнергии не был до
стигнут. Темп прироста про
изводства электроэнергии в 
республике на конец пяти
летки составил 27 процентов 
против запланированных 58. 
Такой срыв в . выполнении 
плановых заданий по росту 
объема производства электро
энергии совершенно недопу
стим. Ведь энергетика— фун
дамент народного хозяйства, 
и любой просчет в ее разви
тии носит характер стратеги
ческого просчета.

Нельзя признать правиль
ным, что темпы роста сово
купного общественного про
дукта оказались выше тем
пов роста производства и по
требления электроэнергии.

М ы  значительно отстали 
от других союзных респуб
лик по годовому производст
ву и потреблению электро
энергии на душ у населения. 
К  примеру, по итогам прош
лого года потребление элек
троэнергии на душу населе
ния составило в среднем по 
стране 4.820 киловатт-часов 
на человека, а в Грузии —  
всего 2.901, почти в два ра
за ниже.

Структура электропотреб
ления носит у  нас ярко вы
раженный п р о  мышленный 
характер. На долю промыш
ленности приходится пример
но половина всей потребляе
мой электроэнергии. Темп 
роста электропотребления в 
целом по отрасли составил 
за десятую пятилетку 14,8 
процента. Выш е плановых 
заданий оказался этот рост 
на предприятиях республи
канских министерств.

Однако при таком росте 
электропотребления электро- 
вооруженность труда, что во 
многом определяет интенсив
ность научно-техническ о г о  
прогресса в народном хозяй
стве, растет в республике 
более низкими темпами, чем 
г  среднем по стране. Более 
того, за десять лет она сни
зилась по сравнению со сред
несоюзным уровнем с 86,3 
до 71,5 процента, то есть на
14,8 пункта.

И  это самым убедитель
ным образом свидетельству
ет о том, что нынешний уро
вень энергоснабжения про- 
імышленности не обеспечива
ет ее потребности. Отсюда—  
задача: увеличить энергомощ
ности.

Еще более ярко выражен
ная диспропорция создалась 
в сельском хозяйстве, кото
рое становится крупным по
требителем электроэнергии, 
поскольку интенсификация 
сельскохозяйственного произ
водства, повышение произво
дительности труда осущест
вляются на базе механиза
ции, автоматизации и элек
трификации основных про
цессов производства. Десять 
лет назад доля сельского хо
зяйства в общем объеме 
электропотребления состав
ляла всего 2,9 процента, а 
в прошлом году этот показа
тель возрос до 7,5 процента. 
Темпы очень высокие.

В  будущем десятилетии в 
связи с вводом в действие 
крупных энергоемких произ
водственных мощностей еще 
больше возрастет электропо
требление в промышленно
сти. Интенсивный рост ожи
дается такЖе в сельском хо
зяйстве, в коммунально-бы
товых служ бах.'

Все это порождает тот де
фицит электроэнергии, кото
рый наше народное хозяйст
во испытывает, особенно в 
осенне-зимний период. К 
1985 же году, как показы
вают расчеты, этот дефицит 
базисной электроэнергии со
ставит около 2 миллиардов 
киловатт-часов.

Для того чтобы устранить 
диспропорции между разви
тием электроэнергетики и 
потребностями в ней, необ
ходимо ускоренное развитие 
всего нашего электроэнерге
тического хозяйства. Вот по
чему в Основных направле
ниях предусмотрено увели
чить в республике производ
ство электроэнергии в 1,2 ра
за, завершить сооружение 
Ж инвальск о г о  гидроузла, 
продолжить с т р  оительство 
Худонской Г Э С  и приступить 
к строительству Намахван- 
ской ГЭС .

На X X V I  съезде К П С С  мы 
еще раз подчеркнули жиз

ненно важную необходимость 
строительства в республике 
базисной электростанции. И 
оттого, что решение этой 
проблемы о т о д  в и гается, 
острота вопроса, конечно, не 
снижается. М ы  уверены, что 
союзные органы, помощь ко
торых в решении важнейших 
народнохозяйственных проб
лем мы постоянно ощущаем, 
и на этот раз сделают все 
необходимое для того, что
бы вопрос, поставленный на
ми на съезде, получил прак
тическое осуществление.

Однако и мы не должны 
оставаться пассивными, без
участными в устранении уз
ких мест, в ликвидации обра
зовавшихся " диспропорций. 
Как и во всяком деле, здесь 
необходимо самое активное 
вмешательство. Здесь мно
гое зависит от нас самих. И 
во имя преодоления этих 
диспропорций следует при
вести в действие все рычаги.

В  первую очередь необхо
димо сконцентрировать уси
лия на преодолении некото
рых отрицательных тенден
ций в электропотребленни, 
недостатков в работе самих 
энергетиков р е с п у  блики. 
Речь идет о недостатках в 
техническом состоянии элек
троэнергетического хозяйства 
и о ряде других серьезных 
недоработок. Особое внима
ние необходимо обратить на 
интенсивное развитие элек
трических сетей, укрепление 
внутрисистемных и межси- 
стемных электрических свя
зей. Имеющиеся линии элек
тропередачи не обеспечива
ют надежного снабжения 
электроэнергией отдельных 
регионов республики, в том 
числе Аджарии, Кахети и 
наших горных р е г ионов. 
Нельзя считать правильным, 
что более 60 процентов мощ
ностей концентрируется в 
зимний период на Тбилис
ской ГРЭ С . Все это ослаб
ляет устойчивость Грузин
ской энергосистемы. К  тому 
же пропускная способность 
межсистемных линий элек
тропередачи крайне недоста
точна, в силу чего не пред
ставляется возможным про
изводить широкий обмен 
электроэнергией с соседни
ми энергосистемами.

В  неблагоприятном состоя
нии находится сельская рас
пределительная электросеть. 
Это тоже важный вопрос.

Необходимо принять ме
ры для модернизации дейст
вующего оборудования, сни
жения потерь электроэнер
гии и удельного расхода топ
лива и т. д.

И  здесь мы должны исхо
дить из требования времени, 
выдвинутого на X X V I  съезде 
КП СС : экономика должна
быть экономной. Это очень 
важный тезис.

Поэтому в первую очередь 
нам надо повести борьбу за 
рачительное, хозяйское рас
ходование имеющихся у  нас 
топливно - э н е ргетических 
ресурсов.

Анализ же показывает, что 
в ряде случаев затраты элек
троэнергии на производство 
единицы продукции были в 
десятой пятилетке высокими: 
при производстве агломера
та они превышали среднесо
юзные нормы на 33 процен
та, химического волокна —  
на 28, трикотажных изде
лий —  на 88 процентов. Вот, 
где кроются поистине неис
черпаемые резервы.

Давно пора изменить на
ше отношение к нефти лишь 
только как к источнику топ
лива. Это вопрос не только 
республиканского масштаба. 
Он имеет и союзное значе
ние. Ведь нефть —  это преж
де всего исходное сырье для 
производства большого коли
чества ценных продуктов. 
Даже если наши расчеты на 
расширение нефтедобычи в 
республике оправдаются, рас
ход нефти в качестве топли
ва нам необходимо резко со
кратить. Больше внимания, 
как этого потребовал X X V I  
съезд К П С С , необходимо уде
лить использованию газа, 
угля и в условиях нашей рес
публики —  в первую оче
редь г и д  роэнергетических 
ресурсов, особенно термаль
ных вод. Я  вам прямо скажу: 
у нас это нетронутая целина.

Таким образом, проблемы 
дальнейшего развития энер
гетики республики требуют 
особой заботы. Партийным 
комитетам, министерствам, 
ведомствам, всем организа
циям необходимо в корне пе
ресмотреть свое отношение 
к этим проблемам, подходить 
к их решению с подлинно 
партийных, государственных 
позиций.

Для того чтобы экономика 
стала экономной, необходи
мо изменить наш подход к 
самому понятию «экономия». 
Случается, что на заводе или 
на фабрике экономят сы
рье, материальные и финан
совые ресурсы, энергию, но 
тут же оказываются недоос- 
военными производственные 
мощности, простаивают стан
ки и оборудование, нерацио
нально используется рабочая 
сила.

ВЕСТИ  Э К  О Н ОМИКУ  
экономно —  это значит 
максимально использовать 
основные фонды, производст
венные мощности. Тем не 
менее, в машиностроении, 
химической промышленно
сти имеющиеся мощности 
используются крайне плохо, 
коэффициент сменности все 
еще низок. Об этом мы го
ворили не раз, в том числе 
и на нашем съезде, и нет не
обходимости приводить сего

дня цифры, подтверждающие 
это положение. Скаж у Лишь, 
что в распоряжении маЙіино- 
строителей республики име
ется более 250 станков с чис
ловым программным управ
лением, однако эти дефицит
ные станки пока работают 
лишь в одну смену. О какой 
фондоотдаче после этого мо
жет идти речь?

ВЕСТИ Э К О Н ОМИКУ 
ЭКОНОМНО —  значит обвс 
пенить высокую рентабель
ность производства, сниже
ние себестоимости продук
ции. Тут следует уделить 
самое серьезное внимание 
вопросам планирования се
бестоимости продукции, мы 
этим по существу в десятой 
пятилетке не занимались. 
Надо принимать в расчет 
прогрессивные технико-эко
номические нормы использо
вания материальных и тру
довых ресурсов, увязывать 
плановое снижение затрат с 
повышением экономической
эффективности мероприятий 
по внедрению новой техники,
совершенствованием органи
зации производства, улучше
нием всей хозяйственной дея
тельности предприятий.

ВЕСТИ Э К О Н ОМИКУ 
ЭКОНОМНО —  значит до
биваться неуклонного роста 
производительно с т н труда.
И здесь у  нас далеко не все 
благополучно. Подсчитано, 
что сокращение потерь рабо
чего времени только на 40 
процентов позволило бы про
мышленности р е с публики 
обеспечить в десятой пяти
летке рост производительно
сти труда не на 27,2, а на 
32,5 процента. А  потери ра
бочего времени за эти годы 
обернулись тем, что государ
ству недодано промышлен
ной продукции свыше чем 
на 400 миллионов рублей, в 
том числе только в прошлом 
году —  более чем на 88 мил
лионов рублей. Конечно, 
причин, влияющих на поте
рю рабочего времени, много, 
в том числе сказываются не
достатки в материально-тех
ническом снабжении, однако 
в принципе такую потенци
альную возможность повы
шения производительности 
труда мы потеряли/

Пора полож и т  ь конец 
практике, когда рост произ
водительности труда плани
руется, исходя из достигну
того уровня, без должных 
расчетов и без должных 
обоснований. Роста произво
дительности труда необходи
мо добиваться за счет его 
лучшей научной организации. 
Большие резервы этого ро
ста кроются в автоматизации 
и механизации производства, 
всемерном сокращении доли 
ручного труда в общем объ
еме производства. Претво
рить в жизнь целевую комп
лексную программу работ по 
механизации ручного труда в 
народном хозяйстве респуб
лики на 1981 —  1985 годы—  
наша важнейшая задача. За 
счет механизации, за счет 
вытеснения ручного труда у 
нас уже запланировано под
нять п р о и зводительность 
труда в промышленности, в 
целом в народном хозяйстве 
на 10 процентов. Экономиче
ский эффект от этого будет 
очень высок, он составит 
почти 750— 800 миллионов 
рублей. А  это —  объем про
изводства целого министерст
ва, такого, как Министерст
во пищевой промышленно
сти.

Следует помнить о том, 
что по мере роста масштабов 
общественного производства 
растет значение каждого про
цента повышения производи
тельности труда. В  1985 го
ду за счет увеличения про
изводительности труда всего 
на один процент объем на
ционального дохода увели
чится на 73,3 миллиона руб
лей.

ВЕСТИ Э К О Н  ОМИКУ 
ЭКОНОМНО — значит ра
ционально и эффективно ис
пользовать сырье н материа
лы —  добиваться снижения 
чистого веса изделий, ликви
дации брака, внедрения но
вых видов экономичных ма
териалов и заменителей, со
кращения отходов и потерь. 
И  здесь назову цифру. Каж
дый процент снижения мате
риалоемкости в 1985 году 
будет означать прирост на
ционального дохода на 110 
миллионов рублей. О том, 
насколько это значительная 
сумма, говорит тот факт, что 
годовой план выпуска про
мышленной продукции по 
Министерству местной про
мышленности, одному из на
ших крупных министерств, 
составляет в первом году 
одиннадцатой пятилетки 334 
миллиона рублей.

Кстати, и здесь образуют
ся диспропорции. В прош
лом году промышленные 
предприятия и строительные 
организации с э к о н омили 
13.565 тонн металла. Вместе 
с тем некоторые из них вме
сто снижения расхода метал
ла, из-за его нерационально
го использования, перерасхо
довали 18.576 тонн металла. 
Это, если хотите, лишь види
мость экономии.

Немало неиспользованных 
резервов у нас при добыче 
сырьевых ресурсов. Речь 
идет о необходимости доби
ваться повышения коэффици
ента извлекаемости полезных 
ископаемых. Иногда мы  про
сто варварски подходим к 
этим проблемам.

Около 33 процентов соста
вили в десятой пятилетке 
фактические потери угля, 
что значительно выше сред

неминистерских показателей. 
Не по-хозяйски относятся к 
использованию недр в Тквар- 
чели, где остается почти по
ловина запасов угля.

Плохо еіЦе используются 
и сами руды. А  ведь- все, 
что извлекается из недр, 
должно идти в дело. И в 
этом есть у  нас крупные ре
зервы. Хорошие результаты 
дало опробование отходов 
обогащения медных руд Мад- 
гіеульского месторождения в 
качестве сырья для произ- 
вддстДа стеновых материа
лов, стеклянной тары, цемен
та, асфальтобетона и т. д.

Есть намерение довести 
использование отходов дере
вообрабатывающего произ
водства до 80 процентов, а 
степень использования дре
весины —  до 85. Й десятой 
пятилетке эти показатели"со
ставляли соответственно —  
45 и 78 процентов. Тоже ог
ромный резерв, и надо под
держать мероприятия мини
стерства, которое так умело 
подходит к этим проблемам. 
Однако и это не предел. 
Есть возможность добиться 
еще большего увеличения 
выпуска продукции с каждо
го кубометра древесины, соз
дать практически безотход
ную технологию производст
ва. Такую задачу мы ставим 
не только перед этим мини
стерством.

ВЕСТИ Э К О Н ОМИКУ  
ЭКОНОМНО —  значит по
вышать надежность, долго
вечность и качество продук
ции. Все эти проблемы име
ют общегосударственное, я 
бы сказал, огромное полити
ческое значение. Новые ус
ловия аттестации продукции 
ставят республику в жест
кие рамки. В  одиннадцатой 
пятилетке эту аттестацию 
уже не будут проходить та
кие высококачественные пи
щевые продукты, как мароч
ные вина и коньяки, консер
вы и другие. Об этом мы  уже 
говорили на X X V I  съезде 
КПСС .

Осложняет дело и то, что 
руководители о т д е льных 
предприятий, непонятно из 
каких соображений, плани
руют снижение объемов вы
пуска продукции с государ
ственным Знаком качества. 
Так, на Зестафонском заво
де ферросплавов более поло
вины продукции выпускалось 
по высшей категории качест
ва, а на 1985 год, когда здесь 
уже будет завершена огром
ная по своим масштабам ре
конструкция, по существу, 
будет построен новый завод, 
установлено новое, прогрес
сивное ( оборудование, това
рищи запланировали выпуск 
продукции со Знаком каче
ства только в пределах 22 
процентов. Непонятная поли
тика.

При таком планировании 
могут быть сорваны наметки 
по выпуску продукции выс
шей категории качества: в 
этом году ее объем составит 
не 12 процентов, как наме
чалось, а лишь 11 процен
тов. А  в конце пятилетки мо
жет случиться, что удельный 
вес продукции высшей кате
гории качества не превысит 
15 процентов, тогда как соц
обязательствами предусмот
рено довести его до 20 про
центов.

Госплану и Госстандарту 
республики необходимо пере
смотреть планы и определить 
в разрезе министерств, ве
домств и предприятий до
полнительные задания по ро
сту выпуска продукции со 
Знаком качества по годам 
одиннадцатой пятилетки.

На борьбу за качество 
продукции, за повышение ее 
технического уровня должны 
быть подняты все партийные 
организации, хозяйственные 
звенья. Пусть товарищи зна
ют, Что план в целом будет 
считаться р е а л  изованным 
только при условии полно
го обеспечения выпуска про
дукции со Знаком качества 
в заданных объемах.

Необходимо всемерно по
вышать действенность и эф
фективность отраслевых и 
территориальных комплекс
ных систем управления каче
ством выпускаемой продук
ции.

Приведу такие данные. У  
нас 321 предприятие, внед
рившее комплексную систе
му управления качеством, а 
выпускают продукцию со 
Знаком качества лишь 214 
предприятий. Спрашивается: 
что же дала эта комплексная 
система остальным 107 пред
приятиям? Ведь система нам 
нужна не ради системы, а 
ради того, чтобы она давала 
наибольшую отдачу.

Есть у  нас и такие пред
приятия, которые вовсе не 
выпускают изделий со Зна
ком качества, хотя продук
ция их подлежит аттестации.

Продукция второй катего
рии качества выпускается на 
предприятиях Министерства 
местной, лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности, в объединении «Элек- 
тровозостроитель», на заво
де «Грузкабель». Скажем 
прямо: это не делает им че
сти.

Как могло случиться, на
пример, что в список продук
ции второй категории качест-. 
ва попал электровоз ВЛ-11? 
Тут происходит что-то непр
иятное. По своему техниче
скому уровню он соответст
вует лучшим образцам оте
чественного электровозост
роения. Межведомственная 
комиссия рекомендует его к 
представлению на высшую 
категорию качества. Мини

стерство же путей сообще
ния, как заказчик, постоянно 
предъявляет к этой модели 
новые требования, не преду
смотренные т е х  ническими 
условиями. Здесь необходи
мо до Конца во всем разо
браться и прийти к Какому- 
то решению.

Особенно тяжелое положе
ние создалось на наших пред
приятиях Министерства стан
костроительной и инструмен
тальной пром ы ш ленностиА  
ведь было время, когда стан
костроительный завод им. 
Кирова и завод «ЦентроЛит» 
являлись флагманами нашей 
промышленности. Но в По
следнее время, особенно Ва 
годы десятой пятилетки, они 
стали сдавать завоеванные 
позиции.

В  Тбилисском станкострои
тельном п р о  изводственном 
объединении на протяжении 
последних лет проводилась 
частичная реконструкция от
дельных цехов и участков 
без учета главного направ
ления развития предприятия. 
А  этим главным направле
нием является выпуск спе
циальных станков и автома
тических линий, новой про
грессивной серийной продук
ции.

Отсутствие продуманного 
комплексного плана рекон
струкции, а также четкой 
специализации производства 
создало на предприятии дис
пропорции в использовании 
производственных мощностей 
различных цехов и участ
ков. В  результате появля
лись узкие места, мешающие 
планомерному наращиванию 
выпуска продукции. Из-за 
всего этого теперь наблюда
ется острая нехватка произ
водственных площадей по 
выпуску специальных стан
ков и автоматических линий.

К  сожалению, нет долж
ной четкости в перспективе 
развития этого объединения. 
Виноваты в этом и отделы 
Центрального Комитета и 
другие республиканские ор
ганы. -Не решается вопрос о 
строительс т в е производст
венного корпуса площадью 
20 тысяч квадратных метров 
в поселке Цалка, где плани
ровалось освоить выпуск се
рийных станков.

Возьмем другое предприя
тие этого министерства —  
руставский завод «Центро- 
лит», который в течение 12 
лет числится среди строя
щихся объектов. Строитель
ство было начато в 1969 го
ду, но только лишь в 1977 
году Минстанкопром обнару
жил, что при проектировании 
и строительстве завода допу
щены грубейшие ошибки и 
просчеты. И  до сих пор ис
правляем мы их, но дело так 
и не довели до конца.

В  чем дело? Где кроются 
корни такой затянувшейся 
реконструкции? Соответст
вующим органам необходимо 
разобраться в причинах все
го этого и принять самые 
срочные меры для устране
ния указанных недостатков. 
Продолжаться так не может.

Ответственность за эти не
достатки ложится прежде 
всего на руководителей пред
приятий, партийных и проф
союзных организаций и, ко
нечно, на руководство рес
публики.

Хотелось бы, чтобы по
мощь Министерства станко
строительной и инструмен
тальной промышленности бы
ла более конкретной и более 
предметной.

И  еще один вопрос. Это—  
обновление н о м  енклатуры 
выпускаемой продукции. То
же очень важный, принципи
альный вопрос. Здесь есть 
серьезные поводы для раз
мышления, особенно в ма
шиностроении и легкой про
мышленности. Нельзя, на
пример, признать правиль
ным, что на машинострои
тельных предприятиях вот 
уже в течение десяти лет 
производится одна и та же 
продукция, с о с тавляющая 
значительную часть всего 
объема производства. На ря
де других предприятий этот 
показатель еще выше.

Новая пятилетка, сказал 
на съезде товарищ Л. И. 
Брежнев, будет серьезным 
экзаменом для строителей. 
Главная задача, которая сто
ит перед строителями, —  
это добиваться полного ос
воения возрастающих объе
мов капиталовложений, нара
щивания мощностей строи
тельной индустрии и строи
тельно-монтажных организа
ций, сокращения незавер
шенного строительства, кон
центрации сил и ресурсов на 
важнейших стройках. Путь 
к этому лежит через совер
шенствование планирования 
и организации капитального 
строительства.

Что строить? Где строить? 
Когда строить? —  ко всем 
этим • вопросам надо отно
ситься с партийных, государ
ственных позиций. К  каждо
му рублю, затраченному на 
строительство, надо подхо
дить с чувством высокой го
сударственной ответственно
сти. Именно такого подхода 
мы ждем от Госплана. Согла
сит е с ь, что не должно 
быть такого положения, ког
да строительство объекта 
уже закончено, и только тог
да выясняется, что можно 
было лучше и более эффек
тивно использовать вложен
ные силы и средства. А  мы 
с такими фактами сталкива
емся буквально на каждом 
шагу.

нологии, новейших достиже
ний науки и техники. 04ень 
важно, как было подчеркну
то на съезде партии, строго 
соблюдать правильные про
порции в планировании объе
мов и сроков освоения капи
таловложений по объектам 
производственного назначе
ния и сопутствующим им 
объектам социального, куль
турного и бытового назначе
ния.

Насколько это актуальная 
проблема, видно из того, что 
из 1.300 тысяч рублей капи
тальных вложений, преду
смотренных, например, на 
строительство непроизводст
венных объектов Кваисского 
рудоуправления в десятой 
пятилетке, освоено всего 
лишь 617 тысяч рублей, т. е., 
менее половины, а за послед
ние два года освоено было 
всего лишь 20 процентов 
капитальных вложений. А  ус
ловия труда, условия жизни 
там довольно сложные. Мы 
на бюро Ц К  специально раз
бирались с этим вопросом и 
некоторых товарищей нака
зали очень строго, вплоть до 
исключения из партии.

В  80-е годы в республике 
будет сооружаться ряд круп
ных предприятий. И уже се
годня надо четко определить 
последовательно с т ь строи
тельства каждого объекта с 
учетом своевременного и пол
ного освоения мощностей. И 
пусть у  нас станет непре
ложным правилом: объект
будет считаться пущенным в 
эксплуатацию лишь после 
того, как тем, кому предсто
ит работать на этом пред
приятии. создадут все необ
ходимые условия для труда 
и быта.

Строительный конве й е р 
должен быть поставлен на 
новые рельсы. Наряду с со
вершенствованием службы 
заказчика необходимо при
нять меры по повышению 
роли подрядчика, который 
обязан обеспечивать сдачу 
заказчику, как говорят, «под 
ключ», каждого готового к 
эксплуатации объекта.

Сегодня вновь приходится 
возвращаться к вопросу о 
необходимости о г р аничить 
количество одновременно со
оружаемых объектов, сокра
тить незавершенное строи
тельство, объем которого со
ставляет на 1 января 1981 
года 1.373 миллиона рублей, 
или 94 процента к годовому 
плану капитальных вложе
ний. Это, если можно так 
выразиться, мертвый капи
тал.

Вот почему все усилия 
должны быть сосредоточены 
на выполнении плана ввода 
в действие основных фондов. 
Достаточно сказать, что вы
полнение этого показателя в 
1980 году позволило бы объ
ем незавершенного строи
тельства не только макси
мально приблизить к норма
тиву, но и сократило бы его 
в абсолютном выражении на 
240 миллионов рублей. Для 
сравнения скажем, что эта 
сумма равна сметной стои
мости Жинвальской ГЭ С  и 
каскада Варцихских ГЭС , 
или всему годовому объему 
капитальных вложений Ми
нистерства сельского хозяй
ства республики. Вот какие 
резервы заложены в этой от
расли.

Усиление партийного ру
ководства сферой капиталь
ного строительства требует 
дальнейшего упорядочения 
системы отчетности, из-за не
совершенства которой вне 
поля зрения и вне контроля 
оставалось большое число 
строящихся в республике 
объектов.

Об этом говорилось на 
X X V I  съезде Компартии
Грузии. За короткий проме
жуток времени, прошедший 
после съезда, товарищи су
мели разработать форму тер
риториальной отчетности, ко
торая охватывает буквально 
каждую стройку, а в респуб
лике строится примерно 12 
тысяч объектов. Подготовлен 
первый статистический бюл
летень. Вчера секретари пар
тийных комитетов имели воз
можность ознакомиться с 
ним.

Мы считаем, что создание 
этой новой статистической 
отчетности, новой системы 
контроля —  дело хорошее. 
Благодаря ей партийные ко
митеты, советские органы на 
местах смогут лучше прог
нозировать, оперативнее воз
действовать на процессы 
строительного производства, 
управлять ими. Словом, в 
каждом регионе будет созда
на четкая система руковод
ства капитальным строитель
ством.

Далее. Необходимо уско
рить разработку и внедрение 
Генеральной схемы управле
ния строительством. С  этой 
целью надо создавать строи
тельно-монтажные производ
ственные объединения, пере
ходить на двух-, максимум 
трехзвенную систему управ
ления, наиболее рационально 
размещать на территории 
республики строительно-мон
тажные и строительно-ре
монтные организации, их хоз
расчетные единицы и пред
приятия строительной инду
стрии.

М ы  должны строить на ос
нове самой современной тех

Ускоренными темпами на
до переводить строительные 
организации на новые мето
ды хозяйствования. Макси
мально увеличено должно 
быть количество хозрасчет
ных бригад. Вновь приходит
ся говорить о лучшем ис
пользовании производствен
ных фондов в строительстве.

Еще раз о качестве строи
тельства, в первую оче
редь —  жилищного. В  1971 
году плановая стоимость од
ного квадратного метра жи
лой площади составляла 156 
рублей. В  1980 году она бы
ла увеличена до 170 рублей. 
Сделано это было для улуч
шения качества жилья. Од
нако средства эти из года в 
год осваиваются не полно
стью, и ощутимых сдвигов в 
улучшении качества жилищ
ного строительства пока еще, 
к сожалению, нет.

Хочется надеяться, что тот 
серьезный экзамен, которым 
явится для наших строителей 
новая пятилетка, они выдер
жат с честью.

Многое делают наши ар
хитекторы и проектировщи
ки для того, чтобы еще кра
ше стали наши города и се
ла, чтобы жилища были еще 
лучше, еще благоустроеннее. 
И  все-таки нашему градост
роительству недостает худо
жественной выразительности. 
Об этом мы говорили неод
нократно, дважды поднима
ли эти вопросы на Тбилис
ской городской партконфе
ренции. Прозвучали они- и в 
Отчетном докладе Ц К  К П С С  
X X V I  съезду партии.

Все в один голос говорят 
о необходимости разрабаты
вать новые проекты домов, 
а жилые массивы все так же 
продолжают з а с траиваться 
одними и теми же домами, 
удивительно однообразными 
и унылыми, возводимыми по 
очень ограниченному количе
ству типовых проектов. Хо 
рошо известно, к чему это 
приводит. Жилые дома, по
строенные в известный пери
од, сейчас, спустя двадцать 
лет, уже морально устарева
ют.

Хотелось бы, чтобы за бла
гими пожеланиями последо
вали практические дела. Те
перь мы уже не просто реко
мендуем, а настоятельно тре
буем, чтобы архитекторы, 
проектировщики, строители, 
специалисты, работающие в 
области экономики строи
тельства, ученые вплотную 
занялись сооружением ра
дующих глаз, близких серд
цу каждого тбилисца домов, 
представляющих собой архи
тектурный синтез давно сло
жившихся традиций градост
роительства и требований со
временной эпохи, старинного 
колорита и достижений науч
но-технической революции, и 
делать все это надо с уче
том природно-климатических 
условий Грузии, ее особен
ностей.

Смелее экспериментируй
те, ищите новые, оригиналь
ные решения, стройте хоро
шие, красивые дома. Никто 
вас не ограничивает. Люди 
будут вам благодарны за 
это. Ради этого, товарищи, 
стоит потрудиться и ради 
этого стоит жить.

Много внимания было уде
лено на X X V I  съезде К П С С  
проблемам транспорта.

Проблема эта серьезно 
волнует и нас, и о ней мы 
также говорили на съезде, 
отметив, что в будущем про
пускная способность' магист
ралей, связывающих наш ре
гион с центрами страны, ог
раничит возможность разви
тия экономики нашей рес
публики, всего Закавказья. 
Но уже и сейчас налицо оп
ределенная диспропорция ме
жду всенарастающим по на
шей железнодорожной маги
страли грузопотоком и ее 
пропускной способностью.

Об этом также надо ска
зать несколько подробнее, с 
тем,’ чтобы всем стало" ясно, 
для чего надо строить Транс
кавказскую железную доро
гу. Делать это необходимо 
в первую очередь для того, 
чтобы ликвидировать создав
шуюся на транспорте диспро
порцию. О том, что транспорт 
стал по-настоящему узким 
местом в нашей экономике, 
говорят те большие издерж
ки, которые несет народное 
хозяйство непосредственно 
от транспортных операций, 
в силу чего, к примеру, гру
зовой железнодорожный ва
гон в движении находится 10 
процентов времени, а 9СГ про
центов —  простаивает. И 
происходит это в основном 
потому, что пропускная спо
собность наших железнодо
рожных магистралей ограни
чена.

Вопрос должен быть по
ставлен так: если мы не ра
ционализируем работу транс
порта, не л и к в и д ируем 
встречные перевозки, то на
ша дорога, прибегая к же
лезнодорожной терминоло
гии, может оказаться в тупи
ке, в самом глухом тупике.

Примеров нерациональных 
пэузовых перевозок много. 
Приведу лишь некоторые из 
них. Выход на проектную 
мощность построенной не
давно аглофабрики не обес
печивает потребность двух 
сверхмощных импортных пе
чей Зестафонского завода 
ферросплавов в окускован- 
иом сырье. Министерство 
черной металлургии С С С Р  
приняло решение: 100 тысяч 
тонн сырья завозить на за
вод со стороны. И  опять по
тому, что в проект были за
ложены неправильные расче
ты, неправильные решения.

Строительство аглофабри
ки в Рустави должно было 
быть закончено в 1978 году, 
но она не будет пущена и в 
1982 году. В результате для 
Руставского металлургиче
ского завода, где запланиро
вано увеличение производст
ва чугуна, в этом году долж
но быть завезено до 500 ты

сяч тонн железорудных ока
тышей, а это —  в два с лищ. 
ним раза больше, чем было 
завезено в прошлом году 
Опять просчеты.

Таким образом, только по 
двум предприятиям Минчер 
мета С С С Р  завоз сырья уве 
личится на 600 тысяч тонн.
А  ведь наша железная доро 
га и сейчас с трудом справ 
ляется с перевозками гру. 
зов для этих предприятий. ,

Нерациональные встреч! 
йые перевозки производя'!; 
руставский завод «Центро- 
лит» и ряд других предприя
тий республики. Видите, 
сколько приходится говорить 
о пороках планирования, по
роках проектирования.

Еще пример. На XXV] 
съезде Компартии Грузии мы 
говорили о завершении стро
ительства крупнотоннажного 
производства электролитиче
ской двуок и с и марганца 
(ЭДМ) на Руставском хйлп*- 
ческом заводе. Ввод в строй 
самого крупного в мире про
изводства ЭДМ  позволил в 
основном удовлетворить по
требность страны в этом 
остродефицитном сырье.

Целесообразность такого 
производства была обуслов
лена имеющимся у  рустав- 
ских химиков опытом по про
изводству этого ценного сы
рья, а также близостью за
лежей чиатурских марганце
вых руд, служащих исход
ным материалом для произ
водства ЭДМ . И это исключа
ло необходимость дальних 
перевозок, в ы с в о бождало 
значительное количество же
лезнодорожного транспорта.

Казалось бы, так во вся
ком случае должна была дик-, 
товать логика, в Рустави не< 
обходимо построить и завод а 
по производству гальваниче
ских элементов, основным 
сырьем для которого служит 
электролитическая двуокись 
марганца. Это должен был 
быть следующий, совершен
но закономерный шаг, и его 
надо было сделать.

Однако решение о строи
тельстве такого завода в Рус
тави слишком долго рассма
тривается в Госплане СССР, 
а ЭД М  тем временем выво
зится в Московскую и Кеме
ровскую области, в Прибал
тику, где производятся галь
ванические элементы, кото
рые в свою очередь встреч
ным потоком идут в Закав
казье и районы Северного 
Кавказа. Вот какой казус. 
Рационально ли это?

Сбалансированность развн 
тия предприятий со всей нн 
фраструктурой, и в том чис
ле с транспортными средст 
вами, —  настоятельное тре 
бование времени. Здесь нуж
на единая политика, основан
ная на общегосударственных 
интересах, И проводить эту 
политику призваны наши 
партийные, советские, хозяй
ственные органы, в том чис
ле Госплан республики.

Что требуется?
1. Составить транспортны^ЦГ' 

баланс республики и на ос
нове его анализа внести пред
ложения о разработке опти
мальной схемы грузопотока 
по Грузинской С С Р .

2. Разработать Генераль
ную транспортную схему на 
перспективу, вплоть до 2000 
года, в том числе комплекс
ного развития отдельных ви
дов транспорта, сбалансиро
ванного с дальнейшим подъ
емом различных отраслей на
родного хозяйства республи
ки.

3. Представить предложе
ния, направленные на ликви
дацию диспропорции между 
мощностями портового хозяй
ства и железной дорога на 
Батумском и П о т  ийском 
транспортных узлах.

4. Завершить в ближайшее 
время разработку и согласо
вание проекта постановления 
Ц К  и Совмина республики 
по развитию Закавказской 
железной дороги в одинна
дцатой пятилетке.

5. Рассмотреть и предста
вить предложения по устра
нению нерациональных пере
возок.

Устранить диспропорции 
на транспорте во многом по
могут завершение строитель
ства Кавказской переваль
ной автомобильной дороги 
и сооружение железнодо
рожной линии Марабда— 
Ахалкалаки, что предусмот
рено Основными направле
ниями. Эта дорога уже стро
ится. Я  рекомендую тем, 
кто не видел, поехать, по
смотреть. Проложены пер
вые ее два десятка километ
ров. Надо также обязатель
но решить вопрос о строи
тельстве Транскавказск о й 
железной дороги, что, как я 
уже говорил, сократит рас
стояние от Москвы до Тбили
си на 950 километров.

Транспорт должен рабо
тать, как хорошо отлажен 
ный часовой механизм, по
тому что именно в транспор
те, как в зеркале, отражает
ся организация управления 
народным хозяйством в це
лом. і

Вот почему, помимо устра 
нения диспропорций, о кото
рых шла речь, очень важно 
эффективно использов а т ь 
каждую транспортную едини
цу, научиться четко увязы
вать ее работу с функциони 
рованием всего народного хо 
зяйства и непроизводствен
ной сферы. Именно такой 
комплексный подход к про
блемам работы транспорта 
зависит от районных и го 
родских комитетов партий, 
от хозяйственных работни
ков.
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СОБРАНИЕ ПАРТИЙНОГО АКТИВА ГРУЗИИ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е

Резервы в этом —  огром
ные. Вспомним, например, 
что внедрение А С У  «Ртве- 
ли», об этом мы говорили 
на съезде, позволило только 
в Телавском районе сокра
тить без особых затрат чис
ло автомобилей, занятых 
на уборке урожая винограда, 

і на 400 единиц. Это огромное 
число.

Думается, что настало вре
мя оценивать работу транс
порта не только но количест
ву перевезенных грузов, а 
по степени удовлетворения 
самых насущных потребно
стей народного хозяйства. В 

' известной мере транспорт 
должен взять на себя роль 
регулировщика взаимодейст
вия различных частей народ
нохозяйственного комплекса.

Для того, чтобы добиться 
перелома в работе железно
дорожного транспорта, необ
ходимо обратить особое вни
мание на развитие станцион
ных путей, как наиболее эко
номное и быстрое средство 
увеличения пропускной спо
собности дороги. Требуется 
увеличение капиталовложе
ний по Закавказской дороге, 
без чего мы не сможем лик
видировать узкие места в 
ее эксплуатации. Продоволь
ственные товары надо пере
возить в основном автомо 
бильным транспортом, а не 
железнодорожным. Эффек
тивнее следует использовать 
на автотранспорте прицепы, в 
том числе собственного изго
товления.. Больше внимания 

I надо уделить развитию го- 
[ родского пассажире к о г о  

транспорта.
Отстает от возрастающих 

нужд экономики развитие 
средств связи. И  здесь обра
зовались известные диспро
порции. Мне кажется, что 

, Министерству связи при ре
шении назревших проблем 
надо быть более инициатив
ным, более наступательным.

Товарищи!
Как всегда, на съезде 

большое внимание было уде
лено вопросам развития 
сельского хозяйства страны. 
Начиная с исторического 
мартовского (1965 г.) Плену
ма Ц К  КП С С , партия после
довательно и целеустремлен
но разрабатывает свою аграр
ную политику, практическое 
осуществление которой дол
жно, в конечном счете, при
вести к индустриализации 
сельскохозяйственного про
изводства, резкому увеличе
нию производства сельхоз
продуктов. Как было отмече
но. на съезде, отличитель
ная особенность аграрной 
Политики в 80-е годы состо
ит в том, что центр тяжести 
переносится теперь на отда
чу от капиталовложений, 
рост продуктивности сель- 

і ского хозяйства, на углубле
ние и совершенствование его 
связей со всеми отраслями 
агропромышленного комп
лекса.

Поскольку речь у  нас на 
собрании актива идет об уз
ких местах в экономике, ос
тановлюсь на диспропорциях 
между производством сель
скохозяйственных продуктов 
и перерабатывающей базой. 
Об этом мы также говорили 
на X X V I  съезде КП С С , со
славшись на то, что, начиная 
с 1972 года, производство в 
республике чая, винограда, 
цитрусовых и плодов возро
сло в общей сложности почти 
на 150 процентов, а мощно
сти пищевой промышленно
сти — всего наполовину. 
Речь об этом шла и на съез
де Компартии Грузии.

Этой проблеме мы прида
ем исключительно важное 
значение, поскольку от нее 
во многом зависит претворе
ние в жизнь нашей продо
вольственной программы.

Масштабы производства 
сельскохозяйственн о й про
дукции в одиннадцатой пяти
летке и в более отдаленной 
перспективе будут все боль
ше возрастать. В  этом состо 
ит принципиальная установ
ка экономической стратегии 
партии, выдвинутая на съез
де. Задача заключается в 
том, чтобы довести эту про
дукцию до потребителя с наи
меньшими потерями. А  поте
ри эти все еще значительны: 
мы теряем в принципе 20— 
25 процентов сельскохозяй
ственной продукции.

Конвейер «производство — 
загот о в к а сельхозпродук
тов— их транспортировка —  
хранение —  перерабо т к а» 
еще не налажен должным об
разом. Для ликвидации об
разовавшейся диспропорции 
необходимо в первую очередь 
добиться развития мощно
стей перерабатывающей про 
мышленности.

Как предусмотрено Основ
ными направлениями, в рес
публике будут введены но
вые мощности по переработ
ке чайного листа, винограда 

\ и другой сельскохозяйствен
ной продукции. Разрыв меж
ду ростом заготовки чайного 
листа и мощностей чайных 
фабрик, особенно при «пико
вом» поступлении сырья, 
удастся ликвидировать толь
ко при условии, если в бли
жайшие три четыре года су
точная мощность фабрик пер
вичной переработки будет 
доведена до 10— 11 тысяч 
тонн.

Недостаточны мощности и 
для переработки плодов, осо
бенно в Карталинской зоне. 
Для оптимального решения 
вопроса мощности по произ
водству консервной продук
ции необходимо к  концу пя
тилетки увеличить почти

вдвое. Очень важно, чтобы 
новые объекты консервной 
промышленности были ра
ционально размещены по
регионам. И здесь тоже иног
да допускаются просчеты.

Качественную переработку 
планируемого количества 
заготовки винограда мы смо
жем обеспечить, если мощ
ности по первичному вино
делию будут увеличены до 
1.050 —  1.100 тысяч тонн 
винограда. Теперь же эти
мощности рассчитаны лишь 
на 715 тысяч тонн.

Наша винодельческая про
мышленность должна быть 
обеспечена специальными 
емкостями для винохрани-
лищ, дефицит которых меша
ет развитию качественного 
виноделия в республике. Ог
ромные резервы заложены 
здесь.

Для того, чтобы решить 
все эти задачи, надо моби
лизовать все наши возможно
сти, правильно распределить 
силы и средства, наладить 
четкую работу партийных и 
хозяйственных органов.

Пути развития агропро
мышленного комплекса и 
реализации в его рамках рес
публиканской продовольст
венной программы четко оп
ределены на нашем съезде. 
Задача теперь состоит в том, 
чтобы добиться осуществле
ния всего намеченного: изы
скать и ввести в действие ре
зервы, обеспечивающие зна
чительный по сравнению с 
рекордным 1980 годом рост 
производства и заготов о к 
сельскохозяйственной про
дукции; обеспечить высокую 
интенсивность развития тех 
отраслей сельскохозяйствен
ного производства, которым 
предстоит принять участие в 
формировании общесоюзной 
продовольственной програм
мы; добиться ускоренного 
развития тех отраслей сель
скохозяйственного производ
ства, которые являются клю
чевыми для реализации про
довольственной программы 
республики.

Необходимо добивать с я 
резкого повышения отдачи 
от капиталовложений в сель
ское хозяйство, роста про
дуктивности всех его отрас
лей, рационального исполь
зования земли — основы ос
нов всего сельскохозяйствен
ного производства. Каждый 
гектар нашей благодатной 
земли должен работать в 
полную силу — это и есть 
главный резерв повышении 
роста производства и загото
вок сельскохозяйствен н о й  
продукции. Одиннадцатая пя
тилетка должна стать пяти
леткой резкого повышения 
культуры хозяйствования на 
земле. Такова теперь зада
ча, и выполнить ее —  долг 
партийной организации рес
публики.

У  нас есть четко разрабо
танная программа по выпол
нению постановления Ц К 
К П С С  и Совета Министров 
С С С Р  «О мерах по увеличе
нию производства южных и 
субтропических культур и 
дальнейшему ускоренному 
развитию сельского хозяйст
ва в Грузинской ССР». В 
ней все ясно и конкретно рас
писано. Известны рубежи, 
которые предстоит взять. И 
для того, чтобы овладеть 
ими, уже сегодня надо про
кладывать к ним дорогу.

В 1990 году Грузия дол
жна произвести 700 ты
сяч тонн сортового чайного 
листа. А  для этого необходи
мо заложить 11 тысяч гекта
ров новых чайных планта
ций и на половине этой пло
щади высадить вегетативно 
размноженные саженцы кло
на «Колхида». Для этого на
до электрифицировать 15 ты
сяч гектаров чайных планта
ций, а это значит, что в 1985 
году механизированным спо
собом можно будет собрать 
250 тысяч тонн чайного ли
ста. Это уже солидный шаг 
вперед. Для этого на 57 гек
тарах надо построить тумано
образующие установки, без 
которых мы не сможем иметь 
90 миллионов саженцев, не
обходимых для разбивки но
вых чайных плантаций. А  это, 
в свою очередь, требует, что
бы управление «Грузглав- 
энерго» безусловно выполня
ло план электрификации 
плантаций.

От слов о повышении ка
чества чая пора переходить 
к  конкретным делам.

В 1990 году Грузия дол
жна произвести 100 тысяч 
тонн лимонов. Я уже не го
ворю о том, что в целом мы 
должны довести производст
во цитрусов до полумиллиона 
тонн. Имеются в виду только 
лимоны. А  для этого надо 
лишь в одиннадцатой пяти
летке построить лимонарии 
на тысяче гектаров. Между 
тем работы эти ведутся не
удовлетворительно, и Совету 
Министров необходимо разо
браться в причинах создав
шегося положения.

В 1990 году Грузия долж
на произвести 1.600 тысяч 
тонн винограда. А  для этого 
надо заложить 30 тысяч гек
таров новых виноградников, 
и большая часть их должна 
быть заложена в первые два 
года новой пятилетки с тем, 
чтобы к ее концу они всту
пили в пору плодоношения.

К  1985 году должны быть 
взяты высокие рубежи по 
производству картофеля и 
овощей: соответственно 500
и 750 тысяч тонн.

Многое сделано за послед
ние годы в области развития 
животноводства. Однако пред
стоит сделать значительно 
больше, в первую очередь

устранить перебои в снабже
нии населения мясом и дру
гими продуктами животно
водства. И  здесь должны 
быть приведены в действие 
резервы повышения надоев 
молока, продуктивности ско
та и птицы.

Мы всегда должны пом
нить о том, что проблема 
снабжения населения полно
ценными и в достаточном ко
личестве продуктами пита
ния —  это проблема, как бы
ло подчеркнуто товарищем 
Л. И. Брежневым на X X V I  
съезде, не только экономи
ческая, но и политическая, 
важная социальная пробле
ма. От того, как удовлетво
ряются потребности людей в 
продуктах питания, в значи
тельной степени зависят их 
здоровье, настроение, трудо
вая активность.

Вот почему вопрос сего
дня ставится так: первый год 
одиннадцатой пятилетки дол
жен принести ощутимые 
сдвиги в производстве живот
новодческой продукции. Ш и
ре надо использовать для это
го возможности личного при
усадебного хозяйства, опыт 
кооперации которых с об
щественными хозяйствами в 
производстве продуктов жи
вотноводства у нас накоплен 
неплохой.

X X V I  съезд К П С С  объ
явил животноводство удар
ным фронтом на селе. Даль
нейшее же его развитие не 
мыслимо без прочной кормо
вой базы. Однако животно
водство все еще недостаточ
но обеспечивается у нас пол
ноценными кормами. Для 
кормопроизводства продол
жают отводиться самые ма
лопродуктивные, неорошае
мые и истощенные земель
ные угодья, неэффективно 
используется сельскохозяй
ственная техника. Серьезные 
недостатки имеются в обе
спечении удобрениями и их 
рациональном использовании. 
Отсюда и низкая урожай
ность кормовых культур.

Для того, чтобы добиться 
перелома в этой отрасли, не
обходимо в первую очередь 
изменить само отношение к 
ней. Для этого следует в 
каждом районе пересмотреть 
структуру посевных площа
дей, разработать конкретные 
мероприятия по повышению 
продуктивности угодий, рас
ширить площади посевов 
многолетних трав, бобовых 
культур: гороха, вики и осо
бенно сои, с обязательным ре
шением вопроса о создании 
собственной базы семеновод
ства.

Вместе с тем надо всемер
но использовать такие резер
вы, как отходы сельскохо
зяйственного производства. 
По весьма скромным подсче
там ученых, в республике 
имеются такие резервы в 
объеме 150 тысяч тонн кор
мовых единиц в год, но ис
пользуются они плохо. Толь
ко за счет внесения цеоли- 
товых добавок в комбикорма 
можно сэкономить более 20 
тысяч тонн комбинирован
ных кормов.

Следует прямо сказать: 
некоторые наши ученые мало 
что делают для подъема кор
мопроизводства. Конечно, это 
касается не всех. Большин
ство ученых активно участ
вуют в этом деле, но есть, к 
сожалению, и такие, ко
торые стоят в сторо
не от проблем подъема 
кормопроизводства. В  один
надцатой пятилетке необхо
димо эффективнее вести ра
боты по созданию интенсив
ных сортов кормовых куль
тур, применению прогрес
сивных методов их возделы
вания, а также по созданию 
высокопроизводите л ь  н ы х 
сельскохозяйственных машин 
и оборудования для горного 
кормопроизводства.

Задача дальнейшего подъ
ема сельскохозяйственного 
производства —  дело всей 
парторганизации, дело каж
дого коммуниста. Задача 
эта — всенародная.

Конкретная забота о кон
кретном человеке, о его нуж
дах и потребностях —  нача
ло и конечный пункт эконо
мической политики партии. 
Эти слова принадлежат това 
рищу Л. И. Брежневу. Так 
он сказал на X X V I  съезде 
КП С С , подчеркнув простую, 
но очень важную мысль: про
изводство товароз для насе
ления, развитие сферы ус
луг —  это первейшее партий
ное дело. Сбалансированное 
удовлетворение спроса насе
ления на товары и услуги с 
учетом роста денежных дохо
дов —  объективная законо
мерность зрелого социализ
ма, и это надо постоянно учи
тывать в нашей повседневной 
работе.

Сложилась диспропорция 
между ростом розничного то
варооборота и покупатель
скими фондами населения, 
которые намного выше. Сба
лансировать покупательский 
спрос нужным количеством 
товаров —  это значит обеспе
чить безусловное выполнение 
поставок выделенных респуб
лике рыночных фондов, до
биваться, с учетом огромного 
числа курортников и тури
стов, приезжающих в респуб
лику, увеличения размеров 
дотации мяса и мясных про 
дуктов, молока и молочных 
продуктов, яиц. Это функция 
Совета Министров, Госплана.

Такой сбалансированности 
можно добиться главным об
разом через наиболее полное 
и наиболее эффективное ис
пользование всех ѵвнутрен- 
них резервов и возможно
стей, через ликвидацию по
терь от небрежной транспор

тировки и хранения товаров, 
их плохой упаковки и фасов
ки, от порчи и хищений, че
рез увеличение производст
ва различных пищевых полу
фабрикатов, хозяйское ис
пользование отходов для от
корма свиней и птицы и т. д. 
И, наконец, —  через повы
шение культуры обслужива
ния населения.

Обеспечить такую сба
лансированность особенно 
важно, учитывая, что в один
надцатой пятилетке фонд по
требления в используемом 
на душу населения нацио
нальном доходе намечено 
увеличить примерно на 27,3 
процента. Реальные доходы 
в расчете на одну среднюю 
семью возрастут на 854 руб
ля и составят 5.023 рубля. 
Намечается рост среднеме
сячной заработной платы ра
бочих и служащих почти на 
20 процентов, —  это, пожа
луй, самый высокий показа
тель в стране, —  а месячной 
оплаты труда колхозников— 
более чем на 15 процентов.

Последовате л ь н о надо 
улучшать жилищные условия 
трудящихся. Нельзя забы
вать о том, что около 14 ты
сяч семей еще живет у  нас 
в бараках и подвальных по
мещениях, а 5 тысяч —  в 
ветхих и аварийных домах. 
В целом на учете для полу
чения жилой площади со
стоит свыше 100 тысяч се
мей. Для того, чтобы удовле
творить их, требуется' жилая 
площадь размером около 5,5 
миллиона квадратных мет
ров. А  это значит, что для 
обеспечения благоустроенны
ми квартирами всех семей, 
находящихся на учете, даже 
если мы будем строить вы
сокими темпами, потребуется 
не менее 9— 10 лет. Поэтому 
надо сделать все для того, 
чтобы объемы жилищного 
строительства не только не 
сокращались, а кое-где есть 
настроения сокращать капи
таловложения, а, наоборот, 
еще больше наращивать.

Серьезное внимание надо 
уделить школьному строи
тельству, разработать про
грамму мер по улучшению 
материально - техническ о й 
базы общеобразовательн ы х 
школ. Это тоже острая со
циальная проблема. Соответ
ствующие республиканские и 
местные органы должны 
глубже заниматься этой про
блемой.

Тут есть вопрос. Как со
гласовать растущее ежегод
но школьное строительство с 
утверждением некоторых то
варищей о нехватке учени
ческих мест? Подсчеты же, 
пока, правда, весьма ориен
тировочные, показывают, что 
ученических мест у  нас дол
жно быть достаточно. Имеет
ся хорошая материально- 
техническая база. Однако 
размещена она по регионам 
не совсем рационально. Ино
гда и капиталовложения рас
пределяются не совсем объ
ективно и справедливо.

По имеющимся данным, 
сейчас в третьей смене у  нас 
занимается 3,6 тысячи уча
щихся. Это, в основном, в 
Тбилиси и частично в Абха
зии. Если учесть, что в де
сятой пятилетке у  нас еже
годно сдавалось в среднем 
34 тысячи ученических мест, 
то ликвидация третьей сме
ны должна представляться 
задачей, выполнимой в бли
жайшие годы. При таких 
объемах строительства это не 
столь уж сложная проблема.

Хотелось бы, чтобы Мини
стерство просвещения более 
компетентно разбиралось в 
том, какое имеется в респуб
лике количество ученических 
мест, сколько у нас непри
годных для занятий школь
ных зданий, какоз дефицит 
школьной базы по каждому 
региону. К сожалению, та
кими данными министерство 
не располагает.

Получается, что в десятой 
пятилетке мы принимали 
чрезвычайные меры, форси
руя школьное строительство, 
недостаточно разобравшись в 
том, сколько, где и какие нам 
надо строить школы. Здесь 
же надо сказать, что в по
следние годы наши строи
тели стали меньше вни
мания уделять школьному 
строительству. Раньше было 
непреложным законом безу
словное выполнение планов 
ввода в действие учениче
ских мест, а в позапрошлом 
и прошлом годах наметились 
не очень хорошие тенденции.

Имеются недостатки и в 
обеспечении детскими до
школьными учреждениями и 
пришкольными интернатами. 
В настоящее время в респуб
лике детскими дошкольны
ми учреждениями охвачено 
27,2 процента от общего ко
личества детей до шести лег 
(в стране этот показатель — 
43%). Пришкольными интер
натами, группами и школами 
продленного дня охвачено
14,9 процента (но стране — 
32,2%).

Вопрос обеспеченности на
селения дошкольными уч
реждениями, пришкольными 
интернатами, группами и 
школами продленного дня — 
это серьезный социальный, 
если хотите, политический 
вопрос. Такой характер он 
приобретает потому, что во
влечение трудовых ресурсов 
в производство —  настоя
тельное требование сегодняш
него дня. С другой сторо
ны, —  это основная часть 
всей нашей воспитательной 
работы.

Партия и государство уде
ляют большое внимание соз
данию наиболее благоприят
ных условий для роста насе
ления и воспитания подра

стающего поколения. В на
шей стране систематически 
улучшаются условия, позво
ляющие наиболее полно со 
четать участие в обществен
ном производстве с материн
ством.

Устано в л е н ы большие 
льготы для многодетных се
мей и многодетных матерей. 
Мы не случайно поднимаем 
эти вопросы, поскольку они 
самым тесным образом свя
заны с демографическими 
проблемами, а эти проблемы 
должны волновать всех нас— 
партийных, советских, хо
зяйственных работников, и 
все мы должны заниматься 
этими проблемами самым 
серьезным образом. Некото
рые предпочитают обходить 
эти вопросы, почему-то счи
тают не совсем удобным го
ворить о них. А  на самом де
ле здесь ничего неудобного 
нет. Ведь во многих регио
нах, многих республиках, в 
том числе и в Грузии, как и 
в целом по стране, склады
вается очень неблагоприят
ная демографическая ситуа
ция. Все это — отголоски 
минувшей войны. Повторяю, 
проблема эта государствен
ная, политическая, и зани
маться ею надо конкретно, 
по-деловому всюду —  в каж
дом районе, в каждом горо
де, конечно, в каждой семье.

Все мы соглашаемся с этим, 
а практические выво д ы 
из этого не делаем. Вчера 
мы вручали ордена Ленина 
и золотые медали «Серп и 
Молот» Героев Социалисти
ческого Труда четырем слав
ным представителям нашей 
многонациональной респуб
лики. Я  специально поинте
ресовался —  сколько у них 
детей. Оказалось, что лишь 
у Мамия Хасановича Абаши
дзе пятеро сыновей и 10 вну
ков. А  у остальных —  не
важно.

В  определении програм
мы школьного и дошкольно
го строительства, строитель
ства пришкольных интерна
тов и других детских учреж
дений, что имеет г:,.жное зна
чение для укрепления семьи, 
надо исходить прежде всего 
из общегосударственных ин
тересов. Следует провести 
полную паспортизацию зда
ний школ и других детских 
учреждений, объективно оп
ределить степень их непри
годности и амортизации, 
установить реальные и кон
кретные потребности в до
полнительных площадях с 
учетом загрузки имеющих
ся. Госплану и Минпросу 
Грузии на основе такого все
стороннего анализа необхо
димо выработать научно 
обоснованную программу 
развития в республике мате
риально-технической базы 
народного образования как 
в одиннадцатой пятилетке, 
так и в целом на 80-е годы 
с тем, чтобы ликвидировать 
диспропорции, образо в а в- 
шиеся и в этой социальной 
сфере.

Образовалась такая дис
пропорция, к сожалению, и 
в здравоохранении. Слов 
нет, за последние годы 
здесь проделана большая 
работа. Улучшилось меди
цинское обслуживание, ук
репилась материально-техни
ческая база. Только в деся
той пятилетке количество 
коек в лечебных учрежде
ниях увеличилось более чем 
на шесть тысяч единиц, и 
прирост их составил около 
13 процентов при средне
союзном росте 9,5 процен
та'. Обеспеченность больнич
ными койками на 10 тысяч 
человек возросла почти на 
10 процентов, тогда как по 
стране этот показатель со
ставил 5,8 процента.

И все же по обеспеченно
сти населения больничными 
койками республика зани
мает всего лишь одиннадца
тое место в стране. Особен
но слабо развиты специали
зированные больницы. От
стают от среднесоюзного 
уровня показатели обеспе
ченности населения больнич
ными койками в родильные 
домах, в туберкулезных, пси
хиатрических, инфекционных, 
наркологических и других 
больницах.

И  тем не менее у нас до 
сих нор еще не выработана 
конструктивная программа 
развития этой жизненно важ
ной социальной сферы, хотя 
решений по этому вопросу 
принято более чем достаточ
но. Однако выполняются они 
плохо.

Есть, к сожалению, и со
вершенно нереальные реше
ния, где, к примеру, преду
сматривается выделение та
ких ассигнований, которые в 
общей сложности чуть ли не 
вдвое превышают нормативы 
капитальных вложений в 
здравоохранение. Такие рас
четы, мягко говоря, не вы
держивают никакой критики. 
И  здесь свое компетентное 
слово должен сказать Гос
план республики, роль кото
рого при определении затрат 
на различные нужды, в том 
числе на здравоохранение, во 
многих случаях вольно или 
невольно принижается. Это 
следует признать, и надо 
дать возможность Госплану 
вместе с соответствующими 
министерствами и ведомства
ми полностью выполнять 
с в о и  важнейшие госу
дарственные функции.

Вместе с тем необходимо 
перенимать опыт передовых 
регионов страны, в частно
сти Свердловской областной 
партийной организации, где 
к решению вопросов здраво
охранения сумели привлечь 
хозяйственные организации.

производственные коллекти 
б ы . Здесь за счет средств 
промышленных предприятий 
в последние четыре года по
строено около половины, а в 
ряде городов —  практиче
ски все объекты здравоохра
нения. Миллионы рублей 
расходуются предприятиями 
на приобретение медицинско
го оборудования. Таких при
меров много и в других ре
гионах страны, и весь этот 
опыт хорошо было бы ис
пользовать.

Нерационально расходуют
ся у  нас средства, ассигнуе
мые на капитальный ремонт 
объектов здравоохранения. 
На эти цели ежегодно выде
ляется строительных мате
риалов на 15 миллионов 
рублей. Сумма достаточно 
большая. Следует разобрать
ся, рационально ли исполь
зуются эти средства.

Сейчас готовится решение 
Центрального Комитета и 
Совета Министров республи
ки по вопросам развития 
здравоохранения, которое оп
ределит обширную програм
му действий на длительный 
период для всех медицинских 
служб. Мы вас очень про
сим, товарищи строители, до
биваться полного освоения 
выделяемых капиталовложе
ний но линии здравоохране
ния. Не забывайте, что вы в 
большом долгу перед на
шим народом.

Надо всегда помнить о том, 
что жизнь и здоровье чело
века —  главно? богатство 
нашего общества, и забо
титься об укреплении здоро
вья советских людей —  од
на из наших самых важных 
социальных задач.

Товарищи!
Как было отмечено на 

X X V I  съезде КП СС , перед 
каждой отраслью стоят свои 
актуальные задачи и специ
фические проблемы. Но есть 
проблемы, которые охваты
вают все сферы народного 
хозяйства.

Важнейшей из них явля
ется ускорение научно-тех
нического прогресса. Аспек
ты этой проблемы много
гранны. Здесь и улучшение 
организации всей системы 
научных исследований, вни
мательное* отношение к нуж
дам науки, концентрация сил 
ученых на решении ключе
вых народнохозяйственных 
вопросов. Здесь и решитель
ные меры, направленные на 
внедрение научных откры
тий, изобретений, освоение 
новой технологии и т. д. 
Речь идет об эффективной 
интеграции науки с произ
водством.

Задача заключается в том, 
чтобы вывести все отрасли 
народного хозяйства на пере
довые рубежи науки и тех
ники. Более подробно мы бу
дем говорить об этом на спе
циальном пленуме ЦК, кото
рый состоится в текущем го
ду. Но уже сейчас надо, что
бы внимание партийных, со
ветских, хозяйственных ру
ководителей, наших ученых, 
всех трудящихся было со
средоточено на поиске кон
кретных путей совершенст
вования буквально каждого 
технологического процесса, 
каждого выпускаемого изде
лия, приемов и методов тру
да на каждом рабочем ме
сте.

Уже сейчас необходимо со
средоточить усилия на прак
тическом осуществлении име
ющихся научно - технических 
программ и на разработке 
новых программ, представля
ющих важное народнохозяй
ственное значение. Помимо 
этого, каждому министерст
ву, ведомству, каждой орга
низации уже сейчас надо 
вплотную заняться формиро
ванием планов новой техни
ки и одновременно принять 
меры, обеспечивающие их 
безусловное выполнение, эф
фективнее использовать до
стижения науки, предложе
ния, рождаемые творчест
вом новаторов, изобретате
лей, рационализаторов. Борь
ба за научно-технический 
прогресс, причем в самом 
конкретном своем выраже
нии, уже сейчас должна стать 
магистральным путем разви
тия нашей экономики.

Не менее важной пробле
мой является улучшение пла
нирования и совершенство
вания управления народным 
хозяйством. Это требует ка
чественно нового подхода ра
ботников руководящего зве
на к решению задач, постав
ленных перед различными 
звеньями экономики.

Сегодня, как указал на 
X X V I  съезде К П С С  Леонид 
Ильич Брежнев, нельзя ми
риться с тем, что многие на
ши руководители мыслят ус
таревшими категориями, не 
владеют современными мето
дами управления, не изуча
ют современные методы, не 
растут или плохо растут про
фессионально.

Задача теперь состоит в 
том. чтобы в первые два-три 
года одиннадцатой пятилетки 
полностью обеспечить осуще
ствление того комплекса ме
роприятий, который связан 
с внедрением в практику но
вых схем хозяйственного уп
равления, созданием произ
водственных о б ъ  единений, 
как основного хозрасчетного 
звена, ликвидацией мелких 
и маломощных обособленных 
производств, у с т р анением 
лишних звеньев в системе уп
равления экономикой.

Мы вынуждены сегодня 
вновь возвратиться к вопро
су о том, что в республике 
все еще медленно разворачи
вается работа по совершенст
вованию механизма хозяйст

вования, которая должна осу
ществляться в соответствии 
с известными постановления
ми Ц К К П С С  и Совета Ми
нистров СССР . Очень важно 
осуществлять эту перестрой
ку комплексно, во взаимосвя
зи со всеми позициями но
вой системы хозяйствования.

Непонятно, как могло слу
читься, что, несмотря на спе
циальное распоряжение пра
вительства, Минстрой, Мин- 
сельстрой, М и н  автодорог, 
Минместпром не перевели с 
начала 1981 года подведом
ственные им базовые пред 
приятия на новый порядок 
хозяйствования. К  подобным 
фактам надо подходить со 
всей п р и н ципиальностью. 
Совмину республики следу
ет строже контролировать 
выполнение собственных ре-
Ш 6Н И Й

Особое внимание нужно 
уделить разработке и широ
кому применению целевых 
комплексных программ, ко
торые с предельной точно
стью должны учитывать как 
отраслевые, так и особенно 
территориальные интересы.

Необходимо закрепить и 
развить тенденции равномер
ного, пропорционального, ди
намичного развития всех ре
гионов, повышения их роли 
во внутриреспубликанском 
разделении труда и на этой 
основе —  рационального ис
пользования трудовых ресур
сов.

Сегодня в докладе мы мно
го внимания уделили проб
лемам преодоления диспро
порций в различных сферах 
экономики. И  делаем мы это 
потому, что устранение уз
ких мест в некоторых наи
более важных отраслях на
шего народного хозяйства во 
многом поможет укрепить ее 
экономический п о т  енциал, 
устранить имеющиеся недо
статки и недоработки. И  что 
самое главное —  ликвида
ция диспропорций в эконо
мике — это верный путь к 
улучшению планирования и 
совершенствования хозяйст
венного механизма.

На X X V I  съезде К П С С  
мы, как известно, поставили 
вопрос о районном звене, где 
между развитием производи
тельных сил и некоторыми 
формами управления и пла
нирования возникли в регио
нальном масштабе элементы 
определенной диспропорции.

Сказали мы и о том, что 
в нескольких районах у  нас 
создано на кооперированных 
началах мощное звено по уп
равлению агропромышлен
ным комплексом и что те
перь на эту систему мы на
мереваемся перевести всю 
республику. За словом долж
но последовать дело. Но де
ло это не такое простое, не 
такое легкое. Здесь должно 
быть все глубоко продумано, 
все тщательно взвешено. Не
допустимы как излишняя 
поспешность, как говорил в 
свое время товарищ Л. И. 
Брежнев на Пленуме Ц К 
КП СС , так и чрезмерная мед
лительность.

Раз уж мы сказали, что в 
области планирования, уп

равления и координации раз
вития народного хозяйства в 
районе, в регионе нужны 
смелые эксперименты, то на 
эти эксперименты в первую 
очередь должны пойти мы 
сами. Поэтому, товарищи, 
смелее принимайтесь за де
ло, пробуйте, эксперименти
руйте, вносите предложения, 
предлагайте новые формы и 
методы и можете не сомне
ваться в том, что все цен
ное, все рациональное, пере
довое и прогрессивное всег
да найдет поддержку в ру
ководящих органах респуб
лики, в Центральном Коми
тете партии и правительстве.

II.

Товарищи! •
Проблемы дальнейш е г о  

развития и укрепления эко
номики, совершенствования 
форм и методов управления, 
осуществления экономиче
ской стратегии партии, вы
двинутые в докладе товари
ща Л. И. Брежнева, сразу 
же вызвали огромный инте
рес у  всех делегатов съезда.

В дни работы самого съез
да, в перерывах между за
седаниями, по вечерам наши 
товарищи-делегаты делились 
впечатлениями, оживленно 
обменивались мнением, ду
мами, прикидывали, как луч
ше приступить к  реализации 
задач, вытекающих из Отчет
ного доклада Ц К  КП С С , ка
кие практические шаги пред
принять в первую очередь.

Особенно напряженная ра
бота началась сразу же, как 
только делегаты вернулись 
в свои партийные организа
ции, в свои трудовые кол
лективы.

М ы уже говорили, что док
лад на нашем сегодняшнем 
собрании актива —  это кол
лективный труд делегатов 
X X V I  съезда КП СС , многие 
из которых представили ин
тересные, дельные предло
жения, рекомендации.

Так, например, первый се
кретарь М а х  арадзевского 
райкома партии, член Ц К 
тов. Д. Н. Двалишвили пи
шет, что в целях усиления 
связей науки с производст
вом, лучшей организации уп
равления сельскохозяйствен
ным производством, перево
да его на подлинно научные 
основы в районе при про
изводственном объединении 
сельского хозяйства решили 
создать научно-исслед о в а- 
тельскую опытно-производ
ственную лабораторию. Она 
будет заниматься поиском

новых резервов и одновре
менно организацией работ 
по максимальному использо
ванию существующих ресур
сов, внедрению прогрессив
ных технологических про
цессов и циклов. Научные 
учреждения, расположенные 
на территории района, ока
жут этой лаборатории всяче
скую помощь.

Много интересных пред
ложений, касающихся раз
личьях проблем партийного 
руководства социально-эко
номическим развитием регио 
нов, высказали делегаты 
съезда —  первые секретари 
областных, городских и рай
онных комитетов партии 
тт. Б. В. Адлейба, В. Р. ІІа- 
пунидзе, Ф. С. Санакоев.
Т. Н. Ментешашвили. Н. Д. 
Рухадзе, Б. 3. Макашвили. 
Т. Ш . Имедадзе, Г. Д. Мге- 
ладзе, А . В. Кобаидзе и мно
гие другие. Почти все деле
гаты представили свои пред
ложения для сегодняшнего 
доклада. Они и сейчас про
должают поступать.

И  это только говорит о том, 
какую мощную волну ини
циативы и творчества поднял 
съезд партии, вызвал к жиз
ни доклад Леонида Ильича 
Брежнева. Чем больше вчи
тываешься в этот выдающий
ся партийный документ, тем 
больше рождается сил п 
энергии, тем яснее вырисо
вывается перспектива, тем 
конкретнее становятся зада
чи, тем более четко видна 
конечная цель.

Для того, чтобы достичь 
этой цели, выполнить зада
чи, поставленные съездом, 
необходимы в первую оче
редь, как подчеркнул это 
Леонид Ильич при закрытии 
съезда, высокое чувство от
ветственности и твердая, дей
ствительно коммунистиче
ская, сознательная дисципли
на.

И  тут же добавил: но не 
менее необходимы, конечно, 
полет мысли, неустанный по
иск нового, поддержка этого 
нового. Нужна постоянная 
инициатива —  иницнат и в а  
везде и во всем.

В  этих положениях, в этих 
тезисах —  программа всей 
нашей организаторской, пар
тийно - политической работы 
на длительный период. И  по 
этой программе должны 
строить всю свою деятель
ность партийные организации 
республики, добиваясь, как 
было подчеркнуто на съезде, 
энергичного и компетентного 
партийного руководства.

Съезд обогатил теорию и 
практику партийного строи
тельства новыми идеями, 
важнейшими положениями и 
указаниями.

Выполнить решения съез
да —  это значит поднять 
партийную работу на уровень 
требований съезда, подчи
нить весь арсенал ее прие
мов и средств решению всех 
поставленных им социально- 
экономических задач.

Сейчас, как никогда, тре
буется тесная интеграция 
дальнейшего развития демо
кратизма со всемерным ук 
реплением дисциплины, по
вышением личной ответст
венности, усилением требо
вательности к себе и другим. 
Это, и только это. является 
тем магистральным направ
лением. которое может обес
печить успешное выполнение 
решений съезда.

Именно в русле этого на
правления лежит создание й 
функционирование комиссий, 
рабочих групп и координа
ционных советов из числа 
руководителей партийных, 
советских, хозяйственных ор
ганов и общественных орга 
низаций республики, которые 
ведут определенные пробле
мы. отвечают за их практи
ческое разрешение, —  то 
есть всей системы, склады
вающейся в деятельности
нашей парторганизации свер
ху донизу —  от Ц К  до пер
вичных парторганизаций.

Благодаря такому систем
ному подходу достигается 
лучшая координация дея
тельности и большая кон
центрация усилий руководя
щих работников на решении 
каждой проблемы, имеющей 
в данный момент наиболее 
важное значение. Такой под
ход помогает вырабатывать 
оптимальные рекомендации, 
обеспечивающие достижение 
лучших конечных результа
тов.

Задача теперь заключается 
в том. чтобы перенести этот 
опыт в областные, городские 
и районные комитеты пар
тии а затем и в первичные 
организации, разработав ор
ганизационные формы рабо 
ты. принципы функциониро
вания складывающейся си
стемы. применительно к мест
ным условиям.

На съезде было подчерк
нуто, что в решении больших 
и многообразных задач ком
мунистического строитель
ства первостепенная роль 
принадлежит первичным пар
тийным организациям. в  
этом положении нашла выра
жение та высочайшая ответ
ственность, которая возлага
ется на низовые звенья пар
тии.

Первичные парторганиза
ции работают в сложных ус
ловиях. Им приходится за
ниматься широким кругом 
проблем, вникать буквально 
во все, принимать решения 
по всем вопросам.

Следует признать, что до 
сих пор мы у  себя еще мало 
занимались этими низовыми
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звеньями. Отделу оргпартра- 
боты вместе с  другими отде
лами ЦК, секретариату, бю
ро Центрального Комитета 
следует продумать и предста
вить предложения по улуч
шению управления деятель
ностью первичных парторга
низаций с учетом специфики 
той отрасли, в которой они 
функционируют. При этом 
необходимо постоянно исхо
дить из того, что первичные 
парторганизац и и должны 
стоять на страже общегосу
дарственных интересов, во 
всем проводить твердую пар
тийную линию, бороться за 
преодоление ведомственных 
и бюрократических барьеров, 
проявлять больше инициати
вы и принципиальности, 
полнее и лучше использовать 
право контроля за деятель
ностью администрации.

Поднять активность пер
вичных парторганизаций, ук
репить их боеспособность, 
усилить помощь им со сто
роны горкомов и райкомов—  
в этом мы должны видеть 
свою важнейшую задачу.

Вопросы работы первич
ных парторганизаций заслу
живают того, чтобы они бы
ли обсуждены и на пленуме 
ЦК.

Создание единой системы 
управления —  сверху дони
зу и снизу доверху —  позво
лит преодолевать несогласо
ванность в действиях раз
личных ведомств, исключит 
параллелизм и дублирова
ние, поможет лучше сочетать 
региональные и отраслевые 
интересы, обеспечит комп
лексный подход к решению 
важных народнохозяйствен
ных проблем.

Органическое с о ч етание 
исполнительности и дисцип
линированности с инициати
вой и предприимчивостью, 
практичности и деловито
сти —  с нацеленностью на 
достижение лучших конеч
ных результатов —  вот что 
теперь нам надо, вот что от 
нас требуется.

Эту задачу, как и любое 
другое дело, призваны ре
шать люди, кадры. И  решать 
их успешно можно только 
при глубоком знании дела, 
компетентно с т и, исключи
тельно высоком профессио
нализме, чувстве постоянной 
неудовлетворенности достиг
нутым, при критическом отно
шении к недостаткам, нова
торском подходе к делу, вы
сокой моральной культуре, 
глубокой партийности, пре
данности делу, которому слу
жишь, вере в это дело.

На воспитание таких ка
честв в наших руководите
лях и должна быть направ
лена вся деятельность пар
тийной организации Грузии.

Работе с кадрами съезд 
уделил особенно большое 
внимание. Подчеркнута была 
важность резерва кадров, по
ставлены новые задачи в де
ле подбора и расстановки 
кадров, их воспитания.

Нам надо полностью ис
пользовать те новые возмож
ности, которые у нас откры
ваются в работе с кадрами. 
Благодаря заботе Ц К  К П С С  
только за последние годы на
чал функционировать Инсти
тут управления народным 
хозяйством, введен в дейст
вие 1;ентр по подготовке и 
переподготовке пионерских 
и комсомольских кадров, 
профсоюзных р а б  отников, 
создана неплохая система 
координации работы всех ин
ститутов, призванных зани
маться подготовкой и пере
подготовкой кадров. Все эти 
возможности следует исполь
зовать более эффективно. 
Активнее надо изучать опыт 
других республик, областей, 
социалистических стран.

Повышать ответственность 
кадров за порученное дело, 
за конкретные участки рабо
ты, как это потребовал 
съезд, значит улучшить ор
ганизацию и контррль испол
нения. Вопросы эти обсуж
дались у  нас на специальном 
пленуме ЦК. После этого 
многое сделано для органи: 
зации эффективного контро
ля во всех сферах и на всех 
уровнях нашей деятельности.

Однако жизнь диктует но- 
іые требования, и достигну- 
ое уже не может нас удов- 
іетворить. Нуж ны  новые, бо- 
іее совершенные и эффектив- 
іые формы и методы органи- 
іации контрольной работы. 
Іужен не только контроль 
ісполнения. Нужна, и это 
>чень важно, и организация 
амого исполнения, которая 
[олжна начинаться сразу же 
іслед за тем, как принято ре- 
пение. Только тогда, говоря 
словами Л.. И . Брежнева, 
■дастся избежать «бумажно- 
о стиля руководства». Толь 
:о тогда станет наиболее дей
ственной борьба с фактами 
бюрократизма и формализма.

Іадача состоит в том, что- 
совершенствовать сло- 

вшиеся у нас за послед 
время формы и методы 

ітроля, повышать качест- 
контроля, качество каж 
проверки, квалификацию 

компетентность контроли- 
эщих органов. Контроли- 
ать и организовывать вы- 
нение принятых решений 
50 в первую очередь в 
івичных партийных орга- 
»ациях, в трудовых кол- 
стивах — там, где реша- 
я судьба любого дела, лю- 
о начинания.

пронизывать всю нашу дея
тельность, всю нашу жизнь.
Всем этим проблемам мы 
уделили достаточно много 
места на съезде Компартии 
Грузии. Да и все последние 
годы мы с вами вели актив
ный поиск новых путей, но
вых форм и методов укреп
ления дисциплины. И  про
цесс этот шел параллельно 
с развитием внутрипартий
ной, социалистической демо
кратии.

Однако надо прямо ска
зать: процесс формирования 
подлинно коммуни с т и ч е -  
ской дисциплины в сущности 
только набирает у  нас силу. 
И  нужны новые формы, но
вый подход к процессам 
управления дисциплиной на 
различных уровнях и в раз
личных областях, на общей 
методоЛогичес к о й  основе. 
Вся эта работа должна быть 
направлена на выявление и 
активизацию самой сути ком- 
мунистичес к о й  дисципли
ны —  ее сознательность, и 
такой дисциплины, которая 
стала бы внутренней по
требностью, нормой поведе
ния каждого коммуниста, 
всех трудящихся. При этом 
мы должны всегда исходить 
из того, что в социалистиче
ском обществе дисциплина- 
это категория не только эко
номическая, но «, первым 
долгом, социальная, нравст
венная, политическая. А  это 
значит, что укрепление ее 
должно обеспечиваться комп
лексом мер политического, 
нравственного, социального 
характера. Конечно, это не 
означает отмены администра
тивных мер воздействия. Н и 
кому и никаких поблажек, 
кто ведет себя недостойно, 
кто нарушает наши законы и 
Нормы морали, —  нет и не 
будет! Но воспитание созна
тельно дисциплинированного 
человека должно быть вы
двинуто на первый план.

Быть дисциплинирован
ным —  это не значит быть 
только исполнительным. По
нятие это значительно бо
лее емкое. И  нам надо вся
чески поднимать престиж 
дисциплинированного, орга
низованного человека, разра
ботать систему мер, которые 
бы поднимали, если хотите, 
возвышали его, подчеркива
ли его особое положение, 
уважительное к  нему отноше
ние. М ы  должны отличать 
человека, показывающе г о 
пример высокой дисципли
ны в труде, жизни, быту, че
ловека активного, ищущего, 
беспокойного, инициативного, 
обладающего творческ и м 

подходом к делу, отдающего 
обществу всего себя, челове
ка, который, как говорится, 
горит на работе, от тех, кто 
не обладает этими качества
ми.

На X X V I  съезде К П С С  мы 
сказали и сегодня на собра
нии нашего актива хочется 
повторить, что Компартия 
Грузии считает своей боевой 
задачей вести всю деятель
ность во исполнение требо
ваний Центрального Комите
та, Леонида Ильича Бреж
нева, так, чтобы везде и во 
всем торжествовали святые 
принципы справедливости, 
честности, гуманизма, скром
ности, ленинской партийно
сти, чтобы верховный автори
тет труда, глубокий демокра
тизм и сознательная дисцип
лина, величайшая ответст
венность перед нашим могу
чим Союзом стали ВИЗИТ- 
НОИ КАРТОЧКОЙ КОМ
М УНИСТОВ РЕСП УБЛ И 
КИ.

Мы дали слово, что никог
да не отступим от своих прин
ципов и сделаем так, что ви
зитную карточку коммуни
стов Грузии всегда будет от
личать ЧЕСТНОСТЬ.

А  тем временем, когда мы 
это говорили в Москве, здесь, 
у нас дома, нашлись люди, 
которые творили нечестные 
поступки. Группа ревизоров 
Министерства финансов во 
главе с начальником Конт
рольно - ревизионного управ
ления Д. Чануквадзе занима
лась вымогательством, взя
точничеством на зестафон- 
ских винных заводах.

Следует отдать должное 
Зестафонскому райкому пар
тии, его первому секретарю, 
административным органам, 
которые проявили бдитель
ность, оперативность в рабо
те, благодаря чему преступ
ники разоблачены и привле
чены к  уголовной ответствен
ности.

М ы  придаем большое,
принципиально важное зна
чение тому, что коммунисты, 
сами виноделы проявили
большую активность в борь
бе с негативными явлениями, 
непримиримость к недостат
кам, наступательность в ра
зоблачении преступников.

Не всегда принципиаль
ную позицию занимают конт
ролирующие органы, при
званные в первую очередь 
вести борьбу со всеми нега
тивными явлениями.

Крепкая, сознатель и а я. 
действительно коммунисти
ческая дисциплина должна

Мы решили, что никогда 
не отступим от своих прин
ципов и сделаем так, что ви
зитную карточку коммуни
стов Грузии всегда будут от
личать ПРИНЦИПИАЛЬ
Н О С Т Ь ,  О ТВЕТСТВЕН 
НОСТЬ, ДИСЦИПЛИНИРО  
ВАН  Н О С Т Ь, П АРТИ Й 
НОСТЬ И СКРОМНОСТЬ.

А  тут работники рыбного 
хозяйства и торговых орга
низаций республики оказыва
ются замешанными в фактах 
взяточничества, хищения, и 
к уголовной ответственности 
привлекаются начальник объ- 
едине н и я « Грузрыбпром»
О. Абесадзе и начальник 
объединения «Грузрыбпром- 
сбыт» Н. Кохреидзе.

Мы обещали жить и ра
ботать так, чтобы везде и во 
всем торжествовали святые 
принципы СПРАВЕДЛИВО
СТИ —  одной из главных 
основ с о ц и а листическогб 
строя, без которой нет со
циализма.

И  все-таки еще приходит
ся сталкиваться с проявле
ниями несправедливости, как 
это было с молодым комму
нистом, секретарем партбюро
Н. Г. Гоциридзе, которая не 
получила поддержки со сто
роны Кировского райкома и 
некоторых работников горко
ма партии в своей борьбе с 
фактами приписок, других 
нарушений в хозяйственной 
и финансовой деятельности 
Тбилисской ватной фабрики. 
В  результате тов. Гоциридзе 
была освобождена от работы. 
Налицо явный зажим крити
ки. И  происходит все это пос
ле того, как Центральный 
Комитет партии принимал 
принципиальные решения по 
аналогичным вопросам и не 
раз возвращался к ним.

Несправедливость ни в чем 
не должна проявляться, осо
бенно недопустима она, ког
да обращена против челове
ка, который сам ведет актив
ную борьбу за справедли 
вость!

Тут же хочу сказать о 
письмах трудящихся, коли
чество которых за послед
ние годы заметно возросло. 
Изменился их качественный 
характер, они стали больше 
поднимать вопросы, имею
щие общепартийное, общего
сударственное значение. В 
обращениях граждан выдви
гаются конкретные, деловые 
предложения, советы и поже
лания, направленные на по
вышение эффективности об
щественного производства, 
улучшение качества работы, 
быстрейшее устранение име
ющихся недостатков.

Нам надо и впредь рас
сматривать письма, как важ
ный источник информации, 
одну из конкретных форм 
массового участия трудящих
ся в управлении обществом. 
и государством, строго при 
держиваться установленного 
порядка реагирования на 
письменные и устные обра
щения людей, чутко, внима
тельно относиться к их нуж
дам и запросам. Именно та
кое отношение к письмам, 
просьбам и жалобам граждан 
каждый партийный работник, 
каждый руководитель обязан 
рассматривать как свой долг 
перед народом, перед парти
ей.

Вместе с тем на съезде 
речь шла и о всякого рода 
анонимных поклепах, кото
рым не должно быть места 
в нашей жизни. «Тем, кто 
выступает с правдивой, де
ловой критикой, —  сказал 
Леонид Ильич, —  незачем 
скрывать свое лицо». Эти 
слова вызвали горячее одоб
рение всего съезда.

Всяким демагогическим, 
злобным измышлениям, дис
кредитирующим нашу дейст
вительность, советский образ 
жизни, наши партийные, со
ветские, хозяйственные кад
ры, честных людей, надо да
вать решительный отпор. По 
отношению к анонимщикам 
надо занимать принципиаль
ную, партийную позицию, по
тому что они действительно, 
очень мешают нам в работе, 
и их поведение ничего обще
го с демократизмом не име
ет.

Все вопросы, все задачи, 
связанные с воспитанием но
вого человека, формировани
ем социалистической лично
сти, так же, как и все проб
лемы дальнейшего социаль
но-экономического развития 
республики, мы должны ре
шать, опираясь на нашу об
щественность, на Советы на
родных депутатов, на наши 
профессиональные союзы, на 
органы народного контроля, 
и, конечно, на наш комсомол, 
на нашу славную молодежь.

Вместе с тем в борьбе со 
всякого рода негативными 
явлениями важнейшая роль 
принадлежит, е с т  ественно, 
нашим правоохранительным 
органам, которые должны 
усилить, ожесточить борьбу 
с преступностью.

С другой стороны, этот 
факт говорит о том, что в 
аппарате Министерства фи
нансов не ведется должной 
работы по подбору, расста
новке и воспитанию кадров, 
слабо поставлен контроль ис
полнения.

Как было подчеркнуто на 
съезде партии, нужно всеми 
организационными, финансо
выми, юридическими средст
вами накрепко закрыть вся
кие щели для тунеядства, 
взяточничества, спекуляции, 
для нетрудовых доходов, лю
бых посягательств на социа
листическую собственность.

И пусть все антиобщест
венные элементы не рассчи
тывают на то, что мы отсту
пим от своих принципов. В 
создании единого фронта 
борьбы с правонарушениями, 
в повышении политической и 
правовой сознательности всех 
трудящихся мы видим глав
ное направление дальнейше
го укрепления правопорядка 
в республике.

Товарищи!
Сейчас, когда во всех пар

тийных организациях прохо 
дит глубокое изучение мате 
риалов X X V I  съезда, Отчет 
ного доклада ЦК, все сред 
ства идейно - воспитательной, 
пропагандисте к о й  работы 
должны быть направлены на 
то, чтобы донести решения

съезда до каждого коммуни
ста, до всех трудящихся рес
публики. Надо сделать так, 
чтобы каждый понял, каж
дый нашел свое место в об
щей борьбе за претворение в 
жизнь исторических предна
чертаний форума коммуни
стов Советского Союза.

Всю пашу массово-полити
ческую работу надо' напра
вить на то, чтобы каждый 
смог наиболее полно рас
крыть все свои способно
сти, работать творчески, ини
циативно, успешно выполнить 
наказ партии. Надо сделать 
так, чтобы в каждой первич
ной парторганизации, в каж
дом трудовом коллективе 
была создана атмосфера твор
ческого поиска, политиче
ского и трудового подъема.

Дух форума коммунистов, 
сЬстоявшегося в Кремлев
ском Дворце съездов, дол
жен влиться в каждый кол
лектив.

На изучение материалов 
съезда надо переключить всю 
систему марксистско-ленин
ского образования коммуни
стов, трудящихся. В этом 
должны видеть свой высший 
долг, свое высшее призвание 
все наши идеологические ра
ботники, обеспечивая дело
витость, конкретность, эф
фективность, действенность 
всей политической работы, 
укрепление ее связи с жиз
нью.

Наши пропагандисты не 
должны обходить острые уг
лы, а мы еще обходим их в 
своей практической работе. 
Они не должны уходить от 
трудных тем, а мы очень ча
сто уходим от них. Идеологи
ческие работники -не дол
жны оставлять без ответа ни 
один животрепещущий воп
рос, а зачастую трудящимся 
их никто не разъясняет.

Каждый пропагандист, каж
дый партийный работник дол
жен всегда следовать ленин
ским принципам идеологиче
ской, воспитательной работы. 
Вся наша деятельность в 
этом направлении должна 
строиться, исходя из требо
ваний съезда —  добиваться 
результативности партийной 
пропаганды, трансформации 
знаний в твердые убеждения, 
единства идейно-теоретиче
ской. политико-врспита тель
ной, организаторской и хо
зяйственной работы.

С трибуны съезда Леонид 
Ильич Брежнев поставил за
дачу добиться коренной, ка
чественной перестройки всей 
идеологической работы в со
ответствии с логикой разви
тия жизни и достигнутым 
этапом нашего общественно
го прогресса.

Возрастание роли идеоло
гической, политико-воспита
тельной работы на современ
но.*! этапе развития нашего 
общества обусловлено высо
ким- уровнем духовных за
просов советских людей, что 
япляется следствием роста 
их образованности, их эруди
ции и культуры. Расширяет
ся арсенал средств идеологи
ческого воздействия, в ре
зультате чего облегчается за
дача доведения до масс целе
вых установок партийной 
политики. Вместе с тем не 
следует забывать об активи
зации пропагандистских уси
лий классового противника 
в попытках оказывать разла
гающее влияние на сознание 
людей. Все это должно в 
полной мере учитываться в 
нашей идеологической, поли
тико-воспитательной работе.

Необходимо последова
тельно осуществлять комп
лексный подход в идеологи
ческой работе, добиваться ее 
органического сочетания с 
практикой хозяйствования.

Большое внимание было 
уделено на съезде необхо
димости более глубокого изу
чения общественного мне
ния. Это обязывает нас зна
чительно улучшить работу 
нашего Совета по изучению 
общественного мнения. Види
мо, такие же подразделения 
целесообразно создать в раз
личных регионах, при мини
стерствах и ведомствах.

В  органической связи с 
социальными и экономиче
скими достижениями, кото
рых добились трудящиеся 
республики за годы десятой 
пятилетки, находятся посту
пательное развитие литера
туры и искусства Советской 
Грузии, работа творческих 
союзов и обществ, учрежде
ний и ведомств культуры.

В  произведениях послед
них лет на первый план вы
двинуты борьба за дальней
ший подъем народного хозяй
ства, утверждение высоких 
моральных и этических прин
ципов, истинных духовных 
ценностей. Наши писатели, 
художники, композит о р ы ,  
работники театра и кино ак
тивно участвуют в формиро
вании общественного мнения, 
сплачивают широкие массы 
вокруг Коммунистическ о й 
партии, вдохновляют их на 
выполнение решений съездов 
нашей партии.

Творческая интеллигенция 
в полной мере осознает ис
ключительно важное значе
ние задач, поставленных пар
тией и народом, эпохой раз
витого, зрелого социализма 
перед каждым советским ху
дожником, каждым работни
ком культуры и обусловлен
ных напряженным, динамич
ным ритмом наших дней. За
дачи эти были сформулиро
ваны на X X V  съезде КП СС , 
и затем развиты в материа
лах X X V I  съезда партии, и 
прежде всего в Отчетном до
кладе ЦК.

В докладе подчеркивается 
огромное значение литерату
ры и искусства в духовной 
жизни советского общества, 
в целенаправленном форми
ровании морального облика 
нового человека. Предельно 
четко определена сущность 
народности и партийности 
искусства. «Жить интереса
ми народа,— сказал товарищ 
Л. И. Брежнев, —  делить с 
ним радость и горе, утверж
дать правду жизни, наши гу
манистические идеалы, быть 
активным участником ком- 
мунистическо г о строитель
ства —  это и есть подлинная 
народность, подлинная пар
тийность искусства».

Большое внимание вопро
сам литературы и искусства 
уделил X X V I  съезд Компар
тии Грузии. Сегодня еще раз 
следует подчеркнуть, что во 
многих художественных про
изведениях нашли отражение 
политические, социально-эко
номические процессы, начало 
которым положило известное 
постановление Ц К  К П С С  по 
Тбилисскому горкому пар
тии. Отрадно отметить, что 
главным героем этих произ
ведений является социально 
активная личность, строи
тель коммунистического об
щества.

Здесь же хочется сказать 
о наших литературно-художе
ственных журналах, в том 
числе о журнале «Цискари». 
К  сожалению, некоторые из 
них не всегда идут в ногу со 
временем, не всегда подни
мают проблемы, которые в 
каждый данный момент на
ходятся в центре внимания 
парторганизации республики, 
всей нашей общественно-по
литической жизни. Непонят
но, как общественно-полити
ческие издания могут оста
ваться в стороне от самых 
актуальных, самых злобо
дневных проблем?

Мы всегда говорили и го
ворим сегодня, что наши га
зеты, журналы, все средст
ва идеологического воздейст
вия должны жить жизнью 
партии и народа, нашей об
щей жизнью. Поэтому мы 
вновь поднимаем вопрос об 
ответственности наших ре
дакторов, редакционных кол
легий и, конечно, партийных 
организаций редакций.

Вы, журналисты, публи
цисты, всегда говорите о том, 
как важно уметь «держать 
руку на пульсе времени». 
Это одна из ваших излюблен
ных фраз. Но ведь за словом 
всякий раз должно следовать 
дело. Кто-кто, а редактора в 
первую очер е д ь должны 
знать, что, когда и где следу
ет печатать, на чем акцен
тировать внимание общест
венности. Надо ли говорить 
о том, что только при под
держке прессы, всех средств 
массовой информации добь
емся мы успешного решения 
исторических задач, выдви
нутых X X V I  съездом КП С С , 
особенно в области коммуни
стического воспитания тру
дящихся, в первую очередь 
нашей молодежи?

Мы много говорили на на
шем съезде и на X X V I  съез
де К П С С  о демократизме, о 
необходимости углублять и 
расширять демократические 
основы всей нашей деятель
ности, всего уклада нашей 
общественно - п о л  итической 
жизни. И  сказано это не ра
ди фразы. Это наше глубо
чайшее убеждение. М ы  убеж
дены в том, что именно в 
углублении и расширении де
мократических основ нашего 
общества заложен главней
ший резерв нашего роста, 
нашего дальнейшего продви
жения вперед.

Говоря о визитной карточ
ке коммунистов республики, 
об ее основных компонентах, 
основных чертах, которые 
были перечислены выше, мы 
назвали в Москве и святые 
принципы гуманизма, глубо
кого демократизма. Но речь 
идет об углублении и расши
рении нашей, социалистиче
ской, коммунистической де
мократии —  иной демокра
тии мы не признавали и при
знавать не будем —  о де
мократии, которая находит
ся в тесной, органической 
связи с дисциплиной.

На X X V I  съезде К П С С  мы 
сказали, что 70-е годы мно
гому нас научили, и нам во
все небезразлично было, ка
кими путями и какими мето
дами был получен высокий 
экономический эффект. Глав
ную свою задачу мы видели 
в том, чтобы положения и 
выводы, содержащиеся в по
становлениях Ц К  К П С С  по 
Грузии, по парторганизации 
республики —  а именно в 
эти годы был принят ряд та
ких фундаментальных поста
новлений, —  переплавить эти 
положения и выводы в умах 
людей, превратить их в кон
кретную материальную и ду 
ховную силу.

Было сказано и о том, что 
опыт нашей парторганиза
ции —  и позитивный и нега
тивный —  подтверждает, что 
дальнейшее развитие во всех 
сферах д е м о к ратических 
принципов —  процесс не сти
хийный, а управляемый, под
властный партийному влия
нию.

Демократические институ
ты даны людям, и люди 
должны уметь пользоваться 
ими. Этому надо учить. Ж из
ненно важно воспитывать в 
людях высшую социалисти
ческую культуру обращения 
с демократическими институ
тами.

Неукоснительной нормой 
жизни К о м м  уннстической 
партии является демократи
ческий централизм. Об этом 
вновь напомнил на X X V I  
съезде К П С С  товарищ Л. Н. 
Брежнев, который и раньше 
говорил, что демократично 
для нас то, что служит инте
ресам народа. интересам 
коммунистическ о г о  строи
тельства; что без дисципли
ны и прочного общественно
го порядка демократия не
осуществима; что именно от
ветственный подход каждого 
гражданина к своим обязан
ностям, к интересам народа 
создает единственно надеж
ную базу для наиболее пол
ного воплощения принципов 
социалистического демокра
тизма, подлинной свободы 
личности. Будем помнить об 
этом всегда!

В  решении задач, постав
ленных X X V I  съездом пар
тии, ответственная роль от
ведена средствам массовой 
информации и пропаганды, 
которые должны стать под
линно партийной трибуной, 
трибуной общественного мне
ния, сочетать правдивое, опе
ративное отражение фактов 
и явлений действительности 
с глубоким их анализом и 
серьезными о б о  бщениями. 
Сегодня на повестке дня 
острее, чем когда-либо, стоит 
вопрос о политической за
калке, повышении компетент
ности и профессионального 
мастерства журналистских 
кадров.

С  высоты требований 
X X V I  съезда К П С С  мы 
ждем от редакционных кол
лективов, редакционных кол
легий, редакторов творческо
го осмысления идеологиче
ских задач партии, усиления 
их организаторской роли в 
проведении политики партии, 
умения правильно ориенти
ровать массы на наши дости
жения и на еще не решенные 
проблемы.

Тепло и сердечно говори
лось на съезде о советских 
журналистах, к которым, как 
было подчеркнуто, наша пар
тия относится с большим до
верием, высоко ценит их не
легкий труд.

Мы надеемся, сказал Лео
нид Ильич, что советские 
журналисты вместе .с много
миллионным активом нашей 
прессы будут всегда прояв
лять высокую общественную 
активность и ответствен
ность, руководствуясь ленин
скими принципами и тради
циями партийной журнали
стики.

Думаю, не ошибусь, если 
скажу, что именно такуір 
высокую активность и ответ
ственность проявили жур
налисты Грузии, которые 
вместе с партийными работ
никами, а журналисты по су
ти дела —  это те же партий
ные работники, в дни рабо
ты X X V I  съезда Компартии 
Грузии задумали и вскоре 
написали книгу «Делегат 
пришел на съезд». Получи
лась действительно хорошая, 
интересная книга.

Теперь, как нам сказали, 
есть намерение выпустить 
вторую книгу —  «Делегат 
вернулся со съезда» —  сбор
ник очерков и корреспонден
ций о той работе, которую 
повели делегаты X X V I  съез
да К П С С  и X X V I  съезда 
Компартии Грузии после воз
вращения в свои парторгани
зации, в свои трудовые кол
лективы. Пожелаем им успе
ха и в этом деле. Я  думаю, 
это начинание надо поддер
жать.

Перед нашими идеологи
ческими работниками —  за
дачи огромной важности. Нам 
представляется, что их необ
ходимо обсудить на специ
альном пленуме ЦК, посвя
тив его проблемам улучше
ния политико - воспитатель
ной работы в свете решений 
X X V I  съезда КПСС .

III.

Сегодня хочется еще раз 
повторить, что социалистиче
скую демократию мы пони
маем как создание истинно 
творческой атмосферы, при 
которой личность освобожда
ется от всего наносного, эго
истичного. Социалистическая 
демократия есть высшая ор
ганизация общества и вме
сте с тем —  самодисциплина 
каждого его члена. Социа
листическая д е м о к ратия 
должна воплощать в себе 
подлинную гармонию обще
ственных и личных интере
сов, в ней, в социалистиче
ской демократии, должно на
ходить максимальное само
выражение человека.

целом определяющую зако
номерности мирового общест
венного развития, цели и ос
новные задачи борьбы пар
тии и советского народа за 
коммунизм, и к очередному 
съезду партии подготовить 
новую редакцию Программы 
КП СС .

Леонид Ильич подчерк
нул необходимость в должной 
форме отразить в партийной 
Программе вывод о том, что 
наше движение к коммуниз
му совершается через этап 
развитого социалистического 
общества и что это необходи
мый, закономерный и исто
рически длительный период 
в становлении коммунисти
ческой формации.

Была высказана также 
мысль о том, что в Програм
ме следует ясно раскрыть 
изменения, которые произо
шли в структуре нашей эко
номики, подчеркнуть и уточ
нить задачи долговременного 
порядка.

В  новой Программе пар
тии должны найти отраже
ние и те изменения, кото
рые произошли на междуна
родной арене, где также воз
никло много новых, принци
пиально важных явлений и 
процессов.

На съезде было подчерк
нуто, что нашей партией на
коплен огромный опыт борь
бы за мир, за разрядку меж
дународной напряженности, 
в результате чего обогати
лись и теория, и практика 
мирного сосуществования.

Этот опыт во всей своей 
полноте раскрыт в Отчете 
Центрального К о м и т е т а  
КП СС  X X V I  съезду, в вы-, 
отуплениях делегатов, в при
ветственных выступлениях 
зарубежных гостей.

Горячее одобрение всего 
съезда вызвали слова Лео
нида Ильича Брежнева, ког
да он сказал:

«Если спросить любого со
ветского человека —  комму
ниста или беспартийного, чем 
отмечен прежде всего путь 
нашей партии в последние 
годы, то в ответ услышишь: 
отмечен этот путь прежде 
всего тем, что удаегся сохра
нить мир. Люди разных воз
растов и профессий говорят 
от всей души: спасибо тебе, 
партия, за это!».

Доклад товарища Л. И. 
Брежнева представляет со
бой выдающийся документ 
творческого марксизма-лени
низма. В  нем содержится на- 
учнб обоснованная оценка 
положения дел в современ
ных международных отноше
ниях, в мировом коммуни
стическом движении, опреде
лены важнейшие задачи вне
шней политики К П С С  и Со
ветского государства.

Магистральным направлени
ем внешней политики С С С Р  
была и остается последова
тельная борьба за мир, обуз
дание гонки вооружений 
разоружение. Это —  задача 
исторического значения, ибо 
если бы империалистам уда
лось развязать термоядерную 
войну, то это принесло бы 
гибель всему человечеству. 
Так прямо и так открыто с 
трибуны съезда было заяв
лено впервые. Такая война 
грозит опустошением всей 
планеты. Народы должны 
знать правду о том, к каким 
губительным для человечест
ва последствиям может при
вести новая война.

Сегодня в мире опять не
спокойно. Кое-кого минувшие 
годы ничему не научили. А  
ведь в современную эпоху 
мир —  необходимое условие 
социального прогресса, обес
печения права народов стро
ить свою жизнь так, как они 
хотят. В  условиях мира рост 
научных и технических зна
ний и связанное с этим раз
витие производительных сил 
позволят преобразить мате
риальную культуру и быт лю
дей, ликвидировать голод, 
нищету, массовые болезни. 
Но как ни велики достиже
ния человечества, они были 
бы несравненно большими, 
если бы колоссальные сред
ства, затрачиваемые на про
изводство орудий смерти и 
разрушения, использовались 
для созидания.

Товарищи!
Как известно, Централь

ный Комитет счел необходи
мым поставить на обсужде
ние съезда еще один круп
ный вопрос общепартийного 
значения. Речь идет о подго
товке новой редакции Про
граммы КПСС .

Как сказал Леонид Иль 
ич, в отчетный период все 
преобразования в стране, 
все наши акции на мировой 
арене осуществлялись в со
ответствии с программными 
установками партии.

Однако, исходя из того, 
что со времени принятия Про
граммы К П С С  прошло 20 
лет и что за этот период на
коплен большой опыт социа
листического и коммунисти
ческого строительства и на 
международной арене про
изошли новые перемены и 
процессы, X X V I  съезд пар
тии поручил Центральному 
Комитету К П С С  внести необ
ходимые дополнения и изме
нения в действующую Про
грамму партии, правильно в

Наша партия полностью 
отдает себе отчет в важно
сти разоружения для судеб 
человечества. М ы  помним 
слова В. И. Ленина о том, 
что война с применением мо
гучих завоеваний техники 
«может повести, —  и что она 
неминуемо поведет, —  к под
рыву самих условий сущест
вования человеческого обще
ства». Это было сказано поч
ти за 30 лет до взрыва пер
вой атомной бомбы.

Что же будет дальше, если 
не остановить гонку воору
жений? Сколько еще средств, 
ресурсов будет брошено в 
ненасытную пасть гонки во
оружений в то время, как сот
ни миллионов людей в Азии, 
Африке, Латинской Америке 
недоедают, сталкиваются с 
крайней нуждой? Да и разви
тые капиталистические стра
ны стоят, как известно, пе
ред такими сложнейшими 
проблемами, как энергетиче
ская, экологическая и другие.

Азии, Африки и Латинской 
Америки.

Великое содружество со
циалистических стран, до
стигнутое ими в социально- 
экономическом развитии, и 
все более усиливающаяся эко
номическая мощь Советско
го Союза составляют ту ос
нову, которая дает реальную 
возможность активной борь
бы за мир во всем мире.

Сегодня, как никогда, воз
растает значение социалисти- у  
ческого интернационализма, 
факторов дальнейшего роста 
экономической, политической 
и военной мощи, сплоченно
сти, сотрудничества и взаи
модействия социалистических 
стран.

Страны социализма стре
мятся к миру не только на 
сегодня, не только на завтра, 
но й на все времена —  об 
этом со всей выразительно
стью свидетельствует «Про
грамма мира 80-х годов», 
провозглашенная на X X V I 
съезде, ее поддержка и одоб
рение в странах социалисти
ческого содружества, всем 
прогрессивным человечест
вом.

Есть еще много сложных 
и трудных проблем мировой 
политики, которые ждут сво
его решения. Известно и то, 
что в настоящее время опре
деленные и, увы, влиятель
ные ^круги на Западе, заяв
ляя, что разрядка является 
«улицей с односторонним 
движением», пытаются посе
ять сомнения в возможности 
дальнейшего развития со
трудничества г о с ударств, 
принадлежащих к различны^ 
социальным системам, пред
принимают попытки вернуть 1 
мир к прошлому, к худшим  ̂
временам «холодной войны».
И дело не ограничивается за
явлениями. В  странах Н АТО  
начинается новая опасная 
эскалация гонки вооружений.

Но есть реальности, ко
торые невозможно игнорир^- 
вать

Такой —  предельно ясной 
в своей неизменной миролю
бивой сущности —  предста
ет внешнеполитическая. дея
тельность Советского Союза 
в докладе Леонида Ильича 
Брежнева на X X V I  съезде 
КПСС.

Наша политика ясна и не- 
двусмысле н н а. Политика 
предсказуемая, политика от
кровенная. Она отвечает жиз
ненным интересам миллио
нов и миллионов людей на 
Земле.

Это и вызывает озлобле
ние империалистических дер 
жав во главе с С Ш А , все 
более изощренными и ковар
ными становятся их проис
ки, направленные на подрыв 
единства социалистических 
государств.

В  условиях нынешней 
острой политической ситуа
ции веско прозвучали слова 
товарища Л. И. Брежнева о 
том, что польские коммуни
сты, польский рабочий класс, 
трудящиеся братской Поль
ши могут твердо положиться 
на своих друзей и союзни
ков: социалистическую Поль
шу, сказал Леонид Ильич 
Брежнев, выражая волю 
всех коммунистов, всех тру
дящихся Советского Союза, 
в том числе и коммунистов, 
всех трудящ ихся  Грузии, 
братскую Польшу мы в бе
де не оставим, и в обиду не 
дадим!

Анализ современных ме
ждународных отношений поз
воляет сделать вывод о том, 
что в политике империализ
ма наступил такой этап, ког
да в стремлении компенсиро
вать ослабление своих пози
ций в мире он может стать 
на путь авантюрных дейст
вий. Об этом, товарищи, ни
когда не следует забывать. 
И это может привести к серь
езным осложнениям на ме
ждународной арене. Авантю
ризм —  свойство опасное. 
Но его опасность неизмери
мо возрастает, когда он ста
новится чертой политическо
го курса стран, располагаю
щих достаточными матери
альными и по существу не
ограниченными военными ре
сурсами.

И  в этих условиях Совет
ский Союз настойчиво про
должает борьбу за устране
ние военной угрозы, углуб
ление разрядки, на практи
ке развивает взаимовыгодное 
и равноправное сотрудниче
ство с большинством стран 
мира, в том числе и со стра
нами, освободившимися от 
колониального гнета, кото
рые видят в Советском Сою
зе надежного и бескорыстно
го друга.

В результате поистине ти
танического вклада Леонида 
Ильича Брежнева в разряд
ку международной напряжен
ности все воочию видят: мир
ное наступление, начатое 
XXIV и XXV  съездами КПСС, 
продолжено XXVI форумом 
нашей партии.

Все народы мира понима- і 
ют, что разрядка напряжен- ^

Однако не империализм 
определяет в наше время пу
ти мирового развития. Его 
проискам противостоят глав
ные революционные силы со
временности: мировая систе
ма социализма, революцион
ное рабочее и коммунистиче
ское движение в капитали
стических странах и освобо
дившиеся от империалистиче
ского господства страны

ности — это не политиче
ский лозунг, а стратегия 
развития отношений между 
народами. Генеральная ли
ния развития нашей систе
мы —  строительство самого 
справедливого и счастливого 
общества.

Принимая во внимание эту 
принципиаль н у ю позицию 
С С С Р , решительно выступа
ющего против политики аг
рессии, подавления освобо
дительной борьбы народов, 
силы империалистической ре
акции во главе с СШ А вы-
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нуждены более осмотритель
но подходить к прямому ис
пользованию своей военной 
мощи для вмешательства во 
внутре и и и е дела других 
стран. Об этом свидетельст
вуют многие события послед
них лет, выступления зару
бежных гостей X X V I  съезда.

В  борьбе за мир, за его 
укрепление везде и всюду 
Советский Союз проявляет и 
будет проявлять готовность 
к нормализации и улучше
нию отношений с С Ш А  на 
благо народов обеих стран. 
Всем известно, что междуна
родная обстановка в мире во 
многом зависит от политики 
С С С Р  и С Ш А . Состояние 
советско-американских отно
шений в настоящее время и 
острота м е ж д у  народных 
проблем, требующих реше
ния, диктуют необходимость 
диалога на всех уровнях. 
Как заявил в докладе Л. И. 
Брежнев, Советский Союз к 
диалогу готов. Опыт пока
зывает, что решающее зве
но —  встречи на самом вы
соком уровне. И  вновь на 
весь мир прозвучала миро
любивая инициатива Совет
ского Союза, которая вызва
ла широкие отклики.

Из Кремлевского Дворца 
съездов, с форума советских 
коммунистов звучал голос, 
предлагающий конкретную 
миролюбивую программу ук
репления безопасности наро

ние в , Европе новых ракет
но-ядерных средств средней 
дальности стран Н А ТО  и 
СССР . Речь идет о том, что
бы заморозить в количест
венном и качественном от
ношениях с у щ е  ствующий 
уровень таких средств, соз
дать —  это очень важное 
предложение —  авторитет
ный международный коми
тет, который показал бы жиз
ненную необходимость пре
дотвращения ядерной войны.

Советские инициативы ох
ватывают в целом широчай
ший круг вопросов: они ка
саются ракетно-ядерного и 
обычных типов оружия, сухо
путных войск, морских и воз
душных сил, затрагивают по
ложение в Европе и на Ближ
нем, на Среднем, на Даль
нем Востоке и во всем мире.

Пример творческого под
хода к выдвинутым задачам 
по обеспечению' мира во всем 
мире показал нам Ц К  КП СС . 
В  дни работы съезда и в пер
вые дни после его оконча-

мобилизовать столь необхо
димую сейчас коллективную 
мудрость —  созвать специ
альное заседание Совета Бе
зопасности ООН с участием 
высших руководителей госу
дарств —  членов Совета и 
руководителей других стран. 
Авторитетный форум смог 
бы заняться поиском путей 
и средств оздоровления ме
ждународной о б е т  ановки, 
пресечения опасности войны.

«Язык разрядки» —  так 
характеризует новые совет
ские инициативы прогрессив
ная пресса мира. И  даже 
такая газета, как буржуазная 
«Монд», признает: «посла
ния Генерального секретаря 
Ц К  К П С С  предстают в каче
стве новой главы в истории 
мирного наступления Совет
ского Союза».

Да! Новые важные миро
любивые инициативы КПСС, 
послания товарища Л. И. 
Брежнева являются органи-

ния Генеральный секретарь 
іщ  Л. И.

ческим продолжением и раз- 
Про-

дов, радикального оздоров- 
бста-ления международной о 

новки. Широки и огромны по 
масштабам новые инициати
вы Советского Союза. Это 
касается расширения мер по 

■  укреплению доверия в воен- 
щ ной области в Европе и осу

ществления их на Дальнем 
Востоке: готовности С С С Р  к 
обсуждению вопросов, свя
занных с Афганистаном, в 
увязке с вопросами безопас
ности Персидского залива: 
продолжения переговоров с 
С Ш А  об ограничении страте
гических вооружений и их

Ц К  К П С С  товарищ 
Брежнев, принял одиннадцать 
делегаций, в беседах с кото
рыми обсуждались судьбы 
мира. Все зарубежные гости 
единодушно отмечали фунда
ментальность предложений 
Л. И. Брежнева, направлен
ных на укрепление мира и 
безопасности народов, нор
мализацию и оздоровление 
обстановки в мире.

Сейчас можно сказать, что 
мирные предложения, выдви
нутые товарищем Л. И. 
Брежневым на XXVI съезде 
КПСС, уже получают практи
ческое осуществление.

Прошло совсем немного 
времени после окончания 
съезда, а мы видим вопло
щение ленинской политики

витнем величественной Про
граммы мира.

все его материалы дают ог
ромную пищу для размыш
лений, для проявления ини
циативы, творческого, нова
торского подхода к делу, для 
закрепления всех тех пози
тивных, положительных тен
денций, которые складыва
лись за последние годы в са
мых различных организаци
ях, в каждом регионе страны 
и в каждой союзной респуб
лике, в том числе в Грузин
ской республике.

Доклад и весь дух съезда 
требуют от нас быть более 
самокритичными. Об этом 
говорили и п р е дставите- 
ли всех зарубежных делега
ций, отмечая, что доклад 
Леонида Ильича Брежнева 
дает неограниченные возмож
ности для развития критики 
и самокритики не только в 
нашей партии, что это —  об
разец того, как все другие 
коммунистические и рабочие 
партии должны подходить к 
собственным достижениям и 
недостаткам.

*  *  *

мира в действии. 
Это — направленные то

варищем Л. И. Брежневым
сразу же по окончании ра
бот)ты съезда главам госу
дарств и правительств ряда
стран послания, в которых 
обр<-

сокращении. 
Ссоветский Союз также 

предлагает переговоры об ог
раничении развертывания но
вых подводных лодок —  в 
С Ш А  типа «Огайо» и подоб
ных в С С СР ; об установле
нии моратория на размеще-

эращается внимание на важ
нейшие внешнеполитические 
предложения Советского Со
юза.

Это —  призыв Советско
го Союза к Вашингтону о 
диалоге на самом высоком 
уровне.

Это —  наше приглашение

Товарищи!
В  течение восьми дней зву

чало в Кремлевском Дворце 
съездов слово «Мир». Не 
было ни одного делегата 
съезда, ни одного зарубежно
го гостя, которые не произно
сили бы это слово с волнени
ем и надеждой, с великой 
верой в будущее.

Эту веру и эту надежду 
придал всем Отчетный до
клад Центрального Комитета 
Коммунистической партии Со
ветского Союза —  выдаю
щееся событие, событие по- 
истине исторического значе
ния. Доклад товарища Л. И. 
Брежнева является, по су 
ществу, боевой программой 
всего коммунистического и 
рабочего движения. В  этом 
докладе Центральный Коми
тет, Политбюро Ц К  дали ис
черпывающие ответы на все 
назревшие, все наболевшие 
вопросы нашей действитель
ности, в нем намечены перс
пективы не только на один
надцатую пятилетку, но и на 
80-е годы.

После окончания X X V ! 
съезда партии прошло сов
сем немного времени, но 
идеи, мысли Леонида Ильича 
Брежнева, столь ярко выра
женные в Отчете ЦК, дейст
вительно уже властно шага
ют по всей планете.

Доклад и вся работа съез
да, документы, принятые им,

И мыслей этих, этих идей 
так много, что сразу их даже 
трудно осмыслить. Вот поче
му каждый из нас ежедневно 
возвращается к докладу то
варища Л. И. Брежнева и с 
карандашом в руках изуча
ет его, стремясь как можно 
глубже и как можно полнее 
усвоить каждое положение, 
каждый вывод этого выдаю
щегося доклада.

Поэтому сегодня, обсуж
дая итоги съезда, мы не мо
жем ставить перед собой за
дачу определить и сформу
лировать все наши проблемы 
и все пути их осуществле
ния. К выполнению решений 
съезда, задач, вытекающих 
из его решений и доклада 
товарища Л. И. Брежнева, 
мы только приступаем. И  по
степенно, поэтапно мы будем 
переходить от решения одной 
задачи —  к другой, более

сложной и более важной, от 
одного рубежа —  к другому, 
более высокому и более труд- 
новосходимому. Но все рубе
жи мы обязательно возь
мем! Успехи республики —  
это лишь та высота, откуда 
лучше видны новые горизон
ты, откуда легче покорить 
новые вершины. С высоты 
достигнутых успехов лучше 
видны и собственные недо
статки.

Сегодня после окончания 
работы актива сос гоится пле
нум Ц К  Компартии Грузии. 
Он рассмотрит и утвердит 
перспективный —  на одинна
дцатую пятилетку— план ра
боты Центрального Комите
та по осуществлению истори
ческих решений X X V I  съезда 
КПСС. Такие же планы бу
дут разработаны во всех пар
тийных организациях респуб
лики.

Все эти планы, все наши 
наметки должны быть наце- 
леньіі в первую очередь на 
ударный, самоотверженный 
труд в одиннадцатой пятилет
ке, на досрочное выполнение 
ее заданий, на дальнейший 
подъем экономического и со
циального развития респуб
лики.

«Дела в Грузии спорят
ся, —  сказал Леонид Иль
ич, —  и очень хорошо, что 
Компартия Грузии настраи
вается на новые свершения 
в одиннадцатой пятилетке».

И сегодня от имени комму
нистов Грузии мы вслед за 
товарищем Л. И. Брежневым 
говорим: планы, намеченные 
съездом, будут не только вы
полнены, но и обязательно 
перевыполнены!

Съезд партии —  это такое 
событие, которое оставляет 
неизгладимый след не толь
ко в истории, но и в личной 
жизни каждого коммуниста 
и, конечно, каждого делегата 
съезда.

Все восемь дней мы, деле
гаты, находились в обстанов
ке деловой, напряженной ра
боты. И  вместе с тем нас по
стоянно окружала атмосфе
ра дружелюбия, сердечности, 
общей причастности к одно
му великому делу, как это 
всегда бывает среди едино
мышленников. Все это про
являлось во время наших 
многочисленных встреч, бе

сед как с другими делегация
ми на самом съезде, так и в 
различных организациях и 
трудовых коллективах столи
цы нашей Родины. Наши де
легаты имели возможность 
встретиться с трудящимися 
города, с очень интересными 
людьми, ознакомиться с до
стопримечательностями Мос
квы, достижениями ее твор
ческих коллективов, а также 
коллективов братских союз
ных республик.

Не могу не сказать и о 
том, что созданию общего 
настроения в дни работы 
съезда, его общего духа во 
многом способствовали и са
ма организация Ъго работы, 
то внимание и та забота, ко
торыми московские коммуни-. 
сты постоянно окружали всех 
делегатов, в том числе и 
представителей парторганиза
ции Грузии. Все делалось на 
самом высоком уровне, во 
всем чувствовалась глубокая 
продуманность, вплоть до ма
лейших деталей, а самое 
главное, —  повсюду наши 
товарищи встречали доброе, 
сердечное отношение, жела
ние опередить, предвосхитить 
какую-либо просьбу, создать 
обстановку безукоризненно
сти.

шевлением делегаты и гости 
исполняют партийный гимн 
« Интернационал ».

То были иоистине незабы
ваемые, особенно торжест
венные минуты.

...Под сводами историче
ского зала нарастает и ши
рится величественная, доро
гая сердцу каждого комму
ниста мелодия. Весь съезд, 
стоя, поет. И  кажется, что 
это один —  единый живой 
многоголосый организм. И 
каждый чувствует себя ча
стицей этой огромной силы, 
имя которой Л Е Н И Н С К А Я  
К О М М У Н И С Т И Ч  Е  С  К  А  Я

Обо всем этом мы решили 
рассказать вам, товарищи, 
потому, что обсудить итоги 
партийного съезда —  это зна
чит и поделиться личными 
впечатлениями, передать его 
дух, его характер, его на
правленность. А  дух этот, 
этот характер и эта направ
ленность словно были выкри
сталлизованы в заключитель
ном, итоговом з а с едании 
съезда, продолжившим свою 
работу после первого Плену
ма Ц К  КПСС , на котором 
Леонид Ильич Брежнев вновь 
был избран Генеральным се
кретарем Центрального Ко
митета Коммунистнчес к о й  
партии Советского Союза.

Этот дух и этот характер 
наиболее ярко проявились 
именно в той части заключи
тельного заседания, о кото
ром в Информационном со
общении сказано предельно 
коротко: «Товарищ Л. И.
Брежнев объявляет X X V I 
съезд Коммунистнче с к о й 
партии Советского Союза за
крытым. С  большим вооду

ПАРТИЯ.
«Вся работа нашего съез

да, —  сказал Леонид Иль
ич, —  протекала в духе един
ства и сплоченности, которые 
делают нашу партию могучей 
и непобедимой».

«...Мы наш, мы новый мир 
построим, —  раздается в за
ле, —  кто был ничем, тот 
станет всем».

И  вот они в зале, те, кто 
построил новый, невиданный 
доселе мир. Вот они —  цвет 
нашей партии и нашей стра
ны. Дети и внуки тех, кто 
был ничем. Они теперь ста
ли всем —  хозяевами своей 
страны и своей судьбы. Вот 
они —  работники всемирной 
великой армии труда.

Не забыть этого никогда!
Быть делегатом партийно

го съезда —  это величайшее 
счастье и величайшая честь, 
событие, которое остается на 
всю жизнь.

И  в заключение. Наше со
брание проходит в преддве
рии знаменательного собы
тия в жизни республики: 
60-летия установления Со
ветской власти в Грузни и 
образования ее Компартии. 
Встретить этот радостный 
праздник новыми успехами 
в труде, в выполнении реше
ний X X V I  съезда К П С С  — 
партийный, патриотический, 
гражданский долг каждого 
коммуниста, каждого чело
века, всех трудящихся Гру
зинской Советской Социали
стической Республики. На та
ком же самом высоком уров
не мы намерены отметить 
60-летие наших автономных 
формирований.

Мы должны подготовить
ся к этой юбилейной дате и 
провести этот праздник иде

ально, на уровне, соответст
вующем самому знаменатель
ному событию в нашей жиз
ни и в нашей истории.

Не забывайте, дорогие то
варищи, и о том, что на пра
зднование 60-летия мы при
гласили всех делегатов X X V I 
съезда К П С С  и первым дол
гом, конечно, глубокоува
жаемого Леонида Ильича 
Брежнева. Такое приглаше
ние, как понимаете, ко мно
гому нас обязывает.

Особую окраску придаст 
нашййу торжеству та атмос
фера, в которой живут сей
час вся наша партия и весь 
советский народ, —  атмосфе
ра послесъездовского всеоб
щего трудового и политиче
ского подъема, обстановка 
единодушия и сплоченности, 
монолитного единства наших 
партийных рядов, возглавляе
мых всемирно признанным 
лидером партии и государ
ства, великим организатором 
коммунистическ о г о  строи
тельства и вместе с тем та
ким удивительно простым и- 
таким человечным челове
ком —  Леонидом Ильичом 
Брежневым, за которым идет 
17-миллионная армия комму
нистов, за которым идет весь 
260-миллионный советский 
народ.

Мы заверяем сегодня ле
нинский Центральный Коми
тет нашей партии, Политбю
ро ЦК, нашего дорогого Лео
нида Ильича Брежнева, что 
трудящиеся Советской Гру-. 
зии сделают все для того, 
чтобы оправдать заботу и 
внимание партии об эконо
мическом и социальном раз
витии нашей республики. 
Ведь, как мы сказали на 
съезде, история Компартии 
Грузии не знает другого пе
риода столь интенсивной за
боты и повседневного внима
ния.

Мы заверяем, что Ком
партия Грузии, как и все 60 
лет, будет верным, боевым 
отрядом Коммунистической 
партии Советского Союза, 
готовым выполнить любое ее 
задание, любое ее поручение, 
каким бы сложным и каким 
бы трудным оно ни было.

Слово коммунистов Гру
зин —  это твердое слово. И 
мы обязательно сдержим 
его!

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА ДОСТИЖЕНИЙ РЕСПУБЛИКИ-МОГУЧИЙ СТИМУЛ НОВЫХ ПОБЕД
По докладу кандидата в члены Политбюро ЦК КПСС, 

первого секретаря ЦК КП Грузни Э. А . Шеварднадзе 
развернулись прения. В выступлениях участников со
брания красной нитью проходила мысль о том, что реше
ния форума коммунистов страны, выводы и положения, 
содержащиеся в Отчетном докладе ЦК КПСС XXVI 
съезду партия, станут программой созидательной дея
тельности коммунистов, всех трудящихся республики в 
одиннадцатой пятилетке.

Шагая в завтрашний день
«По-хозяйски заинтересованное отношение миллионов тру

дящихся к социально-экономическим планам партии, их за
бота о делах государства являются выражением подлинного 
демократизма советского строя. Это —  важная гарантия ус
пешного осуществления наших планов».

тровозостроения в стране 
предусматривает в ближай
шее время переход на про
изводство более прогрессив
ных 12-осных электровозов 
взамен производимых 8-ос
ных. Реконструкция, прохо
дящая сейчас на головном 
заводе производственно г о 
объединения «Электровозо- 
строитель», не рассчитана 
на решение этой задачи. 
Видимо, необходимо со всей 
остротой поставить перед

добно стремлению к  прекрас
ному.

Из выступления 
В. Т. ГОГОЛАДЗЕ,

министра строительства Гру
зинской ССР:

Министерством электротех- 
эй :

( Отчетный доклад ЦК КПСС XXVI съезду партии).

Из выступления 
Т. Н. МЕНТЕШАШВИЛИ,

первого секретаря Тбилис
ского горкома КП Грузии:

— Оптимизмом, глубокой 
верой в светлое будущее бы
ла проникнута от начала до 
конца'вся работа X X V I  съез
да партии. Сейчас главное 
состоит в том, чтобы пре
вратить этот оптимизм в ма
териальную силу, облечь его 
в деловую плоть.

Нам предстоит пройти 
большой и напряженный 
путь, путь интенсификации 
народного хозяйства и улуч
шения его качественных па

раметров. М ы  должны обес
печить дальнейшее развитие 
научно-технического п р о- 
гресса, интеграцию средств 
и возможностей науки с про
изводством. Недавно совме
стным постановлением бю
ро горкома партии и прези
диума Академии наук был 
создан специальный совет, 
который будет работать над 
научным разрешением про
блем экономического и со
циального развития Тби
лиси.

Еще один практический 
вопрос, связанный с научно- 
техническим прогре с с о м. 
Перспектива развития элек

нической промышленно с т и 
С С С Р  вопрос о внесении со
ответствующих коррективов 
в планы реконструкции за
вода.

Нам необходимо разре
шить также серьезные проб
лемы организационно-техни
ческого плана и по объеди
нениям имени 50-летия 
С С С Р , «Станкостроитель», 
заводу «Центролит», фабри
ке «Иверия» и ряду других 
предприятий.

Под руководств о м Ц К 
Компартии Грузии у нас 
сложилась и все шире внед
ряется комплексная система 
управления качеством про
дукции. Настало время уде
лить на ее основе более уг
лубленное внимание перс
пективным планам. Отноше
ние к качеству нужно с детст
ва воспитывать в людях, по

— Наша страна вступила 
в одиннадцатую пятилетку, 
основной целью которой яв
ляется дальнейшее улучше
ние' благосостояния совет
ских людей. Успешное реше
ние этой задачи во многом 
зависит и от нас, строите
лей. Как подчеркнуто в От
четном докладе Ц К  КПСС, 
с которым выступил на 
X X V I  съезде партии това
рищ Л. И. Брежнев, новая 
пятилетка будет серьезным 
экзаменом для строителей. 
И  наш долг мы видим в том, 
чтобы с честью выдержать 
этот экзамен.

Объем строител ь н о-мон- 
тажных работ превысит 2 
миллиарда рублей, что на 
500 миллионов рублей боль
ше, чем фактически выпол
нено в десятой пятилетке. 
Более чем на 50 процентов 
увеличится строител ь с т в о 
объектов производственного 
назначения, вместе с тем 
по-прежнему высокими тем
пами будет вестись жилищ
ное, культурно-бытовое и 
коммунальное строитель с т-

во. Так, для осуществления 
ввода в 1985 году только 
первой очереди завода уни
кальных станков в Марнеу- 
ли предстоит освоить на его 
объектах 200 милл и о н о в  
рублей. Одновременно с со
оружением завода будет осу
ществляться строительство 
города с населением свыше 
100 тысяч человек.

Такой рост объемов строи
тельно-монтажных работ вы
зывает настоятельную не
обходимость освоения про
ектных мощностей сущест
вующих предприятий нашего 
министерства и значительное 
расширение собственной ин
дустриальной базы.

Многое предстоит нам 
сделать и по ликвидации та
ких серьезных недостатков, 
как невыполнение плана по 
объектам некоторых мини
стерств и ведомств, а также 
качество возводимых соору
жений, сдача объектов с не
доделками. Качество работ 
для нас, строителей, сейчас 
является задачей номер 
один.

Из выступления
М. А. АСЛАНИКАШ ВИЛИ,
первого секретаря Зестафон- 

ского райкома КП Грузии:

—  Главная' цель, которая 
стоит сегодня перед нами,

коммунистами, это —  безу
словное выполнение прог
раммы социально-экономиче
ского развития района. Пути 
ее осуществления мы видим 
во введении в действие всех 
резервов совершенствования 
партийной работы, внедре
нии современных форм и 
методов хозяйствования и 
управления, опираясь при 
этом на инициативу и твор
чество широких масс.

В  одиннадцатой пятилетке 
объем промышленной про
дукции района должен уве
личиться на 34 процента, 
после чего он достигнет бо
лее 1,3 Миллгіарда рублей. 
Понятно, что реализация 
этой программы зависит от 
увеличения существую щ  и х 
мощностей, от их реконст
рукции и ускоренного внед
рения технического прогрес
са. В  связи с этим особое 
внимание мы уделяем вы
полнению государственн ы х 
планов Зестафонским заво
дом ферросплавов, кото
рый должен приступить к 

''освоению и выпуску новой 
продукции.

Зестафони принадлежит к 
числу тех городов, где ухуд
шилась социальная инфраст
руктура. Здесь сохраняется 
острая проблема водоснабже
ния, канализаций, жилья, 
транспортных артерий. Сего

дня у нас есть генеральный 
план развития города, и наде
емся, что соответствующие 
министерства и ведомства рес
публики, их руководители 
со свойственной им доброже
лательностью окажут по
мощь в его практическом 
осуществлении. П р а в д а ,  
трудностей предстоит много, 
но необходимо сделать все, 
чтобы сполна освоить доста
точно солидные средства, 
выделенные на эти цели со
юзными министерствами.

ратуры. Наша ответствен
ность за успех этой работы 
возрастает тем более, что 
на партийных съездах ком
мунистов страны и республи
ки была дана высокая оцен
ка деятельности работников 
административных органов, 
прокуратуры. Вместе с тем 
сегодня к ней предъявляют
ся всевозрастающие требо
вания.

В  поисках путей решения 
о т в етственных задач мы 
прежде всего стараемся за*

Из выступления
А. М. БАРАБАДЗЕ,

прокурора Грузинской ССР:

ботиться о правильной ор
ганизации работы органов

—  По мере того, как наша 
республика добивается все 
более знаменательных успе
хов в социально-экономиче
ской и культурной жизни, 
борьба против носителей 
чуждой нашему обществу 
морали должна вестись с 
удвоенной энергией. Долг 
работников административ
ных органов —  вести эту 
борьбу успешно во имя бла
городного дела коммунисти
ческого созидания.

Способствовать создан и ю 
оптимальных условий для 
нормальной жизнедеятельно
сти нашего общества —  та
кова задача органов проку

прокуратуры, постоян н о м  
совершенствовании ее стиля 
и методов, создании во всех 
ее звеньях атмосферы вы
сокой персональной ответст
венности руководящих кад
ров, принципиальности, опе
ративного решения вопро
сов.

Основным путем к повсе
местному утверждению норм 
правопорядка и законности 
мы считали и считаем рабо
ту с кадрами. Мероприятия, 
проводимые с  целью Сохра
нения чистоты наших рядов, 
проходят под девизом —  
«Если у  тебя есть моральное 
право для борьбы с пре- 
с т упностью, оставайся в

(О к о н ч а н и е  на 6-й  стр .|.

У к а з  П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С Р

О НАГРАЖДЕНИИ ОРДЕНАМИ И МЕДАЛЯМИ СССР РАБОЧИХ, ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ 
И СЛУЖАЩИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ, ПРЕДПРИЯТИЙ И ОРГАНИЗАЦИЙ МИНИСТЕРСТВА ЧЕРНОЙ МЕТАЛЛУРГИИ СССР

ОРДЕНОМ  
ТРУДОВОЙ с л а в ы

III СТЕПЕНИ
Кочмазашвнли Гиви Геор

гиевича —  токаря Рустав- 
ского металлургического за
вода.

Коява Джемала Шотаеви
ча — машиниста крана Ру- 
ставского металлургического 
завода.

Лацабидзе Элгуджу Арчи
ловича —  мастера Рустав- 
ского металлургического за
вода,

Наниташвили Джемала Ле- 
вантьевича— машиниста раз
ливочной машины Зестафон- 
ского завода ферросплавов 
имени Г. Н. Николадзе.

Нозадзе Анзора Амбако- 
вича —  проходчика участка 
управления «Грузшахторуд- 
строй».

Перадзе Тину Кириллов
ну —  грохотовщицу Цент
ральной доводочной и флота
ционной фабрики горноруд
ного комбината «Чиатурмар- 
ганец».

Псутури Нодари Суликое-

(Начало ем. ■ и* от 26 марта).

вича —  резчика металла Ру  
ставского металлургического 
завода.

Рохадзе Валерьяна Ива
новича —  бригадира слеса- 
рей-монтажников Руставско- 
го управления треста «Центр- 
металлургремонт».

Салтхуцишвили Валериана 
Леоновича —  бригадира уча
стка Руставского металлур
гического завода.

Харитова Савелия Егоро
вича —  бригадира участка 
Закавказского • управле н и я 
треста « Центрдомнаремонт».

Хведелидзе Павла Нико
лаевича —  проходчика рудо
управления имени Димитро
ва горнорудного комбината. 
« Чиатурмарганец».

Хомасуридзе Серго Беса- 
рионовича —  б у р и л ь щ и к а  
шпуров рудоуправления Ит- 
хвиси-Новый горнорудн о г о  
комбината «Чиатурм а р г а- 
нец».

Цинадзе Савелия Иосифо
вича — машиниста бульдо
зера Аджаметского карьера 
Зестафонского завода ферро
сплавов имени Г  Н. Нико
ладзе

Цуцкиридзе Левана Би- 
кентиевича —  машиниста по
грузочной машины рудоуп
равления имени Ленина гор
норудного комбината «Чиа
турмарганец».

Чинчаладзе Анзора Дави
довича —  бурильщика шпу
ров рудоуправления имени 
Ленина горнорудного комби
ната «Чиатурмарганец».

« Центрметаллургремонт». 
Бс

МЕДАЛЬЮ  
«ЗА ТРУДОВУЮ  

ДОБЛЕСТЬ»

іодокию Лину Арсентьев
ну —  машиниста крана Зе
стафонского завода ферро
сплавов имени Г. Н. Никола
дзе.

Бучукури Джимшера Алек
сеевича —  главного специа
листа института «Груэгипро- 
мез».

Гаприндашвили Зину Ни
колаевну —  продавца отде
ла рабочего снабжения гор
норудного комбината «Чиа-

Бабенко Валентину Яков
левну — машиниста крана 
Зестафонского завода ферро
сплавов имени Г. Н. Никола
дзе.

Баиашвили Джумбера Да
видовича —  газоспас а т е ля 
Руставского металлурги ч е- 
ского завода.

Барбакадзе Мишу Серге
евича —  крепильщика рудо
управления имени Ленина 
горнорудного ком б и я а т а 
« Чиатурмарганец».

Беденашвилн Николая За
харовича — начальника Р у 
ставского управления треста

турмарганец».
Гелашвили Шакро Варла

мовича —  проходчика рудо
управления Итхвиси-Новый 
горнорудного ком б и н а т а 
« Чиатурмарганец».

Глонти Дали Сергеевну— 
инженера Руставского метал
лургического завода.

Гогберашвили Константина 
Папунаевича —  плавильщи
ка Зестафонского завода фер
росплавов имени Г. Н. Нико
ладзе.

Джаджвани Гиви Матве
евича —  оператора пульта 
управления Руставского ме
таллургического завода.

Дьяченко Нину Евстафь

евну —  огнеупорщицу За
кавказского управления тре
ста «Центрдомнаремонт».

Кавелашвили Сулико Ок- 
ропировну —  контролера Р у 
ставского металлургического 
завода.

Кавтеладзе Варлама Кон
стантиновича —  бурильщика 
шпуров рудоуправления име
ни Орджоникидзе горноруд
ного комбината «Чиатурмар
ганец».

Капанадзе Кето Михайлов
ну —  дробилыцицу Цент
ральной доводочной фабрики 
горнорудного комб и н а т а 
« Чиатурмарганец».

Катамадзе Бондо Шотае
вича —  слесаря Руставского 
металлургического завода.

Кипшидзе Георгия Есаие- 
вича —  контролера Чиатур- 
ской государственной инсиек-

рей-монтажников Зестафон
ского управления треста
« Центрметаллургремонт»._ 

Мг

ции по качеству руд.
Нателу Дарис-Курцикидзе

пановну— дробилыцицу обо
гатительной фабрики рудо- 

Итхвиси-Новый

Іарченко Любовь Гри
горьевну —  машиниста кра
на Руставского металлурги
ческого завода.

Матарадзе Венеру Северь- 
яновну —  резчицу труб Р у 
ставского металлургического 
завода.

Мумладзе Георгия Илла
рионовича —  слесаря рудо
управления Перезиса горно
рудного комбината «Чиатур
марганец».

Нариманашвили Григория 
Павловича —  слесаря Р у 
ставского металлургического 
завода.

Небиеридзе Софью Абе- 
ловну —  повара комбината 
питания Руставского метал
лургического завода.

Папидзе Раждена Ушан- 
говича —  проходчика рудо
управления Перевиса горно
рудного комбината «Чиатур-

управления 
горнорудного ком б и н а т а 
« Чиатурмарганец».

Макаренко Бориса Федо
ровича —  бригадира слеса

марганец». 
Патарид;атаридзе Джемала Федо

ровича. —  бригадира элек
тромонтеров Руставского уча
стка управления «Ювэнерго-

черметремонт» треста «Энер- 
гочермет».

Пирвелашвили Нину Аф- 
расионовну —  лультовщицу 
Зестафонского завода ферро
сплавов имени Г. Н. Нико
ладзе.

Прокопчук Татьяну Федо
ровну —  дозировщицу Р у 
ставского управления треста 
« Центрметаллургремонт».

Саладзе Заури Раждено- 
вича —  котельщика Зеста
фонского завода ферроспла
вов имени Г. Н. Николадзе.

Тавшавадзе Демура Галак
тионовича —  электромонтера 
Руставского металлургиче
ского завода.

Уталишвили Реваза Фиру- 
зовича —  бурильщика шпу
ров рудоуправления имени 
Димитрова горнорудного ком
бината «Чиатурмарганец».

Цанкашвили Бидзину Ги
виевича —  составителя поез
дов Руставского металлурги
ческого завода.

Циклаури Марию Алексан
дровну —  машиниста котель
ной Руставского металлурги
ческого завода.

Циклаури Ш ушану Димит-

риевну —  машиниста оком- 
кователя Руставского метал
лургического завода.

киридзе Джу м б е р а 
Александровича —  началь
ника рудника рудоуправле
ния имени Калинина горно
рудного комбийата «Чиатур
марганец».

Цуцкиридзе Пашу Парме- 
новича —  крепильщика рудо
управления имени Ленина 
горнорудного ком б и н а т а 
«Чиатурмарганец».

Чадуяели Нору Васильев
ну —  формовщицу Рустав
ского металлургического за
вода.

Чохонелидзе Гайоза Куку- 
риевича —  слесаря Рустав
ского металлургического за
вода.

Чочия Нугзара Амберко- 
вича —  вальцовщика Рустав
ского металлургического за
вода.

Чубинидзе Наташу Трифо
новну —  транснортерщ и ц у 
рудоуправления имени Кали
нина горнорудного комбината 
« Чиатурмарганец».

(Окончание следует).
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ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА ДОСТИЖЕНИЙ РЕСПУБЛИКИ-МОГУЧИЙ СТИМУЛ НОВЫХ ПОБЕД
О К О Н Ч А Н И Е .

строю». Тот, кто не смог под
няться на уровень новых за
дач и инертно относится к

волнующим нас событиям, 
снискал сомнительную ре
путацию, не может и не 
должен стоять на страже 
правопорядка.

На марше созидания
« Д об и л ась  зн а ч и те л ь н о го  п о в ы ш е н и я  т е м п о в  э к о н о м и ч е 

с к о го  и с о ц и а л ь н о го  р а звития р е с п у б л и к и  К о м п а р ти я  Грузии» .

(Отчетный доклад Ц К  КПСС XXVI съезду партии).

Из выступления 
Т. Ш. КАБУЛОВОЙ,

председателя исполкома Юго- 
Осетинского областного Сове

та народных депутатов:

—  Значительное повыше
ние темпов экономического 
и социального развития, ко
торого добились за послед
ние годы трудящиеся Грузии 
под руководством Компар
тии республики, хорошо за
метно на примере нашей ав
тономной области. В  деся
той пятилетке по сравнению 
с девятой валовое произ
водство увеличилось в про
мышленности на 48 про
центов, в сельском хозяйст
ве —  на 44,3 процента. В 
народном хозяйстве области 
освоено почти столько же 
капитальных в л о ж  е н и й, 
сколько за предыдущие 15 
лет. Построены десятки объ
ектов промышленного, селі*- 
скохозяйственного, к ом м у- 
нального и культурно-быто
вого назначения, заметно 
улучшилось материальн о е 
благосостояние трудящихся.

Комплексное р е ш е н и е  
всех социально - экономиче
ских задач —  вот главное 
направление наших дейст
вий в одиннадцатой пятилет
ке и в дальнейшей перспек
тиве. В  их основу положено 
более ста мероприятий, вы
текающих из постановления 
Ц К  К П  Грузии и Совета М и
нистров Грузинской С С Р  «О 
мерах по дальнейшему раз
витию экономики и культу
ры Юго-Осетинской автоном
ной области». Вместе с тем 
по поручению Ц К  К П  Гру
зии нами разработаны и 
дополнительные меры, пре
дусматривающие о с в о е н и е  
природных богатств Юго- 
Осетии и создание в перс
пективных населенных пун
ктах условий, которые по
зволят закрепить там кадры 
рабочих и служащих, специ
алистов сельского хозяйства, 
сократить до минимума про
цесс миграции населения.

Сейчас, когда мы  разра
батываем пятилетний план 
экономического и социально
го развития обл а с т и на 
1981 —  1985 годы и на 
период до 1990 года, очень 
важно, чтобы наши предло
жения получили должную 
поддержку в министерствах 
и ведомствах республики.

Из выступления
В. И. ХАРАШ ВИЛИ,

директора Удабнойского ов
цеводческого совхоза Сага- 

реджойского района:

—  Наш  совхоз, выросший 
на заброшенных пустынных 
землях Гареджийского пла
то, смело можно назвать 
первенцем десятой пятилет
ки, потому что за эти годы 
старое хозяйство обрело 
здесь второе рождение. Се
годня мы уже можем гово
рить о его вкладе в реше
ние продовольственной про
блемы республики. После 
завершения строитель с т в а 
оросительной системы произ
водство мяса здесь выра
стет до 1.500 тонн, м о л о к а -  
600 тонн, шерсти —  3.500 
центнеров. Будет заложено 
500 гектаров виноградни
ков, 200 гектаров плодовых 
садов, 200 гектаров займут 
овощные культуры. В  этом 
году мы займемся выращи
ванием раннего картофеля.

С  будущего года на тер
ритории совхоза развернется 
строительство свиновод ч е- 
ского комплекса на 54 ты
сячи голов, который еже
годно будет давать более 6,7 
тысячи тонн мяса.

Подлинным оазисом ста
нет село Удабно, где осуще
ствляется комплексная за
стройка по генеральному 
плану с учетом всех соци
альных и культурно-быто
вых запросов населения. 
Здесь недавно был создан 
сельский Совет народных 
депутатов, состоялась пер
вая его сессия. Сюда, в 
Удабно, устремились юноши 
и девушки из разных угол
ков республики, и вскоре 
село превратится в моло
дежный городок, где будет 
проживать свыше 600 семей 
в благоустроенных домах. 
Каждый найдет себе работу 
по душе.

Из выступления 
Г. И. ГУНАВА,

первого секретаря Лентехско- 
го райкома К П  Грузии:

—  Благотворные переме
ны, связанные с оздоровле
нием общественного клима
та в республике, коснулись 
и высокогорья. Выполняя
решения Ц К  К П  Грузии и 
Совета Министров республи
ки по социально-экономиче
скому развитию Лентехско-
го района, наша партийная 
организация в опоре на ак
тивистов, всех трудящихся 
района, с помощью респуб
ликанских министерств и 
ведомств решила ряд важ
нейших вопросов повыше
ния благосостояния жителей 
горного региона.

За последние несколько
лет благоустроена дорога 
Лентехи —  Цагери, благо
устроен райцентр, вошли в 
эксплуатацию 16 школьных 
зданий, турбаза на 200 мест, 
жилые дома на 160 квар
тир. Села связаны 48 капи
тальными мостами, строят
ся филиалы промышленных 
предприятий. В  пять раз
увеличились доходы кол
хозников. Фраза «Горец воз
вращается в горы» все бо
лее обретает ре а л ь н ы й 
смысл.

Альпийские луга таят ог
ромный резерв для живот
новодства. М ы  понимаем на
шу роль в решении продо
вольственной проблемы рес
публики. К  ранее недоступ
ным сенокосам и пастбищам 
проведено сорок километров 
автодорог, смонтирована ка
натная дорога, огорожено
1.800 гектаров кормовых 
угодий, которые после этого 
резко увеличили урожай
ность.

Все это позволило гово
рить о рентабельном жи
вотноводстве даже в наших 
условиях. Если пять лет на
зад центнер мяса у нас об
ходился в 425 рублей, то в 
прошлом году —  181 рубль. 
Усилия тружеников района 
три года подряд отмечаются 
высшей наградой в республи
канском соревновании.

Однако горы и горцы за
служивают большего внима
ния со стороны ряда мини
стерств, например, местной 
промышленности, культуры, 
бытового о б с л у ж и в а н и я . 
Ведь в горах —  огромный 
резерв дальнейшего роста 
экономического потенциала 
Грузии.

Из выступления 
Г. С. Ш УГАРОВА,

первого секретаря Ахалка- 
лакского райкома К П  Гру

зии:

—  У  каждого района есть 
свои особенности, своя спе
цифика, обусловленные ря
дом факторов —  географи
ческих, исторических, этно
графических. Есть они и в 
нашем районе. Остановлюсь 
на одном моменте. У  нас 
сложилась значит е л ь н а я 
диспропорция между нали
чием трудовых ресурсов и 
занятостью населения в об
щественном производстве. 
Такая ситуация породила от
хожий промысел, люди ста
ли из года в год уезжать в 
определенное время в другие 
республики на побочные за
работки. Тунеядцами их ни
как не назовешь: работают 
много, чтобы больше успеть 
и заработать. Только ни пат
риотом, ни гражданином та
кого охотника за длинным 
рублем тоже не назовешь —  
язык не повернется. Сезон
ный образ жизни, периодиче
ская разлука с семьей, вы
рабатывающаяся привычка к 
накоплению денег не делают 
человека ни более нравст
венным, ни духовно бога
тым, не говоря уже о том, 
какой пример подают этакие 
отцы-шабашники детям.

А  ведь у  нас есть где при
ложить трудовые руки. В 
районе в огромных количе
ствах имеются камень, инер
тные материалы, т. е. сырье 
для производства столь нуж 
ных республике строймате
риалов. И  мы начали, а в 
дальнейшем будем еще шире 
развивать подсобные пред
приятия с привлечением на 
работу в них местного насе
ления. Думаем мы и о разви

тии народных ремесел. И 
все же проблему в целом 
решают не эти подсобные 
предприятия, а современные 
заводы и фабрики, которые 
предусмотрено возвести у 
нас. Изменят структуру рай
она, повлияют на его соци
альное развитие и строящая
ся железная дорога Мараб- 
да —  Ахалкалаки, индустри
ализация сельского хозяйст
ва. Работа по выполнению 
постановления Ц К  К П  Гру

зии и Совета Министров Гру
зинской С С Р  о дальнейшем 
социально-экономич е с к о м 
развитии Ахалкалакского 
района только начинается, 
но воспитательная, мобили
зующая роль ее уже сказы
вается, отражается на на
строении людей, морально
психологической атмосфере. 
По сути дела начинается 
второе рождение района, зна
чительный качественный ска
чок в его развитии.

Наука и производство: 
проблемы решать сообща

«П артия ко м м у н и с то в  и сход ит из т о го , что  строи те льство  
н о в о го  об щ е ства  б ез науки  п р о с то  нем ы слим о».

(Отчетный доклад Ц К КПСС XXVI съезду партии):

Из выступления 
И. Г. ГВЕРДЦИТЕЛИ,

вице-президента Академии 
наук Грузинской ССР:

—  В  нашей республике 
создана система планирова
ния важнейших научно-тех
нических задач. Целевой 
подход к разработке научной 
проблематики способствовал 
улучшению взаимодействия 
различных научно-исследо
вательских организаций. Од
нако эффективность их дея
тельности, а также конст
рукторских организаций и 
вузов республики по разра
ботке новой техники и осо* 
бенно по внедрению резуль
татов в народное хозяйство 
не в полной мере отвечает 
задачам, пост а в л е н н ы м  
X X V I  съездом КПСС.

Среди причин, снижаю
щих «полезность» науки, 
хотелось бы выделить отсут
ствие или слабость в соста
ве научно-исследовательских 
организаций хорошо осна
щенных конструкторских и 
технологических подразделе
ний, которые могли бы да
вать разработкам закончен
ный вид.

Необходимо не только 
планировать науку, но и 
научиться управлять науч
но-техническим прогрессом. 
Это сложнейший вопрос. 
Для успешного его решения 
надо обеспечить тесное твор
ческое сотрудничество и вза
имодействие Госплана, Гос
снаба, Академии наук, 
Госкомитета по науке и тех
нике, всех министерств и ве
домств республики.

Требует нового подхода и 
вопрос дислокации научно- 
исследовательских институ
тов и конструкторских бюро. 
Сегодня более 80 процентов 
научного и научно-техниче
ского потенциала республики 
сосредоточено в Тбилиси, и 
этот процесс сверхконцент
рации продолжается. Нужно 
максимально приблизить на
учные учреждения к произ
водству. Необходимо идти на 
формирование только пол
ноценных, хорошо оснащен
ных научных подразделений. 
Мелкие и з о л и р о в а н н ы е  
группы учёных сегодня не
жизнеспособны. Это одна из 
форм расточительства, на 
что у  нас права нет.

Из выступления 
Г. А . ДЗИДЗАРИЯ,

директора Абхазского науч
но-исследовательского инсти
тута языка, литературы и ис
тории имени Д. Гулиа Акаде
мии наук Грузинской ССР:

—  X X V I  съезд партии 
наш институт встретил ор
ганизационно и творчески 
выросшим и окрепшим, он 
стал подлинным центром на
учного абхазоведения. Не
сомненно, в становлении ин
ститута огромную роль сыг
рала Академия наук рес
публики.

Деятельность нашего уч
реждения наиболее плодо
творной была именно в де
сятой пятилетке, когда было 
принято известное поста
новление Ц К  К П С С  по Аб 
хазской А С С Р . Было за
вершено около 15 коллек
тивных и индивидуальных

научных тем, издано свыше 
60 монографий и книг. Осо
бенно много сделано нашими 
учеными и специалистами в 
области создания учебно-ме
тодической литературы для 
студентов и школьников.

Важное значение имеют 
работы абхазских ученых, 
пос.вященные истории грузи
но-абхазских взаимоотноше
ний и абхазоведению. Мы 
обязаны внести свой вклад в 
воспитание подрастаю щ е г о 
поколения на славных тра
дициях совместной борьбы 
грузинского и абхазского на
родов за лучшее будущее.

В  соответствии с решени
ями съезда партии сегодня 
учеными Абхазии взят твер
дый курс на тесную инте
грацию науки с производст
вом, на создание таких ис
следований, которые отве
чали бы требованиям совре
менной науки, хозяйственно
го и культурного строитель
ства.

Из выступления 
Р. И. ЧИКОВАНИ,

директора Научно-исследова
тельского института «МИ- 

ОН» с заводом:

—  X X V I  съезд К П С С  ори
ентировал нас на оптимиза
цию науки, повышение ее 
вклада в производство. Не
обходимо более широким 
фронтом перейти на плани
рование и проведение науч
но-исследовательских работ 
в рамках комплексно-целе
вых программ, объединяю
щих различные отраслевые 
предприятия, институты и 
вузы.

Нас беспокоит и такой 
вопрос, как совершенствова
ние форм взаимосвязи от
раслевых предприятий с ву
зами с целью подготовки вы- 
сококвалифициров а н н ы х 
кадров. Нужно ускорить про
цесс организации базовых 
кафедр с отраслевыми лабо
раториями. На их основе 
предприятия родстве и н ы х  
отраслей смогут создать 
учебно-научный комп л е к е  
с опытным производством, 
конструкторским бюро, что. 
кроме ощутимой практиче
ской пользы, явилось бы хо
рошей школой для студен
тов.

Для освоения новых изде
лий, быстрейшего их выпус
ка и для развития промыш
ленности в целом в респуб
лике необходимо развивать 
межотраслевую кооперацию 
и координацию работ в са
мом широком смысле. Ре
шение этой задачи, выдвину
той в Основных направле
ниях, позволит исключить 
неоправданное дублирование 
в создании различными ве
домствами объектов произ
водственной и непроизвод
ственной инфраструктуры. 
Трудно переоценить тот по
ложительный эффект, кото
рый может быть получен от 
оптимальной, межотраслевой 
кооперации, ' особенно сегод
ня, когда научно-технический 
прогресс требует примене
ния более сложных техноло
гических процессов. Каждая 
отрасль, имеющая свою спе
цифику, сможет участвовать 
в освоении выпуска новых 
изделий.

Благо народа —  высшая цель
«С ейчас, как считает Ц е н тр а л ьн ы й  К ом итет КПСС, на п е р 

вы й план вы двига ется  задача улучш ить  сна б ж е н и е  на селе
н и я  п р о д о в о л ь ств и е м , а такж е  п р о м ы ш л е н н ы м и  товарам и 
ш и р о к о го по тре б л е ни я» .

(Отчетный доклад ЦК КПСС XXVI съезду партии).
работкой продовольственной

гюго чайного листа. Произ
водство зерна увеличится на 
74 процента, мяса —  на 71, 
молока —  на 82 процента. 
Большим резервом мы счи
таем кооперирование с сель
ским населением. Дело ве
дем к тому, что в селе не 
будет ни одной семьи, не 
имеющей корову.

Решено резко подня т ь 
культуру земледелия с це
лью увеличения отдачи сель
хозугодий. Обработка так 
называемых бросовых зе
мель даст возможность вве
сти в одиннадцатой пяти
летке более ста гектаров но
вых земель.

Мы видим неисчерпаемые 
резервы в улучшении каче
ства продукции, рациональ
ном использовании техники, 
правильном подборе кадров 
на решающих участках про
изводства, в совершенство
вании управления, укрепле
нии дисциплины, специали
зации отраслей и широком 
осуществлении концентра
ции сельского хозяйс т в а, 
расширении оправда в ш е й  
себя формы агропроизводст- 
венных объединений.

Но главным резервом и 
главной действующей силой 
для нас является человек- 
труженик, о заботе к кото
рому так много говорилось 
на X X V I  съезде партии. 
Этот резерв мы ни на час не 
упускаем из виду. Об этом 
говорят значительные соци
альные и экономи ч е с к и е 
преобразования в нашем се
ле. Сейчас из нашего села в 
город не уходят, а, напротив, 
молодежь возвращается об
ратно.

Из выступления 
А. Р. ДЖ ИНЧАРАДЗЕ,

секретаря парткома Очха- 
мурского чайного совхоза Ко- 

булетского района:

-— Вклад нашего совхоза 
в осуществление продоволь
ственной программы состоит 
в дальнейшем росте произ
водства чая. Ведь в одинна
дцатой пятилетке наша рес- 
п у б л и к а  намерена дать 
стране «зеленого золота» 
еще больше, чем в преды
дущей.

Однако, хотя- у нашего 
хозяйства имеются все пред
посылки для успешного уча
стия в выполнении этой за
дачи, предстоит прежде все
го принципиально отнестись 
к недостаткам. Следует, в 
частности, упорядочить си
стему оплаты труда, решить 
вопросы материально-техни
ческого снабжения. Думает
ся, что возникла необходи
мость в производственной ин
теграции Очхамурского чай
ного совхоза и Кобулетской 
чайной фабрики № 1.

Сегодня 85 процентов про
изводимого совхозом чая со
бирается машинами. Внедре
ние механизации —  забота 
партийной организации сов
хоза. Но порой возникают 
трудности, ибо не всегда 
своевременно поступают за
пасные части для машин, ме
ханизмов, особенно ручных 
аппаратов.

Понятно, насколько, ущер
бно это сказывается на по
лучении полновесного уро
жая. Ждем неотложной по
мощи. Тем более, что реше
ние очхамурских тружени
ков собрать 5.500 тонн чая 
в год X X V I  съезда партии 
потребует мобилизации всех 
наших сил и возможностей.

Из выступления 
Б. 3. МАКАШ ВИЛИ,

первого секретаря Горийско-
го горкома К П  Грузии:

—  Одной из глобальных 
задач, которую поставил. 
X X V I  съезд К П С С  перед 
каждым партийным комите
том, является радикальное 
улучшение продовольствен
ного обеспечения страны. В 
этой связи большие задачи 
стоят перед тружениками 
сельского хозяйства, но это

не значит, что горожане 
должны остаться в стороне.

Каждый из нас должен 
искать и находить пути реа
лизации этой программы. В 
нашем. Горийском регионе, в 
в одном из мощных звеньев 
республики по производст
ву и переработке сельскохо
зяйственных продуктов, осу
ществление продовольствен
ной программы тесно увязы
вается с необходимостью по
иска новых форм террито
риального руководства, но
вых рычагов экономического 
воздействия для сочетания 
интересов произ в о д с т в а, 
хранения, транспортировки и 
переработки сельскохозяйст
венных продуктов. Сегодня 
уже очевидно, что будущее 
за мощными агропромыш
ленными комплексами. В 
этом направлении первые 
шаги были сделаны еще в 
1976 году, когда было созда
но Горийское консервное 
агропромышленное объеди
нение. Опыт пятилетней ра
боты в таких условиях мно
гому научил. Диспропорция 
между производством сель
скохозяйственной продукции 
и возможностями перераба
тывающей промышленности 
заставила нас искать пути 
ухода от проблем сезонно
сти. сохранения сырья для 
равномерной загрузки пред
приятий в течение года.

Реконструкция Горийско- 
го консервного объединения 
позволит уже к концу ны
нешнего года на 40 процен
тов увеличить его мощности, 
в восьмидесятых годах будут 
сооружены новые корпуса 
мощностью 200 миллионов 
условных банок консервов в 
год. Разрабатываются меро
приятия и по другим пред
приятиям пищевой промыш
ленности города.

Из выступления 
Н. Б. ЛОРИЯ,

швеи Тбилисской швейной 
фабрики имени С. Орджони

кидзе:

— У  меня, как предста
вителя рабочего класса сто
лицы Грузии, сердце напол
няется гордостью и радо
стью от сознания того, каких 
блестящих успехов добилась 
наша республика за послед
ние десять лет, какие вели
чественные перспективы от
крываются перед, нами в но
вом десятилетии.

> На X X V I съезде КП СС , 
делегатом которого мне вы
пало счастье быть, очень 
много говорилось о достиже
ниях легкой промышленно
сти, о перспективах ее раз
вития. Говорилось и о тех 
недостатках, которые име
ются в нашей отрасли, в ча
стности, о том, что мы еще 
не можем удовлетворить 
возросшую потребность лю
дей в продукции высокого 
качества. Задачи, поставлен
ные съездом по расширению 
ассортимента и . улучшению 
качества товаров для наро
да, я восприняла как руко
водство к действию, они
стали боевой программой 
нашей бригады, всего кол
лектива предприятия. По
примеру нашей бригады на 
фабрике широко разверну
лось социалистическое со
ревнование за досрочное и 
качественное нынолн е н и е 
заданий одиннадцатой пя
тилетки. Наш девиз: «Пяти
летку —  за четыре года, ра
ботать без брака».

Наша фабрика —  пред
приятие коммунистического 
труда. И  это высокое звание 
она оправдывает. Однако 
успехи коллектива стали бы 
несравненно выше, е с л и  
больше внимания уделить 
вопросам улучшения усло
вий труда рабочих и слу
жащих, повышения культу
ры производства. А  это не
посредственно связано с не
обходимостью реконст р у к- 
цин предприятия, вопрос о 
которой ставится уже не в 
первый раз.

Слово партии —  в массы!
« И д е о л о ги ч е ско м у , п р о п а га н д и с тс к о м у  актиау партии  п р и 

на дл еж ит пе р во сте п е н н а я  р о л ь  а д альнейш ем  раэеитии м а р 
кси с тс к о -л е н и н с к о го  о б р а зо в а н и я  и воспитания масс, их тв о р 
ческой  акти вности  в р е ш е н и и  задач ко м м у н и с ти ч е с к о го  с тр о 
ительства».

(Отчетный доклад ЦК КПСС XXVI съезду партии).

Из выступления 
Д. И. ГУГУЧИЯ,

председателя колхоза имени 
Маркса села Кахати Зугдид- 

ского района:

—  В  нашем колхозе до
стигнут довольно высокий 
уровень интенсифи к а ц и и
производства. Поэтому, ког
да в районе занялись раз-

ирограммы. кое-кто решил, 
что у нас все резервы исчер
паны. Однако с помощью 
ученых удалось не только 
выявить резервы, но и на
метить пути ввода их в дей 
ствие. Найдена возможность, 
в частности, с имеющихся 
площадей дополнительно со
брать 850— 1.000 тонн сорто-

Из выступления 
Э. И. НАЦВЛИШВИЛИ,

начальника конструкторско
го бюро Кутаисского автомо
бильного завода имени Г. К. 
Орджоникидзе, пропаганди

ста:

— Мне хотелось бы пове
сти разговор о роли идейно
воспитательной работы в 
нашей жизни, в решении об- 
щественно-политическ и х  и

народнохозяйственных за
дач. Этот вопрос, наряду с 
другими, занял важное ме
сто в Отчетном докладе Ц К  
К П С С  X X V I  съезду партии.

Леонид Ильич Брежнев 
особо подчеркнул важность 
этой работы. Как пропаган
дист, я не раз убеждался в 
том, что она приносит ожи
даемые результаты лишь

тогда, когда ведется твор
чески, неформально, когда 
вкладываешь в нее весь жар 
своей души. Слово партийно
го пропагандиста слушате
лями воспринимается как 
слово партии. Вот почему 
велика ответственность за 
то, что и как мы делаем. От 
уровня возможностей про
пагандиста прямо зависит, в 
каком морально-психологи
ческом климате будет тру
диться коллектив. Хороший 
настрой, высокая сознатель
ность —  это залог успеш
ной работы, основа для ини
циативной и энергичной де
ятельности.

Приведу такой пример. 
По возвращении на завод с 
X X V I  съезда Компартии Гру
зии я рассказал членам на
шего политкружка о том, с 
каким воодушевлением ра
ботал форум коммунистов 
республики. О том, что вы
пуску на нашем предприятии 
специального автоп о е з д а 
сельскохозяйственного наз
начения придает большое 
значение Леонид Ил ь и ч 
Брежнев, и о том, почему 
именно Кутаисскому авто
заводу доверена эта честь.

Равнодушных не было. 
Каждый старался выступить 
с интересными предложени
ями. Наконец, все пришли к 
единому мнению —  взять 
шефство над реконструкци
ей завода. Эта инициатива 
принадлежит ра б о ч е м у 
Ю. Гегешидзе, и у  нее на
шлось много последователей.

Из выступления 
генерал • лейтенанта 
А. И. ШИРИНКИНА,

члена Военного совета, на
чальника Политуправления 
Краснознаменного Закавказ

ского военного округа:

—  Воины Краснознамен
ных Закавказских военного и 
пограничного округов вместе 
с трудящимися Закавказья с 
большим патриотическим по
дъемом встретили X X V I 
съезд КП СС . Сейчас широ
ко развертывается организа
торская и массово-политиче
ская работа по изучению и 
пропаганде решений съезда, 
проходят встречи с делега
тами партийного форума, 
собрания коммунистов и 
комсомольцев, посвященные 
обсуждению его итогов. Во
енным советом рассмотрен 
и утвержден конкретный 
план мероприятий по пре
творению в жизнь решений 
съезда.

Единодушно одобряя по
литическую линию и прак
тическую деятельность Ц К 
К П С С  во главе с товарищем 
Л. И. Брежневым, мы, вои
ны-коммунисты. свою глав
ную задачу видим в толС, 
чтобы и впредь надежно 
стоять на страже мирного, 
созидательного труда совет
ского народа, еще выше под
нимать бдительность и бое
вую готовность войск.

На новую пятилетку и 
80-е годы в целом партия 
выдвинула широкую про
грамму дальнейшего повы
шения благосостояния наше
го народа. Для выполнения 
этой цели необходим созида
тельный труд под мирным 
небом. Мы, советские воины, 
гордимся тем, что с трибуны 
съезда прозвучал страстный 
призыв к миру, подкреплен
ный новыми мирными пред
ложениями, направленными 
на радикальное оздоровле
ние международной обста
новки.

Из выступления
Ц. В. ТАЛАКВАДЗЕ,

звеньевой механизированно
го звена колхоза села Наго- 
марн Махарадзевского рай

она:

—  Эстафета поколений, 
славные революционные, бо
евые и трудовые традиции 
нашей партии и народа про
должаются, углубляются и 
расширяются. Это видно хо
тя бы на примере моей жиз
ни: бабушка моя Алваси Та- 
лаквадзе, член К П С С  с 1917 
года, участница революцион
ных событий, передала эту 
эстафету моему дяде Влади
миру —  участнику Великой 
Отечественной войны, ко
мандиру одного из парти
занских соединений Бело
руссии, почетному граждани
ну Витебска. А  сегодня не
сти эстафету доверено мне— 
рядовой труженице, предста
вительнице поколения ком
мунистов и комсомольцев 
80-х годов, которой за тру
довые достижения оказана 
честь• представлять колхоз
ное крестьянство в Верхов
ном Совете республики. Не 
в этом ли единстве поколе
ний, верности славным тра

дициям сила нашего го
сударства, сплоченности на
шего общества, незыблемо
сти нашей веры в еще более 
светлое будущее, так ярко 
начертанное в решениях 
исторического X X V I съезда 
КПСС . X X V I  съезда КП  
Грузии?

Решения съезда партии 
призывают нас к новым свер
шениям. И  я от имени сво
его поколения, от имени 
тружеников чайных планта
ций обещаю и впредь высо
ко нести знамя верности 
славным традициям старше
го поколения нашей партии и 
народа, родной Коммунисти
ческой партии, знамя сози
дания и труда, внести свой 
достойный вклад в великое 
дело коммунистич е с к о г о 
строительства в нашей стра
не.

Из выступления 
И. И. ХУЦИШВИЛИ.

второго секретаря ЦК ЛКСМ  
Грузни:

—  «Вся идейно-воспита
тельная работа должна ве
стись живо и интересно, без 
штампованных фраз и стан
дартного набора готовых фор
мул», —  эти слова Леонида 
Ильича Брежнева, произне
сенные на X X V I  съезде пар
тии, следует постоянно пом
нить каждому, кто работает 
с молодежью. Внести в эту 
работу разнообразие, обога
тить ее новыми интересными 
и увлекательными форма
ми — такова одна из задач 
комсомола Грузии сегодня. 
Этой цели послужит скоро 
агитпоезд с кинолекцион- 
ным залом, оснащенный все
ми наглядными средствами, 
который донесет до тысяч и 
тысяч молодых люлей раз
ных уголков республики ’ на
ше партийное и комсомоль
ское слово.

Нынешний год —  год ве
ликих партийных форумов, 
юбилейный год установления 
Советской власти в Грузии, 
является особым для комсо
мола республики. Приближа
ется еще одна замечатель
ная дата —  80-летие со дня 
рождения основателя ком
сомола Грузии Бориса Дзне- 
ладзе. Все эти события на
кладывают на деятельность 
молодежи республики осо
бую ответственность.

Сегодня комсомо л ь ц ы. 
юноши и девушки Грузии 
объявляют себя ударным 
отрядом одиннадцатой пя
тилетки. Задачи намеченные 
на X X V I  съезде партии, обо
гатили своим содержанием 
деятельность коме о м о л а 
страны, нашей республики.

Они требуют максималь
ного проявления возможно
стей и способностей от каж
дого молодого человека, са
моотверженного, дерзновен
ного труда.

В  первую весну новой 
пятилетки орденон о о н ы й 
комсомол Грузии вступил с 
глубокой верой в грядущие 
достижения своей республи
ки и преисполнен решимо
сти и впредь сделать все для 
утверждения коммунистиче
ских идеалов.

*  *  *
Собрание партийного ак

тива республики прошло ор
ганизованно, на высоком 
идейном и политическом 
уровне, в обстановке крити
ки и самокритики. Оно ярко 
продемонстрировало мо н о- 
литную сплоченность рабо
чего класса, колхозного кре
стьянства, народной интел
лигенции республики вокруг 
родной Коммунистичегк о й 
партии, ее ленинского Цент
рального Комитета, его 
главного штаба —  Полйтбю- 
ро во главе с Генеральным 
с е к р е тарем П К  КПСС; 
Председателем Президиума 
Верховного Совета С С С Р  
товарищем Л. И. Брежне
вым.

В принятой резолюции 
участники собрания завери
ли Ц К  КП СС . Политбчіро 
П К  и лично товарища Л. И. 
Брежнева в том, что комму
нисты. все трудящиеся Груь 
зии умножат свои усилия « 
борьбе за коммунистические 
идеалы, обеспечат успешное 
выполнение поставленн ы х 
X X V I  съездом К П С С  гран
диозных задач.

(Г р узИ Н Ф О Р М )
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М О С К В А

П о  п е р в о й  п р о гр а м м е . 9.00—
В р е м я . 9 .40 —  Г и м н а  стика.
10.05 —  « П о д п о л ь н ы й  о б к о м

дей ствуе т» . Х у д о ж е с т в е н н ы й  
тел е ф и л ьм . 4-я с е р и я  —  «К о- 
в е л ьски й  узел » . 11.25 —  Н а
р о д н ы е  м е л о д и и . 11.40 —  На 
п р и з  кл у б а  «З ол о тая  ш айба». 

12.25, 15.30 —  Н о во сти . 15.50 —  

Д о к у м е н та л ь н ы е  теле ф и л ьм ы . 

16.25 —  К п р а з д н и к у  п о б е д ы  

в А н го л е . В ы ступ л е н ие  Н а ц и о 

н а л ь н о го  ансам бля Н а р о д н о й  
Р е сп уб л и ки  А н го л а . 17.00 —  

«В А З  в ч е р а , се го д н я , завтра». 
17.50 —  «Р а см ус-б р о дя га » . Х у
д о ж е с т в е н н ы й  телеф ильм . 2-я 
сер ия . 19.05 —  М о скв а  и м о с к 
вичи . 19.35 —  «П ластилиновая 
в о р о н а » . М ул ьтф ил ьм . 19.45 —  
С е го д н я  в м ире. 20.00 —  На 
час ра н ьш е . О  п о р я д к е  и счи с

ления в р е м е н и  на т е р р и то р и и  
СССР с 1 ап реля 1981 года. 
20.15 —  К о н ц е р т  ар ти сто в  б а
лета. 20.40 —  «Во им я че л о в е 
ка». О  X X V I съ езде КПСС.
22.00 —  В рем я . 22.35 —  П ес
ня-81. 23.45 —  С е го д н я  в м и 
ре. 24.00 —  М е ж д у н а р о д н ы е  
со р е в н о в а н и я  п о  сп о р ти вн о й  
гим настике.
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те р р и т о р и и  СССР с 1 апреля 
1981 г. 20.15 —  М о а м б е . 20.45—  
Из М о сквы . П р е м ь е р а  д о к у 
м е н та л ьн о го  телеф ильм а «Во 
им я человека». 22.00— Из М о с 

квы . В рем я. 22.35 —  М е ж д у 

н а р о д н ы й  д е н ь  театра. 23.45—  
М о а м б е  (н о ч н о й  вы пуск).

24.00 —  П оет Л изи  М и н е л и .
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